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Prólogo

A los ojos de los lectores que comiencen a leer el libro que 
tienen entre sus manos, estas líneas puede que les parezcan un 
prólogo diferente. Nada que ver con lo que mandan los cánones, 
ni los académicos y mucho menos como lo define la wikipedia. 
Esto es el preámbulo de un libro de entrevistas que ha hecho un 
especialista de este género, un entrevistador que sabe preguntar y, 
especialmente, sabe escuchar, clave indispensable para tener una 
buena entrevista. En un mundo imaginario, diría que Jorge Cura, 
probablemente, nació preguntando a su madre “¿qué hago aquí?” 
o “¿quién es usted?”. Preguntar para informar a sus oyentes o a 
sus lectores o televidentes ha sido el deporte favorito del autor, 
deporte que a ratos comparte con jugar al tenis.

 Pero no voy a regodearme con algo que hasta ahora no había 
hecho en mi vida. Voy a explicarles brevemente que cuando uno 
recibe un Wasap de un amigo que dice: “Necesito que me hagas 
un favor. Te espero en CV Noticias a las 5 p.m.”, la cabeza le queda 
dando vueltas. Pero cuando ya te comenta que “voy a editar un 
libro de entrevistas, que ya está en imprenta, y quiero que me 
hagas el prólogo”, entonces, ah amigo, el cuerpo tiembla, y las 
palabras enmudecen.
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Prólogo

Las órdenes de McCausland, más que un libro de entrevistas es 
un documento vivo de algo que fue ordenado y se hizo, un trabajo 
que fue encomendado y se ejecutó. Las órdenes de McCausland 
lleva en sus páginas la esencia de un periodista como Ernesto 
McCausland, que se nos fue pronto dejando un dolor enorme 
porque su trabajo también era ejemplar. Este libro de Jorge Cura 
tiene el perfume del vínculo emocional que el autor mantuvo 
con el que entonces era su director. Son entrevistas que a Cura le 
recuerdan al amigo, al padrino de una de sus hijas, y al compañero 
de profesión.

La entrevista es un género difícil, incómodo como lo son las 
preguntas que solo tienen un objetivo directo y diferente al simple 
hecho de conversar. La entrevista busca información. Uno de los 
grandes entrevistadores del diario La Vanguardia de Barcelona, 
Víctor M. Amela, sostiene que “la entrevista es el fundamento del 
periodismo”. Él, junto a otros dos compañeros, publica cada día una 
entrevista en la última página de este diario llamada “La Contra” y 
que para muchos lectores es lo más importante del diario.

“La entrevista es la consecución de alguna verdad. Es un 
relato dialogado. Un ejercicio de comprensión. Una prueba de 
escucha para conseguir información”, dice Amela. Y una buena 
entrevista exige la curiosidad genuina del entrevistador y la 
generosidad del entrevistado.

Jorge Cura ha recopilado una serie de entrevistas con perso-
najes del mundo de la política, del fútbol, cantantes de notable 
éxito, empresarios, alcaldes, autoridades eclesiásticas, modelos. 
Cura hace un ejercicio, con su estilo, con preguntas incisivas y otras 
generosas, en el que pretende desnudar al entrevistado, saber su 
verdad y ofrecer la información buscada. En todas esas entrevistas 
usted encontrará lo que buscaba el autor: autenticidad, mensajes 
para la vida. Sabiduría, en una palabra.

Dagoberto Escorcia
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 “El hombre necesita tiempo 
para ser libre”
 José ‘Pepe’ Mujica

Tiene tiempo para ser libre. Tiempo para invertir en eso que 
le gusta hacer. El presidente de Uruguay y exguerrillero vive 
liviano, sin ataduras y por eso lo de la austeridad, que ahora 
prefiere llamar sobriedad, le sale natural. 

No usa servicio doméstico porque le gusta andar en calzon-
cillos sin preocuparse por extraños que lo descubran a medio 
vestir. Maneja un Volkswagen Fuca que recibió como regalo de 
sus amigos en cuanto fue nombrado presidente de Uruguay. José 
Mujica tiene 80 años y vive en una chacra en las afueras de Monte-
video con su esposa, la senadora Lucía Topolansky, quien tiende 
la ropa que acaba de lavar, justo en el momento en que el manda-
tario concede esta entrevista. 

Vivir en su propia finca lo mantiene con los pies sobre la 
tierra. Lo aleja de los lujos de la casa presidencial que lo obligan 
inevitablemente a hacer uso de varios empleados. Se siente libre 
porque no se gasta el tiempo en tener más, sabe que así correría el 
riesgo de perder su libertad.

El uso recurrente del verbo bastardear que, para los que no 
saben, significa apartar algo de su pureza primitiva, es la prueba 
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más fidedigna de un ser coherente que lleva una vida alineada con 
lo que predica en su discurso. A él le bastardearon el término auste-
ridad y por eso ahora prefiere utilizar sobriedad. Y considera que 
el mundo se bastardea cuando los políticos anteponen el placer de 
ganar dinero, al placer de servir a los demás.

Mujica es el presidente que con razón han llamado el 
más pobre del mundo. No le gusta tener demasiadas ataduras 
materiales, lo que evidencia en la chacra que con poco espacio 
“arreglamos en cuatro patadas”. Es ateo y nunca ha clamado ¡Dios 
mío!, porque Dios no es de él, aunque él sabe de Dios.

El 1º de marzo entregará su mandato, tras cinco años de 
gobierno y con una avasalladora popularidad mundial. Al día 
siguiente se enrolará como senador del congreso de Uruguay tras 
ser elegido con la mayor votación individualmente. Tiene claro 
quién es el integrante más fiel de su gobierno: Manuela, su perra 
de 18 años. La mejor amiga que siempre está contenta y que nunca 
le pide nada. 

―El próximo mes termina su gobierno, ¿cómo deja las cosas 
en Uruguay?

―Algunas bien, otras regular y otras mal. Como todo proceso 
lleno de vida. Si lo miramos del punto de vista de la cuestión 
esencial de cómo vive la gente, bastante bien. Mucho menos 
pobres, mucho menos indigentes. Si lo miramos desde cuentas 
públicas, bastante bien. Con un nivel de reserva interesante y con 
un crédito internacional abierto, baja desocupación en un país de 
gente veterana. Y diría que con una economía que está caminando 
bastante bien a pesar del enlentecimiento de los últimos tiempos 
que le toca a los países grandes de las regiones y que seguramente 
a nosotros nos va a ir afectando. 

―Algo que lo haya frustrado, que no haya podido terminar 
en estos años de gobierno.



Entrevistas y Crónicas:
Las órdenes de McCausland

J o r g e  C u r a  A m a r

17

“El hombre necesita tiempo para ser libre”

―Frustraciones en pila. Por ejemplo, pienso que el Uruguay 
tuvo, en la última década, una subida explosiva del precio de la 
tierra. Se multiplicó por diez, por ocho. Le pedimos un aporte a 
los grandes propietarios de tierra para volcarlo en infraestructura 
en las propias regiones donde están ellos. No pudimos, porque le 
dieron vuelta y la Corte declaró que no era constitucional. Y de 
hecho si usted tenía una hectárea que valía 400 dólares te encon-
traste con este regalito: vale 4 mil, 5 mil. Me parece injusto porque 
eso no es plata hija del trabajo. Es una venta extra que te regaló el 
país que, en su evolución económica, le dio también valor a lo que 
usted tiene. Pero bueno…

―Uruguay tiene 3 millones 200 mil habitantes y produce 
alimentos para 30 millones de personas. ¿Hay mucha desigualdad 
en el país?

―Según los números internacionales, de la Cepal, es el país 
más equitativo de América Latina pero, con esta soledad, somos 
algo así como campeones de cuarta. Porque en nuestro continente 
el más injusto es el que peor reparte en el mundo. En este conti-
nente nosotros somos bastante igualitarios. Pero no es obra solo de 
este gobierno, es histórico. Siempre hemos tenido políticas sociales 
que tratan de amparar a los más débiles, y que la distancia no sea 
tan grande.

―Uruguay ha sido en América Latina un país líder en 
reformas sociales. La legalización del aborto, el matrimonio de 
personas del mismo sexo, ahora usted está trabajando en el tema 
de la regularización del consumo de la marihuana. ¿Siente que van 
por el camino correcto? 

―Nosotros siempre fuimos así. Somos un país que desde 
1914 reconoció la prostitución, la organizó. Somos un país que 
estableció en esa época el divorcio por la sola voluntad de la 
mujer. Fuimos un país que fundó una universidad femenina en esa 
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época para que las familias conservadoras se animaran a mandar 
a estudiar a las hijas. Un país que nacionalizó la generación de 
la energía eléctrica, hasta el día de hoy. Un país que también se 
hizo cargo de la refinación de petróleo y la distribución hasta el 
día de hoy. Donde el banco más importante, por lejos, 65 % del 
movimiento bancario es del Estado. Entonces nosotros no estamos 
haciendo otra cosa que siguiendo el triso lejano de nuestros 
antepasados. Siempre fuimos un país muy reformista, atrevidos, 
muy laicos. El más laico de América Latina. Tenemos enseñanza 
gratuita desde 1980. La Universidad principal es del Estado y claro, 
nos sorprendemos porque nos encontramos como país adelantado 
como Chile, que está discutiendo la enseñanza gratuita.

―Pero, ¿la legalización de la marihuana es un tema espinoso?

―Es muy espinoso. El tema no es de la marihuana. Nosotros 
sostenemos esta tesis: peor que la droga, que no es buena, es el 
narcotráfico. El enemigo que tenemos es el narcotráfico. La política 
que veníamos llevando es meramente represiva y metiendo gente 
presa, cada vez tenemos más presos, y no funciona. Y empezamos 
a pensar en aquello que decía Einstein: si quieres cambiar no 
puedes seguir haciendo lo mismo. Decidimos hacer un ensayo 
para robarles el mercado de marihuana al narcotráfico. Quitarle 
la causa del narcotráfico. No obligar al consumidor de marihuana 
a que tenga que morir en la clandestinidad, sino que tenga una 
cosa organizada, segura, que nosotros los tengamos con reserva, la 
misma reserva que se usa en lo financiero, pero en alguna medida, 
saber qué pasa. Probablemente un consumo parcial sea soportable, 
de la misma manera que yo me tomo un par de whiskys por día 
y son soportables. No estoy diciendo que sea bueno. El problema 
es detectarlo a tiempo, cuando el tipo se está pasando para poder 
incidir y decirle mira, usted se tiene que internar, porque hoy con 
la clandestinidad, cuando detectamos eso, ya está preso. Porque 
hizo alguna barbaridad, porque no tenía plata… la nueva técnica 
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de expansión del narcotráfico es hacer adictos para que después 
dependan y compren.

―Colombia tiene un tratado de extradición con Estados 
Unidos por esto del narcotráfico, pero son solo los colombianos 
los que son extraditados. Sabemos que en Estados Unidos hay un 
comercio tremendo manejado por los norteamericanos. ¿Qué hace 
Estados Unidos para combatir el narcotráfico?

―¿Y qué hace para combatir el mundo financiero que 
produce? El excedente financiero es de tal volumen que no se 
puede tener clandestinamente. Si no estuviera la banca metida 
en ese lavado, no se pudiera manejar. Porque usted puede tener 
clandestinamente un bolsito con unos billetes, pero no puede 
tener esa montaña de valor clandestinamente. Entonces el mundo 
financiero tiene una responsabilidad brutal en todo esto. Y no pasa 
nada. Es como un aparato digestivo, la plata no santa la digiere y 
la transforma en santa. 

―Usted se enorgullece de que el Estado uruguayo tenga la 
banca, la refinería, pero en todo el mundo la tendencia es a priva-
tizar. ¿Por qué en algunos sectores lo público es poco eficiente al 
contrario de lo privado?

―Porque tenemos una legislación que ha demostrado seguri-
dades infinitas al trabajador público y, naturalmente, hay poco 
riesgo y, entonces, nos burocratizamos. Pero usted no se olvide 
que el Uruguay es un país pequeño, entonces no vamos a tener 
competencia entre empresas grandes transnacionales. En Uruguay 
no hay para cinco compañías petroleras que discutan entre ellas. 
Así, quedamos en manos de monopolios privados y para tener un 
monopolio privado, mejor tengo un monopolio del Estado que 
puede ser medio paquidérmico, y esa es la lucha que tenemos.

―¿Le sigue apostando a lo público? 
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―Sí. Reconociendo las dificultades y los puntos débiles que 
tiene. Pero en las condiciones de Uruguay, acá no hay lugar para 
una competencia de grandes compañías telefónicas, ni nada por el 
estilo.

―Usted dijo que América Latina camina hacia la izquierda, 
pero apuntó que “cada país tiene su izquierda a su manera”. 
¿Cómo va Venezuela?

―Venezuela tiene muchas dificultades desde el punto de 
vista económico. Creo que tienen mucha ansiedad y cambian 
demasiado los ministros a cada rato y eso les crea dificultades para 
un buen gobierno. 

―¿Le están haciendo la guerra, o los problemas son internos?

―Yo creo que tiene las dos cosas. Tiene problemas internos 
que repercuten hacia fuera y estamos en una época, muy interco-
municados. Los venezolanos tienen una tradición de ir a Miami, 
de tener plata en Estados Unidos, de ir y venir. Si les cortan el 
pasaporte para ir a Miami parece que el mundo se les acaba. Si a 
nosotros nos tomara una medida de esa, nos matamos a risa. Pero, 
claro ahí es muy fuerte el asunto. Por eso las cosas son locales. 
Como dijo Porfirio Díaz de México, ‘tan lejos de Dios y tan cerca 
de Estados Unidos’, estamos lejos.

―En Colombia estamos luchando por conseguir la paz hace 
más de 50 años, ¿usted cómo ve nuestro proceso de paz teniendo 
en cuenta que Uruguay ha influido mucho en todo lo que se está 
haciendo en La Habana?

―Yo creo que hay fuerzas económicas detrás de este proceso 
de paz que está midiendo que lo que más les conviene es hacer 
la paz, por el desarrollo de Colombia. Entonces, esto le da una 
fuerza al proceso que anteriormente no ha tenido. A pesar de que 
tiene enormes dificultades por los dos lados. Seguramente que 
en el campo de las Farc van a tener descontento y por la derecha 
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también porque estas cosas son así. Pero lo veo muy bien. Lo veo 
muy bien. No tiene sentido la guerra hoy. En ningún lado tiene 
sentido. Estamos locos, porque la guerra se ha transformado en 
algo maquiavélico. Te matan a control remoto, de lejos, ni sabes 
quién, ya no tiene nada que ver el valor, la guapeza, la entrega, 
no. Ahora es pura tecnología. Y eso es para que pierdan los más 
débiles. No quiere decir que no haya que luchar. Pero hay que 
encontrar otros caminos para luchar. 

―Presidente, usted fue guerrillero. Estuvo preso 15 años. 
¿Qué les dice a las Farc?

―Yo les he dicho que uno de los grandes obstáculos que 
tienen va a ser cuando entren en la cuestión de la verdad y la 
justicia. ¿Cómo fue esto?, ¿quién es el responsable y si se juzgan 
o no se juzgan? Y les pedí que miraran a Sudáfrica, porque en un 
proceso que lleva 50 años si usted empieza a querer ajustar todas 
esas cosas no hay paz. ¿Y qué es lo que vale más? Esa es la gran 
contradicción que tienen.

―Usted habla mucho de la libertad, porque la perdió 
durante tantos años. ¿Cuál es la importancia de la libertad para 
José Mujica?

―La libertad tiene niveles. Hay lo que se puede llamar la 
libertad individual que cada individuo debe ganar y defenderla. 
En general eso no se toca y no se define. Y para mí la libertad 
individual es tener tiempo libre para hacer aquellas cosas que a 
uno lo motivan. Porque si el grueso del tiempo de la vida que uno 
tiene lo va a gastar pura y exclusivamente en la batalla económica 
por tener más, y más, usted termina no teniendo libertad. Si a mí 
me gusta jugar al fútbol, necesito tiempo para jugar al fútbol. Si 
soy joven y tengo 20 años y me desespera el amor, necesito tiempo 
para el amor. Si soy un viejo, necesito tiempo para poder hablar 
con mis amigos en el boliche. No estoy diciendo que el hombre 
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no tenga que trabajar. El hombre necesita trabajar porque, si no, 
está viviendo a costillas de otro. Pero no puede gastar la vida solo 
en trabajar. Necesita tiempo para ser libre. Y esto es lo que está en 
disputa en el tiempo contemporáneo. Nos roban todo el tiempo 
porque la sociedad consumista tiene tal peso determinante sobre 
nuestra conducta que no podemos escapar, salvo que tengamos 
mucha claridad en la cabeza y seamos capaces de ponerle freno. 

―¿No será que somos nosotros mismos los que nos metemos 
en un calabozo?

―Sí, seguro que sí. Pero hay fuerzas del mercado que nos 
azogan. Porque eso es funcional a la acumulación capitalista. Desde 
luego, quieren vender. Los ministros de economía se agarran la 
cabeza si se para la compra (risas).

―Todo el mundo habla sobre Mujica como el más austero. 
Pero eso de la humildad usted lo lleva en la sangre, eso no es de 
ahora.

―¡No! Eso es muy viejo. No quiero usar más la palabra 
austeridad porque en Europa dejan a la gente sin trabajo y dicen 
que eso es austeridad (risas). Me bastardearon el término. Prefiero 
usar el término sobriedad. Vivir liviano de equipaje, con pocas 
cosas, con lo necesario, imprescindible, pero no más. ¿Para qué? 
Para no tener demasiadas ataduras materiales y tener tiempo para 
volcarlo en lo que a mí me motiva, que es la militancia. 

―¿Quién es distinto, Mujica o los otros presidentes de la 
alfombra roja?

―Yo tengo mi definición. Las repúblicas aparecieron en 
el mundo como un rotundo y violento no al derecho nobiliario, 
al feudalismo, a la monarquía, a lo que establecía diferencias de 
sangre o linaje. Había sangre azul, etcétera, todo eso. Entonces, 
las repúblicas surgieron para suscribir que básicamente somos 
iguales y que nadie es más que nadie. Pero adentro de la república 
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se nos cuelan una serie de usos e instituciones que vienen del 
pasado. Así, la presidencia tiende a parecerse a la misma corte de 
los monarcas. La alfombra roja, el tipo que toca la corneta, todo el 
protocolo. Toda una cantidad de cosas que desde el punto de vista 
práctico no quieren decir absolutamente nada.

―¿Se siente incómodo cuando va en una delegación a Europa 
y le ponen cinco carros, diez motos?

―Cuando fui a Alemania me pusieron 30 motos BMW 
adelante, 30 atrás y me metieron adentro de una limosina Mercedes 
Benz, donde cada puerta pesaba como tres mil kilos. Y yo, ¿qué 
voy a hacer? Me metí y ya. Justamente discrepo con todo eso, pero 
tengo que tener un grado de urbanidad. Cuando ellos lo usan yo 
tengo que usarlo. Pero en mi fuero toda vez que puedo eludo todo 
eso.

―Presidente, ¿quién es pobre, el que no tiene o el que quiere 
más de lo que no tiene?

―Pobre es el que quiere mucho y no le alcanza nada. Mi 
definición es la de Séneca, justamente. Esto es viejo, esto lo 
discutían los estoicos. Esta discusión es viejísima en el hombre. 
Yo creo que la vida sencilla nos da margen de tiempo para ser 
libres. Acá los presidentes de una casa presidencial que está ahí, 
son cuatro pisos. Usted tiene que tener cinco, seis personas que lo 
sigan. Para tomar un té tiene que caminar dos cuadras. No, no, no 
(risas). 

―¿Usted no tiene servicio doméstico, alguien que le ayude?

―No, adentro de la casa no, nada. 

―Pero, podría tenerlo…

―Podría tenerlo pero optamos por tener una casa con un 
dormitorio, un vestíbulo, la cocina y el baño. Ya está. No tenemos 
más. Después están los galpones por ahí, porque es una chacra. 
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Pero nosotros no precisamos más, porque eso lo arreglamos en 
cuatro patadas. Si tuviéramos mucho, ah… Fíjate, tuve una casa 
muy grande. Y yo me tengo que levantar a orinar de noche porque 
soy viejo, me levanto en calzoncillo a caminar y no pasa nada. 
(risas). Si tuviera servicio, me tendría que cuidar del servicio, 
ponerme una bata, ya me complico.

―Hubo un jeque por ahí que le quería comprar su vehículo 
en un millón de dólares. ¿Usted lo pensó, lo iba a vender?

―No, ¡qué lo iba a vender! Estos señores árabes no saben 
en qué van a gastar la plata. Hay un príncipe hijo que es colec-
cionista de autos de celebridades, los junta y los tiene. Y bueno, 
es una hermosa manera de tirar la plata, para la gente que tiene 
mucha plata. Pero yo me reí. Y nunca dije nada. El problema es 
que en la conversación había un periodista cerca y fue ese el que 
destapó, porque claro, ustedes los periodistas tienen que vender la 
noticia. Pero lo único que hizo fue complicarme la vida, porque yo 
no puedo ni pensar en venderlo porque este autotito que tengo fue 
una colecta que hicieron amigos míos y cuando salí presidente me 
lo compraron porque saben que me gustan los Fuca. Yo tenía otro 
que estaba viejo, que también lo tengo tirado en el galpón. Y bueno 
es muy racional. Repuesto hay hasta en las farmacias (risas) y la 
mecánica simple. ¿Cuál es el defecto? Un poco gastador porque es 
antiguo. 

―Si se daña, ¿usted lo arregla?

―Es que nunca se me rompió. Hace cinco años que lo tengo. 
Alguna vez dejé la luz prendida y me quedé sin batería nada más. 

―Usted se ha confesado como ateo, ¿cómo son sus relaciones 
con la Iglesia en Uruguay?

―Excelentes. La respeto mucho. Yo tengo un gran respeto 
por las religiones. Que yo no pueda creer no quiere decir que 
desprecie a la gente que cree. He llegado a esta conclusión: estuve 
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en la cama de un hospital boqueando hace muchos años, herido, y 
ahí se moría gente. Y me encontré con esto. La gente que tiene fe, 
la religión la ayuda a un bien morir. Menudo servicio. Por eso le 
tengo enorme respeto. 

―Lo vi muy animado con el Papa, ¿cómo le va con él?

―Un hombre muy inteligente que ‘se las trae’. Abierto y que 
va a dejar una huella muy honda en el mundo cristiano.

―¿Va a cambiar la Iglesia?

―Creo que está en esa lucha de procesos, pero es un barco 
grande. Y complicado, con contradicciones, intereses, cosas que se 
cruzan. Pero bueno, está haciendo un esfuerzo notable.

―Esta pregunta es de mi hija, que estudia artes liberales, y 
le tiene mucha admiración. ¿Aceptaría Pepe Mujica ser el presi-
dente del mundo?

―(Risas) Sería un cargo honorífico porque la gran ventaja 
que tendría ese cargo es que sería pura bulla y no tendría que 
hacer nada. Dile a tu hija que el gran problema que tiene el mundo 
es que cada vez somos más mutuamente dependientes los unos de 
los otros, la globalización no es cuento, pero no la manejamos; la 
globalización nos maneja a nosotros. No podemos entrar a pensar 
como especie, apenas estamos pensando como país. Y estamos 
necesitando, como el pan, acuerdos planetarios porque hoy hay 
que hacerse cargo de los problemas del planeta. Entonces no sé si 
políticamente el homo sapiens será capaz de dar ese salto. Gober-
narse como especie y no como país. Dile que ese es el desafío. 
El problema es de carácter político. De alta política. La falta de 
acuerdos mundiales. ¿Quién se va a hacer cargo de lo que está 
pasando en los océanos? ¿Quién se va a hacer cargo de que el 
tercer polo se está derritiendo y ahí nacen los principales ríos de 
Asia, donde viven millones de personas?¿El hombre puede?, Sí, el 
hombre puede hacer cualquier cosa. El hombre puede transformar 
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en un vergel el desierto del Sahara. Si concentra la fuerza, porque 
puede sacar energía de la luz, puede bombear mares enteros, 
puede poner agua a evaporar, puede crear microclimas, puede 
plantar árboles con los geles en lugares que parecen increíbles, 
etcétera. Pero eso significa tomar decisiones de carácter mundial y 
afectar en intereses, que concentran mucha riqueza y que quieren 
despilfarrar riqueza y no gastarla precisamente en esas cosas. 

―¿Por eso usted dice que al que va a hacer política no le 
debe gustar mucho la platica? 

―Es un veneno. El que le gusta mucho la platita, el comercio, 
la industria, es una cosa. Pero en la política hay que correrlo. No 
es que no tenga interés. Siempre tenemos intereses. Pero la política 
en el sentido profundo tiene otra satisfacción que no es económica, 
es el placer y la alegría que produce tratar de ayudar a los demás 
en el sentido que marche. Eso nos retribuye cariño, nos retribuye 
reconocimiento, no plata. Es otra cosa. Y tal vez, quienes amamos 
la política, somos sedientos de eso aunque no nos demos cuenta. 
Pero cuando se nos entreveran esas cosas con la plata, se nos 
bastardea el mundo. Y fíjese que una de las cosas más graves que 
tiene el mundo presente es la tendencia a la corrupción. Y usted se 
encuentra a veces, metidos en corrupción, a gente de 60, 70 años y 
dices ¿para qué mijo, si los cajones no tienen bolsillo?

―¿La corrupción es el gran problema de América Latina?

―Es grave. Es muy grave. Y el narcotráfico ha creado esa 
costumbre también. Ha contribuido a masificarla por el lavado de 
dinero, por todo lo demás. Todo eso propende a la idea del triunfo 
fácil, que yo creo que nos mata.
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Una entrevista reveladora fue la del expresidente de México 
Vicente Fox. Durante su visita a Barranquilla, para dictar una 
conferencia en la Universidad Autónoma, afirmó que el gobierno 
de los Estados Unidos es “hipócrita” en el combate del narcotráfico 
y sostuvo que esta ha sido una guerra perdida durante 50 años, 
por lo que propone legalizar las drogas.

El exmandatario cuestionó duramente el gobierno de Nicolás 
Maduro, al que calificó de violador de los derechos humanos, y 
fustigó a los regímenes socialistas de América Latina. Dijo que 
son “falsos profetas” y “engañabobos”. Para Fox, Latinoamérica 
debe seguir luchando y construyendo naciones exitosas desde la 
democracia:

―Son varios los temas para conversar con usted. ¿El proceso 
de paz en Colombia, ¿cómo lo ven desde el exterior, sobre todo 
usted que elogia lo hecho por el presidente Juan Manuel Santos?

―Pues, es que así lo veo: como una gran hazaña, un gran 
logro, porque no se puede vivir en guerra ni en guerrilla, ni en 
violencia provocada por el narcotráfico y hay que resolver los 
problemas. No es fácil, es un tema político y social, con muchas 
aristas. Entonces, bienvenida la paz a Colombia. ¡Qué bueno! Hay 
mucha gente que critica los frititos en el arroz, gente que identifica 
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dónde no fue bueno, dónde se hicieron negociaciones que no fueron 
suficientes, pero creo que tener paz es el valor supremo de una 
comunidad, una sociedad, una familia. Solo en escenarios de paz y 
armonía los seres humanos damos nuestro mejor rendimiento. No 
importa que el proceso tenga algunas cositas que ajustar, que se 
ajuste. Lo importante es estar en paz.

―Sin embargo, tenemos un problema serio: nos ven muy 
bien con la paz fuera del país, pero internamente tenemos muchas 
dificultades, fíjese los resultados del plebiscito.

―Es terrible que se haya politizado el proceso de paz. Un 
proceso de paz no debería tener bandera política, no debería tener 
color partidista; un proceso de paz debe ser universal, debe ser de 
todos, pero como se politizó, como el agarrón fue muy completo 
–entre los disidentes, los enemigos de la paz, los que estaban por 
la paz– ese proceso dejó un desconcierto en la sociedad. ¡Qué triste 
es que una familia, una persona, una comunidad se encuentre 
violentada por guerrilla, narcotráfico o por carteles! Quitar esos 
signos de violencia es fundamental. Colombia va a prosperar, va a 
caminar mucho más aprisa.

―A diferencia de otros conflictos de Centroamérica, que 
usted conoce bien, en Colombia tenemos un problema grave como 
es el narcotráfico, que incluso ha permeado la subversión, lo que 
no los hace muy afectos de la ciudadanía.

—Sí, sí. Fue un problema serio de Colombia el que, de manera 
simultánea, por un lado, estaba la guerrilla –¡y dos guerrillas, que 
habían durado décadas de manera muy violenta!– y, por el otro 
lado, estaba la producción de droga –que por cierto continúa en 
Colombia– más la distribución, venta y la guerra de los carteles 
por controlar mercados y rutas para llevar la droga afuera. México, 
respetando diferencias, tuvo en su momento el problema de la 
guerrilla con el subcomandante Marcos. Surgió con una gran 
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fuerza, con muchas muertes y balaceras, pero el Estado mexicano, 
afortunadamente, reaccionó con rapidez y de inmediato convocó 
a una mesa de diálogo. Lo hizo el presidente (Carlos) Salinas, lo 
hizo Manuel Camacho Solís, lo hizo el obispo Samuel Ruiz, lo 
hizo el Estado mexicano porque ahí estuvo el Senado, la Cámara 
de Diputados, estuvieron todos, y en quince días se pararon los 
balazos, se terminó la violencia y se sentaron al diálogo. Lo que 
salió después, unos lo aprueban, otros no, pero todo es mejor que 
estar en guerra. México hoy enfrenta un problema diferente: el de 
las drogas. Es un problema severo que debe atacarse con el mismo 
procedimiento del caso de la guerrilla: hay que dialogar, hay que 
resolver el problema de los carteles. Mucha gente me dice: “A poco, 
usted está dispuesto a negociar con los carteles”? ¡Claro que sí, si 
es por la paz y para que estén tranquilos, claro que me sentaría a 
platicar con ellos!

―Hoy acaba de salir una cifra: estamos produciendo más 
coca que en ningún otro momento en la historia y no es solo la 
coca de Colombia. ¿Qué está pasando en el mundo?

―Es que la demanda crece estratosféricamente y mientras 
estemos en un mercado negro, en un mercado de prohibiciones, 
en una guerra contra el narcotráfico, la droga y los carteles, pues 
se hace mucho más dinero. Estados Unidos genera cada año 55.000 
millones de dólares de ingreso por venta de droga. Imagínate los 
carteles con 55.000 millones de dólares… son más poderosos que 
un gobierno, son presupuestos más altos que el de la mayoría de 
los países de América Latina. Entonces, el verdadero problema es 
el mercado, la demanda. Se ha intentado controlar la demanda, 
convencer a los jóvenes de que no consuman; se ha intentado 
controlar la oferta, impedir que los carteles produzcan; se ha 
intentado impedir que la droga salga a los mercados y ha sido 
una falla total. Ha sido una guerra perdida desde hace 50 años. 
¿Qué hay que hacer? Muy sencillo: legalizar, pasar de una prohi-
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bición, de una criminalización, de una guerra que no termina, a 
una nueva situación, a un nuevo paradigma que es de regulación. 
Regulación donde primero hay que atender a quienes consumen, 
que entiendan que la droga es mala, que les perjudica su salud, los 
daños, que lo entiendan bien para que tomen una decisión.

―¿Qué papel juega Estados Unidos en el negocio del narco-
tráfico? La semana pasada estuvo aquí el vicepresidente de ese 
país y volvió a regañar a Colombia, entre otras cosas, por el área 
cultivada de coca. ¿Están haciendo algo los Estados Unidos para 
limitar el consumo?

―Mire, esos gringos son hipócritas porque son los que más 
consumen y son los que, según ellos, quieren parar la droga. Yo me 
pregunto: ¿los cargamentos de cocaína que llegan de Colombia vía 
México o de Colombia vía el Caribe a los Estados Unidos, qué pasa 
cuando llegan allá, por qué la autoridad americana no los detiene?; 
¿por qué no impiden que esa droga circule en Washington, Nueva 
York, Chicago, en toda la unión americana? Entonces, los ameri-
canos son hipócritas y además son imperialistas y garroteros. 
Trump piensa que todo se resuelve echando bombas o mandando 
misiles. No se resuelven así los problemas de la humanidad.

―¿Dónde están los grandes capos distribuidores de la droga 
de los Estados Unidos?

―Misma pregunta me hago yo. ¿Dónde está la DEA, Drug 
Enforcement Agency; dónde está la CIA, la agencia central de inteli-
gencia; dónde están todas las policías de seguridad de Estados 
Unidos? ¿Por qué no son capaces de detener un cargamento de 
droga que cruza de Tijuana a San Diego? Pues, porque reciben 
sobornos. Ahora viene Trump a recuperar lo que él llama una 
América grande, pero con garrote, el garrote del tío Sam. ¡Que 
se vayan por un tubo el señor Trump y toda su cuadrilla de 
barbajanes!
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―Hay un libro que se llama La Gran Mentira Blanca, escrito 
por un exdirector de la DEA. Su hijo murió por una sobredosis de 
droga y él, en entrevista que nos concedió en Nueva York, decía 
que la DEA es una mentira, que no arreglará nunca el problema 
del narcotráfico.

―Pues, es un libro que habla verdades. Cuando yo hablo de 
hipocresía, es eso. Ahorita van a Afganistán a matar gente. Como le 
dije: Ave César Trump, aquellos que van a morir, soldados ameri-
canos en Afganistán, te saludan. Trump, vas a ser responsable de 
esas muertes.

―¿Qué va a pasar con México y el muro?

No cabe ese muro allí. Trump está loco si él cree que México 
va a pagar por ese fucking wall; México jamás pagará por un muro 
idiota que no sirve para nada, un muro que es puro tiradero de 
dinero. Tú sabes que los 35.000 millones de dólares de ese muro 
dan para alimentar a todos los pobres del mundo por dos años, 
¡por dos años!, y este burro tirando el dinero en un muro.

―Pero Trump no solo está planteando el muro. También le 
está quitando inversiones a México, se está llevando las empresas 
automotrices para Estados Unido. ¿Esa política cómo va?

―Equivocada totalmente. Es un ignorante. A mí me 
sorprende que las empresas americanas, las grandes corpora-
ciones, por cumplir con él, estén cerrando algunos proyectos de 
inversión fuera y estén llevándolos a Estados Unidos. Les recuerdo 
a la Ford, a la General Motors, a la Chrysler que ya quebraron hace 
cinco años y los tuvo que rescatar el gobierno y los pagadores de 
impuestos de los Estados Unidos. Ellas saben con certeza que no 
pueden producir competitivamente allá.

―¿En Venezuela cómo ve la situación?

―Terrible, terrible. Cuando estos gorilas se apropian de 
un país, cuando utilizan un país y una economía para experi-
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mentar sus tarugadas del socialismo del siglo XXI, tan pompo-
samente vendido por Chávez a Lula en Brasil y a los países del 
Alba, uno se pregunta dónde ese sistema en este mundo de hoy, 
donde han fracasado todas y cada una de las experiencias socia-
listas; donde se derrumbó el muro de Berlín; donde cayó Rusia y 
su poder socialista; donde China ha abandonado el socialismo y 
ahora opera bajo reglas del capitalismo; donde todas las naciones y 
economías exitosas ninguna es ni tiene un solo tinte de socialismo 
o comunismo. Esta demagogia, este engaño de falsos profetas, 
nos lo tragamos por sonsos los pueblos latinoamericanos. Ya es 
tiempo de que no recurramos a falsos profetas, no recurramos a 
demagogos y a engañabobos como es el caso de Maduro, Chávez. 
No queremos una Colombia ni un México así. Sigamos nuestro 
trabajo, esfuerzo y sacrificio para construir naciones exitosas.

―¿Pero para dónde va Venezuela; cuál va a ser el desenlace 
de esta película de terror?

―Hay que sacar a ese gorila de ahí, a como dé lugar. Creo 
que ahora la fiscal, la dama de hierro que enfrentó a Maduro allá 
adentro debe convocar con su liderazgo a todos los venezolanos 
en el exterior y todos debemos dar juntos la batalla. Este hombre 
tiene que salir convocando a una elección, si es listo y le queda un 
gramo de inteligencia y de cerebro. De lo contrario va a salir por la 
fuerza, expulsado, o en un cajón con las patas por delante.

―Venezuela es un país rico, pero la pobreza…

―¡Fue!

―Yo creo que sigue siendo rico, porque las reservas de 
petróleo siguen ahí…

―Fue destrozado por estos mesías iluminados. Está acabada 
Venezuela. Uno ve el hambre, la falta de alimentos, de medicinas 
y de hospitales. Este dictador tiene que caer, y admiro a esos 
héroes que están dando la gran batalla a costa de su vida. Ahí 
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están los jóvenes universitarios ganando de nuevo su país para 
la democracia, venciendo la dictadura, al violador de derechos 
humanos.

―¿Cómo va México?

―México va bien. Luces, sombras, una economía fuerte, 
poderosa; una economía creciendo, con un aparato de manufactura 
más poderoso que toda América Latina junta. Eso le da a México 
mucha competitividad, mucho futuro. Sin embargo, hay dos 
tumores, de los que ya hablamos. Uno, la droga, los carteles, el 
narcotráfico. ¿Solución para extirpar esos tumores? Legalizar la 
droga. México tiene que hacerlo con urgencia. Invito a mi presi-
dente, Enrique Peña, a que dé ese paso adelante y legalicemos, por 
lo pronto, la marihuana para uso medicinal. Y un segundo tumor 
es la corrupción. Ese es un tumor enraizado en casi cualquier lugar 
del mundo. que hay que sacar.

―Usted ahorita fustigó a casi todos los regímenes socia-
listas de América Latina; pero si hoy fueran las elecciones en 
México, López Obrador sería presidente.

―López Obrador es un peligro para México. No pasará, 
porque está engañando a medio mundo, porque está, como el 
canto de las sirenas, embelesando a mucha gente que todavía cree 
en esas soluciones falsas, en esos falsos profetas.

―Para ir cerrando, señor Presidente, leyendo su biografía 
vemos en usted un luchador, un hombre que comenzó siendo repar-
tidor de gaseosa de la Coca Cola, luego supervisor de rutas; fue 
diputado, gobernador y llegó a la Presidencia de México. Me 
gustaría que nos hablara un poco de esa superación de una persona 
que lo ha conseguido todo, viniendo de abajo.

―Todos tenemos el don del liderazgo. Todos nacemos con 
esa flama interior, con ese poder de hacer grandes cosas. Solo 
hay que hacer un pequeño ejercicio: ir a nuestro interior, pensar, 
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reflexionar, para qué estoy en esta vida; quién soy, cuál es mi 
propósito. Cuando definimos un propósito, y entre más heroico 
y más compasivo es para hacer el bien a los demás, no hay límite. 
Llegamos a donde sea. Esa es la capacidad que todos tenemos. No 
pasemos la vida en mediocridad. Descubramos nuestro liderazgo 
y con convicción y pasión hagamos lo que tenemos que hacer en 
esta vida. No renunciemos a ello pensando en que otros nacieron 
para ser líderes. Tú eres líder, yo soy líder, él es líder. Descúbrelo 
y aprovéchalo.

―¿Qué significa para usted el 2 de julio?

2 de julio, el amor de Marta, matrimonio; 2 de julio, la lucha 
por la libertad y el alcance de la Presidencia de la República; 2 
de julio, el día de mi cumpleaños, el día que me tocó nacer. Soy 
Cáncer, el Cáncer es bravo y es agresivo.

―Yo soy 4 de julio. Presidente, que Dios me lo bendiga. 
Gracias por su tiempo, que disfrute Barranquilla, la Costa. Aquí 
la gente lo va a rodear con todo el cariño que se merece.

―¿Está buena la playa para ir a nadar?

―Buenísima.

―Me voy a comprar un traje de baño. ¿Qué se come aquí de 
mariscos?

―Ostras, camarones, lo que quiera.

―¿Y hay langostas por acá?

―También, hay langostas de La Guajira que son 
espectaculares.

―¿Y por qué no me invitas a comer?

―Vamos. De aquí terminamos y nos vamos a comer con el 
presidente Fox.

―¿Traes lana?

―Traigo lana… no mucha, pero hay.
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 “La humildad por encima 
de todo”
 Nicolás Leoz

Pocas veces ocurre que personas con tanto poder puedan ser 
al mismo tiempo sencillas, cariñosas y espléndidas. Es lo que pasa 
con Nicolás Leoz, el presidente de la Confederación Suramericana 
de Fútbol.

Este hombre, que nació en un diminuto país, logró la hazaña 
de construir la sede de esta entidad en las afueras de Asunción. 
Allí se encuentra uno con un moderno centro de convenciones, 
un hotel cinco estrellas, la sede administrativa de la entidad y el 
museo del fútbol. Todo ahí en una construcción maravillosa que 
podría estar en cualquiera de los países rectores del fútbol como 
Brasil, Argentina o Uruguay. El mérito, sin duda, es de Leoz.

Este hombre, que recibió la Confederación Suramericana de 
Fútbol con apenas 5 mil dólares, la ha encumbrado al más alto 
nivel. Dice Leoz, y con razón, que el sabor de las grandes ligas 
europeas lo ponen los futbolistas latinos. Si no, que lo diga Messi 
en España y otros que se deslizan por las ligas de Italia, Francia, y 
Alemania.

Este es el diálogo con quien revolucionó el fútbol surame-
ricano para convertirlo en una empresa que mueve millones de 
dólares en el concierto internacional. 
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―¿Cómo logra Paraguay tener la sede de la Confederación 
Suramericana de Fútbol teniendo vecinos tan poderosos como 
Brasil, Argentina y Uruguay?

―Hemos trabajado siempre desde el día en que correspondió 
asumir la presidencia. Yo recibí el cargo el primero de mayo de 
1986 en la ciudad de Santa Fe de Bogotá, en el congreso cincuenta, 
y desde esa vez hemos estado trabajando. Recuerdo esa época. 
Don León Londoño era un gran dirigente en Colombia, un buen 
amigo, y en estos 25 años hemos tratado de trabajar en conjunto y 
hacer todo esto que ustedes están viendo, la sede administrativa, 
el museo, el centro de convenciones y el hotel. Esto forma parte 
del complejo que corresponde a la Confederación Suramericana 
de Fútbol.

―Entiendo que usted recibió la Confederación con miserables 
5 mil dólares y hoy es una empresa importante que representa lo 
mejor del fútbol de nuestro continente.

―La vida es así: transcurre. Yo también participé en la presi-
dencia del doctor Teófilo Salinas, fui su vicepresidente. Eran otras 
épocas. Ahora, lo que nosotros sí hemos hecho desde el primero de 
mayo del 86 para acá, es trabajar, construir y tratar de que todas las 
cosas salgan bien. Hemos tenido mucha suerte, y estamos en esto.

―Me gustaría que describiera un poquito el museo. ¿Cómo 
siente usted el museo? Porque ahí se palpita el fútbol sudame-
ricano, está la esencia misma de lo que es nuestro balompié…

―Ya que ustedes estuvieron ahí, han podido comprobar que 
país por país, hemos trabajado, hemos tenido la colaboración de 
muchos periodistas de diversos países y las cosas fueron tan bien 
que el museo es ponderado por mucha gente. Hemos recibido la 
reunión de Presidentes Iberoamericanos, hemos recibido corres-
pondencia de presidentes como el de Chile, donde nos preguntan 
quién hizo el museo, ya que ellos tienen también interés en 
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construir un museo y creo que fue un trabajo que ustedes ven, país 
por país, hecho por hecho. Eso nos pone muy tranquilos, que el 
trabajo que hemos realizado en la elaboración, en la presentación 
final, al cabo de dos años, ha salido muy bien.

―Un trabajo muy equilibrado, ¿por qué cada país tiene su 
participación en el museo?

―Los diez países en igualdad tienen su participación, 
porque corresponde conscientemente dar a cada país igualdad de 
derechos.

―Su período vence en el 2015. ¿Va a seguir al frente de la 
Confederación Suramericana de Fútbol?, ¿qué planes tiene?

―Primero que llegue el 2015, si es posible que Dios me siga 
dando buena salud. ¿Qué va a pasar? Eso depende de los diez 
presidentes que son los que en su momento deciden quién será el 
presidente, el vice, pero mientras tanto vamos a seguir trabajando, 
mientras Dios me prodigue en salud, ya reitero seguir colaborando 
con cada país que es lo que me corresponde hacer como presidente.

―Usted lleva seis períodos al frente de la Confederación. 
¿Qué balance haría, sobre todo de los cambios que usted le 
imprimió a esta organización para que el fútbol de nuestro conti-
nente se hiciera notar en el plano internacional?

―Tuvimos la suerte y la idea de estar siempre en comuni-
cación permanente con los diez presidentes de los países. Entonces, 
veíamos necesidades, ideas, reportábamos nuestros pensamientos, 
más en el aspecto deportivo, y ese aspecto que hemos tenido un 
contacto férreo, permanente con la FIFA. Eso nos permitió que 
todos los países tuvieran participación y derecho a organizar 
torneos.

―¿La Confederación Sudamericana de Fútbol qué peso tiene 
en el concierto internacional?
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―Yo creo que un peso bastante importante, porque hay que 
tener en cuenta que hace poco en Colombia se hizo un maravilloso 
Campeonato Mundial Sub 20, que fue acogido, buscado por todos 
los continentes; que también se hará en Ecuador el Sub 17, y damos 
como culminación el Mundial de Mayores, que se va a efectuar en 
Brasil, en el 2014. Todo eso ha hecho posible que Sudamérica sea 
observado, mirado, respetado en el mundo entero. Todos los conti-
nentes respetan a Sudamérica. Se lo digo yo porque suelo estar en 
contacto con todos los mandatarios de los países del continente, y 
también de naciones que pertenecen a los otros continentes.

―¿Cómo ve la organización del mundial de Brasil 2014?

―Bueno, usted sabe que yo sería presidente de esa comisión 
organizadora del mundo, estamos trabajando, observando y creo 
que va a ser un excelente campeonato mundial.

―¿Qué antecedentes cree usted que puede tener el mundial 
2014 en Brasil?

―Yo creo que va a ser buen campeonato, porque he estado 
recorriendo algunas ciudades y en Brasil se está trabajando. La 
autoridad deportiva, quiera o no, tiene el apoyo del Gobierno. Son 
doce ciudades donde se van a jugar. A mí me corresponde estar 
recorriendo, observando y Brasil es Brasil.

―¿Se podría dar la posibilidad de que América Latina tenga 
otro Mundial después de Brasil 2014, de pronto integrando dos o 
tres países?

 ―Sin ninguna duda, no solamente dos o tres países, puede 
ser un país. Colombia perdió por circunstancias que ni valdría la 
pena contestar, pero que tiene condiciones más que suficientes 
para organizar un mundial de mayores.

―¿Qué piensa de la organización del fútbol colombiano?
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―Observo mucho la televisión colombiana y veo que está 
bien, y pienso que ustedes que viven allá, tienen mucha mejor 
capacidad que la que yo pueda tener observando un poco.

―Pero desde el punto de vista de la dirigencia…

―Tengo buenos amigos, y creo que recientemente hablaban 
bien de Barranquilla, que tiene un buen dirigente. Está la parte 
arbitral también, creo que tienen buenos dirigentes en Colombia.

―Nuestro país organizó el Mundial Sub 20. ¿Cómo le pareció 
la organización?

―Brillante. Hubo una eficaz colaboración del Gobierno 
para sacar adelante este certamen. Podíamos decir que fue un 
campeonato mundial de todo.

―¿Cómo ve las eliminatorias mundiales hasta este momento?

―Parejas, no es nada fácil para nadie, excepto para Brasil 
que ya está clasificado. Del resto, Uruguay está muy bien, se le ve 
subiendo, Venezuela… y no voy a seguir nombrado a los diez.

―¿Qué le ha pasado a Paraguay, que está como flojito para 
estas eliminatorias? En las pasadas ya llevaba 9 o 10 puntos…

―Está un poquito flojo, tiene que mejorar mucho para poder 
clasificar.

―Estuvimos esta semana hablando con Salvador Cabañas 
en el estadio 12 de octubre. ¿Una pérdida irreparable, no?

―Un valor excepcional, lastimosamente ocurrió lo que no 
estaba previsto, y ahí está.

―¿Es Messi el mejor jugador de fútbol en este momento?

―Sin ninguna duda, en este momento.

―Deme cinco nombres de jugadores de Suramérica que estén 
en su corazón. Que los vea jugar y se deleite con ellos, no es fácil 
para usted porque de pronto debe generar algún tipo de polémica, 
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pero usted debe tener su corazoncito, y ahí deben haber algunos 
jugadores destacados.

―Por ahora vamos a quedarnos con Messi.

―Nómbreme algunos como para ir revisando el panorama.

―De antes, el mejor que yo vi en mi vida Arsenio Erico, 
paraguayo, goleador en el Independiente de Avellaneda. Están 
también Pelé, Maradona, Messi, Alfredo Di Stéfano.

―¿Y del fútbol colombiano?

― ‘Pibe’ Valderrama, un jugador de extraordinaria calidad. 
Aparte, buena persona.

―¿Es bueno el arbitraje en Suramérica?

―La verdad, creo que sí. Hay a veces problemas propios del 
arbitraje no solo en Suramérica, sino en todos los continentes, pero 
creo que en general están bien las cosas.

―¿Usted es partidario de colocar las pantallas de televisión 
para revisar las jugadas?

―Es muy complicado, es muy difícil, no creo que pueda 
tener un resultado muy positivo. Eso acarrearía problemas muy 
difíciles.

―Ahora le vi en su escritorio un libro de tenis. Los tenistas 
tienen el famoso ojo de halcón, ¿no se podría implementar ese ojo 
de halcón sobre todo para una jugada de fuera de lugar, para un 
balón que no entró?

―Entonces, ¿qué vamos a hacer con los árbitros?

―Ha sido buena la experiencia de haber invitado equipos 
mexicanos a la Copa Libertadores de América?

―Hasta ahora sí. La Copa Libertadores y la Copa América 
han ganado emotividad con la presencia de México, que pertenece 
a la Concacaf. Hemos lanzado la idea de que en el 2016, en el cente-
nario de la Confederación, realicemos una gran Copa América con 
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la participación de los diez países de Sudamérica y, por lo menos, 
seis selecciones de la Concacaf. Estamos pensando en otras cosas 
más.

―¿Podría darse un campeonato verdaderamente conti-
nental con Canadá, Estados Unidos, y obviamente con todos los 
de la Concacaf?

―Exactamente. Esa es la idea que tenemos.

―Usted tiene lazos familiares muy cercanos con nuestro 
país, con Colombia; su esposa es colombiana. ¿Eso lo acerca, lo 
pone mucho más familiar con nuestro país?

―Sin ninguna duda, a pesar de que yo desde niño aprendí 
a querer a Colombia. Cuando usted lee la historia paraguaya y 
recuerda la tragedia que sufrió este país de 1963 a 1970, la guerra 
de la triple alianza, que se aliaron tres países Argentina, Uruguay, 
Brasil contra Paraguay, cuando terminó la guerra, el primer acto 
de solidaridad que llegó del Congreso de alguna República fue de 
Colombia, y eso lo tengo desde niño en el corazón, más ahora que 
tengo una esposa colombiana, con dos hijos medio colombianos, y 
eso me hace muy feliz.
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 Una colombiana detrás del 
fútbol mundial
 María Clemencia Pérez

Provoca conversar con María Clemencia Pérez, una mujer 
oriunda de Manizales, casada con el Zar del Fútbol en América 
Latina, el paraguayo Nicolás Leoz. 

Elegante, sencilla, descomplicada y apasionada por sus 
ideales. 

Así podemos definir a María Clemencia, quien nos abrió las 
puertas de su casa en Asunción para contarnos su historia de amor 
no solo con Leoz, sino con el mundo del fútbol.

―¿Cómo nace esta historia de amor con Nicolás Leoz?

―Lo que la vida nos tiene preparados. Una vez fue Nicolás a 
Bogotá. Yo acababa de terminar la universidad, estaba trabajando 
y se presentó en las reuniones que tenía del fútbol. Lo conocí y 
empezó a coquetearme, y por supuesto yo durita, nada así tan fácil 
(entre risas) e insistente el señor. Pero el que persevera alcanza. 

―Me imagino que hizo una visita a Bogotá… Después, 
¿cómo fueron los acercamientos?

―No una visita. ¡Muchas! Me caía de sorpresa. Así todo 
romanticón llegaba a la casa, tocaba, y era él sin esperarlo. Así 
estuvimos dos años de novios e insistente, pero venció.
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―Además, no es porque sea su esposo, pero nos ha atendido 
con una amabilidad impresionante. Nos llevó hasta el carro para 
que nos fuéramos tranquilos. ¿Cómo defines a tu esposo?

―Esa es la especialidad de él: ser anfitrión. ¿Cómo lo 
defino? Como un hombre luchador, un ser en esencia muy bueno, 
apasionado por el fútbol y un hombre que a través de todo su andar, 
su caminar en el fútbol, en el mundo deportivo, está cosechando 
muchas cosas. Es un hombre feliz, generoso, algún defectico tiene, 
pero no te lo pienso contar (risas).

―¿El fútbol te lo ha robado mucho tiempo?

―No diría yo así. Lo ha robado mucho tiempo de la casa, 
no. Cuando uno se casa con un dirigente deportivo ya entra en el 
combo, el paquetico viene con moño, ¿qué quiere decir? Se sabe 
que hombre de fútbol pertenece allá, su corazón está allá, entonces 
no hay que entrar a disputar, hay que entender. Evidentemente 
uno llega a la conclusión después de muchos años que si es un 
hombre apasionado, ya no podrá cambiar. Eso no se cambia.

―¿Usted se ha integrado al mundo del fútbol también, va a 
los estadios, le gusta ese mundo? 

―Tiene que a uno gustarle después de tantos años. Realmente 
si uno se desenvuelve en un mundo termina gustándole. No sé 
mucho de fútbol, pero en los mundiales, en las copas especiales 
voy a la cancha, lo acompaño, puedo viajar porque me permiten 
mis actividades acá, viajo, disfruto, participo. A mi hijo mayor, 
Josué, le gusta mucho el arbitraje, y lo acompaña más, pero cuando 
me toca estoy ahí, firme.

―¿De esa unión con Nicolás Leoz qué hay? ¿Entiendo que 
tienen dos hijos?

―Hay muchas cosas, pero especialmente dos hijos: Josué 
Nicolás, de 18, y Mateo Nicolás, de 13. Los dos llevan el nombre de 
Nicolás. ¿Por qué será? Haciéndole honor (risas).
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―¿Qué equipo de fútbol lleva en el corazón? ¿Algo del Eje 
Cafetero?

―Nacional, que va muy bien este año, y de acá por supuesto 
hay que decir Libertad. Soy amante de ese equipo, como Nicolás, 
un fanático a muerte. 

―Háblame un poquito de esta vanidoteca de la que nos 
estabas comentando: hay condecoraciones de don Nicolás, pero 
me imagino que hay otras cosas que deben tener más sentimiento.

―Sí, esto es un recorrido también, un reconocimiento a su 
vida, a su trayectoria, son homenajes que le han hecho en muchas 
partes del mundo, por supuesto en Sudamérica, y es, como le 
decimos cariñosamente, una vanidoteca. Viene una persona acá 
y encuentra desde la Orden de Boyacá, la Legión de Honor y 
muchas más porque realmente casi que ni me acuerdo de tantas 
que hay. Tiene las llaves del mundo, mejor dicho, tiene un llavero 
consistente.

―¿Cómo ha sido esta vida en Asunción?, ¿te sientes bien acá, 
extrañas Colombia? ¿Cómo transcurre un día común y corriente?

―¿Extraño Colombia? Sí, lo que pasa es que la tierra se 
lleva adentro, entonces ese es mi origen, quiero a Colombia, tengo 
televisión colombiana, tengo colaboradoras colombianas, no 
pierdo nunca ese nexo, ese vínculo, jamás. ¿Quiero a Paraguay? 
Claro, cómo no, una tierra linda, gente muy querida, mis hijos son 
de acá, Nicolás es de aquí, llevo 22 años viviendo aquí, entonces sí 
o sí tengo que querer, me han abierto las puertas, y estoy bien feliz.

―¿Qué te parece Asunción, como ciudad?

―Una ciudad que ha tenido muchos cambios. Cuando yo 
vine hace 22 años parecía como muy pueblerina, una ciudad muy 
chica, no había tanta entrada, tantas cosas del mundo, pero ahora 
ha pasado el tiempo. Es una ciudad linda, hay mucho contacto, 
globalización, entonces ya encuentras absolutamente todo. Es un 
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buen vividero, dicen; todos los diplomáticos se encantan acá, se 
quieren jubilar y venir para Asunción, tiene la naturaleza súper 
maravillosa. El clima sí es agotador; el calor, 40 o 45 grados, concen-
trado con sensación térmica de hasta 50 y algo. En estos días llovió 
y está calmadito, pero es una humedad del 95 por ciento.

―¿Qué les recomendarías a los colombianos que vengan a 
visitar Paraguay? 

―Les recomendaría no perderse las cataratas, comer sopa 
paraguaya, La primera vez que fui a un restaurante, me senté 
con Nicolás, pedí sopa ―pensando ya en el caldito― y vino algo; 
yo esperaba la sopa y él me dijo: ¿por qué no empiezas? Estoy 
esperando la sopa. Pero si la sopa ya hace rato la trajeron. Era la 
primera sopa sólida que veía en mi vida.

―Entiendo que hay una niña de Sincelejo que les prepara 
comida colombiana en casa.

―No. Hay una costeña y otra niña de Bogotá, pero no es de 
Sincelejo, no recuerdo el nombre. Pero tampoco es que comamos 
costeño. No es por nada, pero paisita. ¡La bandeja paisa no falta 
aquí! Estamos añorando las cosas, aquí ya es una comida colom-
biana pero un poquito organizada, modificada. A Nicolás le gusta 
mucho la comida colombiana, pero yo no como los frijoles así 
como tal o sancocho, esas cosas no, todo es delicioso, pero no como 
la carne. A mis hijos les gusta más la comida paraguaya, hacemos 
una mezcla, en todo caso, tenemos mitad colombiano, mitad 
paraguayo.

―¿Y a ti te gusta el tereré?

―No es que me guste mucho, porque no tengo la costumbre, 
pero, por ejemplo, ayer estábamos en el intercolegial de los chicos, 
me invitaron unas señoras, y yo estaba tomando, de vez en cuando 
tomo.

―¿Cómo es el tereré?
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―Es frío siempre, con muchas hierbas, tiene el mate y le pisan 
en un morterito mentas, un poco de cosas. Van echándole agua del 
termo a la guampa ―así se llama eso― con la bombilla, que es 
como el pitillo, y se va echándole el agua, la primera sale amarga 
y va quedando como sabroso. En el invierno lo toman caliente, ya 
es el mate, pero es una tradición, eso es cultura. Cuando vine, en 
las reuniones me invitaban a tomar tereré, y yo aceptaba; entonces 
yo recibía, probaba y devolvía, toda la gente me miraba, yo no 
entendía, pero yo tomaba y pasaba. Nicolás me dijo un día: “es 
que estás haciendo mal”, a uno le pasan la guampa y uno tiene que 
tomar todo el contenido, entonces la persona que está sirviendo 
que dice está cebando, vuelve y pone el agua y le pasa al siguiente, 
se toma todo porque o si no, uno se estaría tomando más o menos 
lo que le sobró al otro, y eso es indebido.
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 Encuentro cercano con 
Larissa Riquelme

Larissa Riquelme es todo un personaje en Paraguay. Después 
del Mundial de Sudáfrica quedó en la mente, no solo de sus compa-
triotas, sino del mundo que la identifica por la famosa fotografía 
del celular incrustado entre sus senos.

Aunque antes de 2010 era una ilustre desconocida, su carrera 
de modelo y actriz de teatro daba pasos pequeños en este diminuto 
país de solo seis millones de habitantes. Nadie la conocía más allá 
de las fronteras paraguayas. Pero una fotografía marcó su vida, 
y de la humilde modelito se pasó a una mujer de avanzada que 
se desnuda para las más importantes revistas, y es gancho en los 
desfiles de Montevideo, Buenos Aires y las principales ciudades 
de Brasil, donde la gente la quiere y la exige.

En abril estará en Cartagena, por lo que ya se está prepa-
rando para conocer una ciudad que tiene idealizada en su mente.

―¿Quién era Larissa Riquelme antes del Mundial 2010?

―Una modelo común y corriente de Paraguay que hacía lo 
posible por sobresalir. Hice teatro, participé en varios shows de 
modelaje y asuntos publicitarios, pero nada como ahora.
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―¿Eso quiere decir que esa foto del celular entre los senos te 
cambió la vida?

―Es verdad, ese pequeño detalle fue para mí algo increíble 
porque mi vida cambió del cielo a la tierra. Ahora las cosas son 
diferentes porque la gente me reconoce y quiere que yo esté con 
ellos.

―¿Cómo sientes la fama?

―El otro día iba con mi mamá para Lima, y desde el avión 
veíamos mucha gente con pancartas y banderas. Le dije a mamá 
que alguien importante debía venir en el vuelo. Imagínate que 
cuando nos bajamos, esa manifestación era por mi llegada al Perú. 
Ni en mis mejores sueños pensé que algo así podía sucederme.

―¿Cómo anda el corazoncito?

―Anda muy bien. Estoy enamorada de un jugador de fútbol 
argentino nacionalizado paraguayo que, por cierto, jugó en la 
temporada 2004-2005 en el Once Caldas de Colombia. Se llama 
Jonathan Fabbro. Estamos pasando juntos los mejores momentos 
de nuestras vidas. Ahora esta entrevista la estamos haciendo en 
nuestro nido de amor.

―¿Suenan campanas de boda?

―No, por ahora no pensamos en eso. Los dos tenemos 
muchas ocupaciones; de tal manera que estamos concentrados 
cada uno en nuestras actividades profesionales.

―Tu novio juega en Cerro Porteño, ¿a ti te gusta Olimpia?

―Por favor no me insultes, soy cerrista a morir. Desde niña 
me gustó Cerro Porteño porque es el equipo del pueblo, es el 
equipo que mejor representa a Paraguay.

―¿Es cierto que el otro día tuviste una confrontación con un 
hincha de Cerro que te reclamó el bajo rendimiento de tu novio?
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―Es verdad, es que yo no me dejo fregar de nadie. El tipo 
ese me dijo que yo era la culpable de que Cerro Porteño no ganaba, 
pues lo enfrenté y le di sus cachetadas para que respetara.

―O sea, que tú eres como grosera… 

―No, para nada; solo que me hago respetar. Desde el colegio 
me pasaba eso, pues yo era de las más pequeñas de la clase y las 
grandes siempre querían aprovecharse de mí. Eso no lo permití 
nunca.

―¿Qué te parece el drama de Salvador Cabañas?

―Muy triste, ese era nuestro mejor jugador de cara al Mundial 
2010. En Paraguay estamos con él, en su proceso de recuperación. 
El otro día que estuve en México me dieron una bandera firmada 
por mucha gente. Yo se la traje y se la entregué personalmente. Lo 
que está pasando con ‘El Chavo’ (Cabañas) es un milagro. ¡Estar 
en una cancha después de tener un disparo en la cabeza! Dios hace 
sus milagros.

―¿Qué hay en el futuro de Larissa?

―Por supuesto, seguir viajando. Mira, voy para Cartagena 
en abril, y espero que me atiendas para que me muestres las cosas 
lindas que me hablan de esa ciudad. Me cuentan que tengo que 
recorrer la ciudad amurallada, ver la ropa de Silvia Tcherassi y 
visitar las Islas del Rosario. Allá nos vemos.

―Antes de despedir, ¿esos tatuajes a qué se deben?

―Muchos guardan recuerdos de familiaridad. Este que 
tengo aquí en la mano se lo dedico a Cerro Porteño, mi equipo del 
alma. Tengo otro que guarda relación con mi hermano, y otro con 
mi mamá. El que está en la nalga lo pueden ver en las fotos que 
están en las revistas.
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 “La política es una profesión 
menor” 
 Julio Iglesias

El pasado 30 de octubre de 2011, día de elecciones, Julio 
Iglesias, ese gran cantante español, accedió a conceder una entre-
vista a Emisora Atlántico. Allí habló de su vida personal, su música, 
sus proyectos a futuro, el fútbol de la madre patria, su paso fugaz 
por el Real Madrid y Colombia.

Para quienes bordean los 50 años, Julio Iglesias los ha 
acompañado en su vida sentimental con temas que marcan vida y 
hacen florecer ilusiones.

―¿Cuántas veces has tropezado con la misma piedra?

―¿Yo, con la misma piedra? ¡Jajajaja! Depende qué tipo de 
piedra, si tenían faldas o no tenían faldas. Yo soy como los perros, 
tropiezo solamente una vez porque trato de aprender. Cuando no 
aprendes muy rápido, te haces viejo muy rápido.

―¿Pero la mayoría de los tropezones han sido en el amor?

―No, no, no. En el amor tropezar es venial. El amor es 
muy complicado, nadie puede acertar. Es muy difícil acertar en el 
amor. Es un acto de voluntad donde dos personas se juntan y en 
una emoción muy grande, hacen una profesión muy grande que 
es el matrimonio. Ahí he tropezado lo justo. He tropezado en mi 
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música, en cosas que hice y que no debí haber hecho, por supuesto, 
sobre todo musicales.

―Hay una canción que llega al alma y alguien dijo una vez 
que usted la cantaba con un sentimiento propio: ‘Me olvidé de 
vivir’. ¿Cuando interpretas ese tema en qué estas pensando? 

― ‘Me olvidé de vivir’ es una canción importante en mi 
vida porque es un momento determinado, que seguramente será 
un momento determinado en muchas personas. Siempre hay 
un momento en nuestras vidas donde aceleramos de tal manera 
que nos olvidamos de las cosas pequeñas, y yo cuando escribí la 
canción, lo hice justamente en ese momento en mi vida, en el año 
85, cuando mi vida era un terremoto, un huracán.

―Usted ha sido un hombre exitoso en el amor, en la música. 
¿Esa última apreciación coincide con lo que piensa usted de su 
vida?

―Una cosa es que el éxito sea público y otra que sea personal. 
El éxito público evidentemente lo he tenido, si no no estaría 
cantando en todo el mundo después de tantos años. Yo creo que 
hay gente que tiene éxito mucho más grande que yo, aunque no 
sean públicos, significa que el éxito personal es mucho más difícil. 
Para mí lo ha sido. Ahora: si de toda mi vida estoy feliz es porque 
tengo una familia maravillosa, soy más sensato, justo, balanceado, 
y más aprendiendo. Pero no es fácil ser exitoso en la vida personal, 
es más, difícil que la vida pública.

―¿Hay algo que Julio Iglesias no haya hecho, y lo tenga 
como algo pendiente?

―Yo siempre digo que me falta mucho por aprender, 
entonces es una asignatura grandísima porque aprender es muy 
grande. Aprender a mezclar los colores, a ser más justo, aprender 
a aprender, entonces a mí me quedan muchas cosas por hacer en 
la vida.
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―Como le decía al comienzo, Julio, hoy estamos en 
elecciones en Colombia. Usted que conoce la realidad de América 
Latina, porque la ha vivido, la ha recorrido, la ha sentido, ¿qué le 
dice a la gente en un día tan importante como este?

―Que voten con la cabeza, no con el corazón. 

―¿Así tan cortico?

―Tan cortico, porque lo emocional es confuso, de diez veces, 
ocho. Lo profesional en la cabeza es confuso dos de diez, es decir, 
es mucho más significativo votar a futuro pensando lo que es mejor 
para sus hijos y para el país, que pensar emocionalmente, porque 
uno viene de un partido y quiere ser fiel a él aunque el presidente o 
persona a elegir no sea la correcta. Yo creo que hoy en día las ideas 
políticas de izquierda, de derecha, de centro, no existen. Existen 
los gestores. Existe la gente que no va a ser corrupta, que va a ser 
justa y que lo que prometen es lo que van a ser. Entonces, yo creo 
que elegir con la cabeza es mejor que elegir con el corazón. 

―¿A Julio Iglesias no se le pasó por la cabeza alguna vez 
volverse político?

―No, la política es una profesión menor. No es una profesión 
de vida. Una profesión de vida es ser un buen agricultor, un buen 
médico, un buen ingeniero, un buen profesor, alumno, pero ser 
político es una carrera menor.

―Pero a Julio Iglesias nadie le propuso con su éxito en algún 
momento: ¿Julio tú puedes ser un buen alcalde o algo parecido?

―No, no, yo no sería un buen alcalde, no sería bueno en la 
política porque la política es muy cívica, no es valiente, solo en 
casos excepcionales. El tomar medidas no populares aunque te 
juegues tu carrera política con esa medida si para el bien del país, 
es un movimiento que solamente es digno de pocos políticos, los 
demás no se atreven. La política es muy injusta y corrupta, no vale.
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―Si a Julio Iglesias le hablan de Colombia, ¿qué se le viene 
a la mente? 

―Se me viene siempre la gente, el acento de la gente, la 
manera como habla, la emergencia del país, un país bellísimo, 
sabio, pintoresco, un país que pinta bien, que escribe bonito. 
Colombia es un país muy creativo, es un país difícil, no es un país 
de mucha llanura, es muy orográfico, entonces la transmisión de 
pensamientos, incluso de la cultura, se hace mucho más difícil 
porque hay que atravesar muchas montañas, montañas genérica-
mente, montañas de la vida. Es un país que ha tenido y que tiene 
una guerrilla fuerte, que no tiene una paz natural hace ya muchos 
años, es un país dificultoso en todos los sentidos, pero es un país 
digno, orgulloso, vivo, tiene muchas cosas bonitas.

―Ustedes acaban de recibir una noticia maravillosa que fue 
el cese de acciones violentas por parte de ETA. ¿Desde la distancia, 
Julio Iglesias piensa que algún día Colombia pueda encontrar la 
paz?

―Debe encontrar la paz, debe llegar a un diálogo profundo 
porque no es justa la guerra en un país de paz. La guerra no puede 
ser justa porque tiene una información muy directa, grave, donde 
la mamá ve morir a su hijo en la televisión. Las guerras siempre 
fueron injustas desde hace ya miles y miles de años. Ahora no 
es que sean injustas, son innecesarias, no valen para nada, no se 
consigue nada, más que el sufrimiento de mucha gente. No quiero 
que un país como Colombia, ni siquiera España, ningún país, 
muera. 

―Pasemos a un tema más agradable. Julio: usted fue jugador 
de fútbol del Real Madrid y una lesión lo sacó del campo.

―Fui mal jugador. 

―Pero, ¿cómo vivió esa etapa de su vida? 
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―Las piernas fuertes, un cuerpo fuerte, físicamente entero 
una edad donde el instinto es fortísimo, donde todo parece gratis 
y de repente la vida te da un susto y te das cuenta que nada en la 
vida es gratis.

―¿Cómo vive Julio Iglesias un clásico entre el Real Madrid 
y el Barcelona?

―Lo vivo con mucho miedo porque Barcelona está jugando 
muy bien (entre risas), hoy en día juega un fútbol muy profundo. 
Lo he visto jugar contra el Granada, hoy, y ha jugado bastante 
regular. Le faltan dos o tres jugadores más al Barcelona que están 
lesionados como Piqué, Puyol. Le falta un Villa en forma, pero 
sigue siendo el equipo que juega mejor al fútbol hoy en el mundo.

―A pesar de ser madridista, ¿usted elogia el juego del 
Barcelona?

―Sí, porque de 10 partidos entre Real vs Barcelona, seis 
serían del Barcelona y cuatro del Madrid. 

―¿Cómo le parece Mourinho?

―Me parece un apasionado, y la gente que es apasionada 
por la vida, siempre tiene un perdón. La pasión es, de todas las 
emociones profundas, la más grande, y Mourinho es un apasionado, 
por lo cual todo es perdonado para él. A mí me encanta Mourinho

―¿Qué hay en la agenda musical de Julio Iglesias: nuevos 
discos, conciertos? 

―Yo sigo viviendo, trabajando, he vuelto a cantar todo lo 
que canté mal, que era casi todo. Ahora sale un nuevo disco en 
el mundo entero en 20 días que incluye Colombia. Es una recopi-
lación de 34 canciones y otras 34 que salen dentro de seis meses. 
Estoy repasando todas las imágenes mías desde que cantaba en 
China con Mosetul hasta de Rusia con Tuchel. Es decir, estoy 
pasando 43 años de conciertos por el mundo entero. 
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 “Saldremos adelante 
después de esta tragedia”
 Fuad Char

En el año 1984, Fuad Char era Gobernador del Atlántico, y 
en ese momento debió atender una de las peores catástrofes en 
la historia de nuestro Departamento. Se inundaron más de 40 mil 
hectáreas, dejando desolación, muerte y pobreza.

El actual Senador de la República reconoce que el fenómeno 
que estamos viviendo tiene una magnitud cuatro veces más grande 
si lo medimos por el número de damnificados. Sin embargo, estas 
pruebas que nos pone el destino nos sirven para pensar, reinven-
tarnos y revisar las actuales políticas de cara a un futuro más 
promisorio para nuestra gente.

Este reconocido empresario reitera la necesidad de construir 
unas compuertas que permitan regular el paso del agua desde 
el río Magdalena hacia el Canal del Dique que le den una mejor 
dinámica a la producción agrícola, volviéndola más efectiva y 
competitiva.

Dado que él vivió, manejó y atendió esta emergencia, es el 
más autorizado para opinar sobre la actual tragedia y su solución.

―¿Qué diferencias advierte entre la tragedia que se vive hoy 
con la del año 1984?
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―La primera gran diferencia es la respuesta inmediata del 
gobierno nacional. El mismo día en que se reventó el dique hablé 
con Carlos Rosado, Director Nacional de Invías, quien ya estaba 
informado sobre lo ocurrido, y el gobierno hacía lo posible por 
tener el contacto con las canteras para la compra de las piedras y 
elementos necesarios para hacer frente a la tragedia. En el año 84 ni 
siquiera existía la Oficina de Atención y Prevención de Desastres. 
Nosotros, como pudimos, comenzamos a atender una emergencia 
que cada día era más difícil. El gobierno nacional comenzó a 
ayudarnos siete días después de que se abrió el boquete, un 24 de 
noviembre. Y solo 42 días después logramos cerrarlo.

―Este boquete reciente alcanzó una longitud de 240 metros. 
¿Cuánto llegó a tener el del año 84?, y de acuerdo con su experiencia, 
¿se está haciendo lo correcto en esta ocasión?

―Aquel fue de 150 metros más o menos. Pero lo que quiero 
resaltar hoy es que este invierno, en particular, no se había visto 
jamás en la historia de Colombia. En aquella oportunidad tuvimos 
un invierno normalito, sin mayores problemas, que terminó 
derrumbando una estructura que estaba soportando el mayor nivel 
del río Magdalena en ese momento. A raíz de la rotura en el carre-
teable se pudo constatar que estaba construido con un material de 
mala calidad. Se pensó que después de la tragedia íbamos a tener 
la oportunidad de construir una carretera con todas las especifi-
caciones. Pero fíjate, por lo que he podido leer, el pedazo roto en 
este momento se construyó sin las normas técnicas exigidas en 
materia de una buena ingeniería. O sea que, una vez más, se repite 
la historia por la mala calidad de los trabajos. En el 84 entraban 
350 metros cúbicos por segundo, ahora la cosa está en el orden de 
los 1450 metros cúbicos por segundo. La diferencia es tremenda. 
A nosotros, el río nos comenzó a bajar el 8 de diciembre, pero 
sabemos que aquí ya pasamos del 8 y el caudal sigue en aumento 
sin saber hasta dónde vamos a llegar.
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―Se habla de la construcción de unas compuertas a la altura 
del puente de Calamar para poder regular el flujo de las aguas y 
evitar nuevas inundaciones en el futuro. ¿Cuál puede ser la mejor 
alternativa?

―Lo prioritario, ahora, y lo fue también en el 84, es construir 
un carreteable con buenas especificaciones, con buenos materiales 
que al mismo tiempo sirva de dique de contención. Lo ideal 
sería la construcción de unas compuertas que permitan en forma 
ordenada, adecuada, de acuerdo con los requerimientos climáticos 
abrir o cerrar con relación a la cantidad de agua que se requiera 
para poder hacer riego de las 40 mil hectáreas que tenemos en 
la zona del sur del Atlántico. Ahora bien, después que logramos 
evacuar las aguas, tuvimos que abrir un boquete para hacer el 
efecto al revés, sacar las aguas represadas por las inundaciones. 
Los campesinos, entre mayo y diciembre, tuvieron unas cosechas 
fabulosas. Si mal no recuerdo recolectaron dos veces ese año. Lo de 
las compuertas es una gran idea que le permitiría tener agua todo el 
año para repotenciar el aspecto agrícola de nuestro departamento 
de cara a convertirlo en muy productivo. Estas malas experiencias 
que estamos viviendo nos van a permitir visionar cosas que a la 
postre nos darán las herramientas para mejorar la calidad de vida 
de nuestra gente, sin duda.

Tengo que decir que la dimensión de esta catástrofe es 
muy diferente. Estamos hablando de 90 mil damnificados en 
este momento, cifra que mañana puede ser mayor. Nosotros, con 
Adelita a la cabeza, que fue el gran motor que movilizó a toda 
la comunidad de Barranquilla dando una respuesta maravillosa, 
llegamos a contabilizar cuatro mil familias. Estamos hablando 
de 25 mil personas damnificadas. En ese momento les llevamos 
alimentación, durante cuatro meses seguidos, sin interrupciones, 
a esas personas que lo habían perdido todo. Por el número de 
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personas afectadas hoy estamos hablando de una tragedia cuatro 
veces mayor.

―Una vez pasada la emergencia, ¿en qué se deben concentrar 
los esfuerzos de las autoridades?

―Lo primero es revisar en toda su extensión el carreteable 
que sirve de muro de contención. En eso quedamos nosotros 
después de la emergencia del 84 con el Ministro de Obras Públicas 
de la época, Rodolfo Segovia. Esa es la primera medida, que ese 
muro resista la cantidad de agua que sea con la presión que sea, 
pero hecho a base de una buena ingeniería y excelentes materiales. 
La segunda medida debe ser la construcción de las compuertas 
que permitian regular el flujo de agua, una compuerta diseñada 
con una ingeniería de alto nivel que nos garantice estabilidad del 
carreteable y de los cultivos de los campesinos.

―Un campesino de Campo de la Cruz dijo hace un par de 
días que esta tragedia que soporta todo el Caribe nos hace retro-
ceder 50 años con relación al desarrollo que lleva el interior del 
país. ¿Usted qué piensa?

―Yo no creo en eso. En el 84 le aplicamos a nuestras tierras 
un fertilizante maravilloso a esas 40 mil hectáreas. Ahora, esas 
aguas salen por gravedad en cuatro meses y vamos a tener unas 
tierras fertilizadas. Insisto, después de estos malos momentos 
debemos procurar hacer unas buenas y duraderas obras que nos 
eviten volver a pasar por estos problemas que tanta angustia nos 
generan.

―Un detalle, el tema de la autonomía regional: resulta que 
apenas se conoció la tragedia, en las canteras no se podía trabajar 
con explosivos para conseguir la piedra requerida porque no 
teníamos un permiso que daba Bogotá. Eso nos hizo perder mucho 
tiempo. ¿Ese centralismo nos está matando?
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―Creo que ese es asunto que deben normalizar nuestras 
autoridades con el gobierno nacional. Eso no debe retrasar algo 
urgente como lo que estábamos viviendo.

―Insisto en la primera pregunta, usted dice que el gobierno 
nacional llegó rápido a atender la emergencia. Sin embargo, 
apenas a la semana se dieron cuenta de la magnitud de la tragedia.

―En el 84 el gobierno nacional se hizo sentir cuatro semanas 
después. 

―En el 84 no se pudieron condonar deudas a los pequeños 
campesinos que perdieron animales y cultivos. ¿Podría ser 
diferente en esta oportunidad?

―De eso estamos hablando con los demás parlamentarios 
de la región, y soy optimista en que en esta oportunidad se pueda 
dar para favorecer a los pequeños campesinos. Ahora, yo insisto 
en la calidad de las tierras. Verán ustedes los beneficios que se van 
a obtener en el mediano plazo.

―Un empresario me decía esta semana que esta tragedia la 
debemos mirar como una oportunidad. Ponerle positivismo a una 
situación que en el presente es muy dura, ¿pero en el futuro puede 
ser alentadora?

―Estoy convencido de ello. Saldremos fortalecidos después 
de la tragedia. Me voy a convertir en vocero ante el Ministerio 
de Agricultura para promover la obra de la compuerta con el 
propósito de mejorar los flujos de agua hacia el Canal del Dique 
con el fin de tener mejores tierras para nuestros campesinos. 

―Para terminar, ¿qué sugerencia le daría a Eduardo Verano, 
quien enfrenta una tragedia de una magnitud impredecible?.

―Ya lo anunció el Jefe del Estado. Piensa imponer un nuevo 
gravamen para salir a apoyar a las familias damnificadas. Es un 
gravamen que va a ser bien recibido. El otro día le decía al alcalde 
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de Barranquilla que nos aplicara una sobretasa al impuesto de 
industria y comercio dirigido a los empresarios, 10 por ciento de 
sobretasa. Son 25 mil millones de pesos que van a resolver los 
problemas de los damnificados de nuestra ciudad. Y el doctor 
Verano tiene herramientas similares con industria y comercio a 
nivel departamental que le pueden producir una cifra similar. Creo 
que debemos dejar de llorar ante el gobierno central. Nosotros 
podemos generar recursos importantes para atender nuestras 
necesidades. Esperemos cosas del nivel central, pero debemos ser 
ingeniosos para ver de dónde podemos obtener nuevos recursos.
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 La nueva vida de Alejandro 
Char

Después de haber dejado la alcaldía de Barranquilla hace 
algo más de un mes, Alejandro Char le ha dado un vuelco a su 
vida para regresar a la tranquilidad de su hogar, pero, al mismo 
tiempo, alterna su tiempo libre exportando los conocimientos que 
le dejó la administración pública.

Una importante empresa de consultoría se ha fijado en su 
experiencia en el sector público para transmitirla a las actuales 
administraciones. Hace parte de un grupo en el que también se 
encuentran Mockus, Peñalosa, Fajardo, Garzón, entre otros. De 
hecho ya debutó como conferencista en la ciudad de Riohacha, 
donde expuso sus conocimientos a los mandatarios guajiros. 
Pronto hará lo mismo en varios países de Centro y Sur América.

En este diálogo con el exmandatario también abordamos su 
perspectiva de la nueva administración, su futuro político y lo que 
puede hacer por la ciudad, estando lejos del poder.

―¿A qué se dedica ahora Alejandro Char?

―Precisamente esta semana inicié una nueva etapa en mi 
vida, y es compartir con los habitantes de todas las regiones del 
país y algunas de Latinoamérica la experiencia administrativa que 
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nos permitió devolverle la sonrisa a los barranquilleros durante 
los años 2008-2011; se trata, fundamentalmente, de mostrar el 
modelo de gestión administrativa de nuestro período de gobierno 
como alcalde de Barranquilla, y para ello fuimos contratados por 
una multinacional, Hi Cue Speakers, que tiene en su staff confe-
rencistas y líderes de talla mundial y hoy hacemos parte de este 
grupo. 

―Entiendo que acaba de dar una charla a 15 alcaldes de La 
Guajira, ¿cómo le fue en el debut como conferencista?

―Aceptando una invitación del alcalde de Riohacha, Rafael 
Ceballos y del Gobernador de La Guajira, Juan Francisco Gómez, 
al conversatorio ‘Hacia una gestión pública exitosa’, tuvimos la 
oportunidad de contarles a los 15 alcaldes del Departamento, a 
los concejales, diputados y fuerzas vivas nuestra experiencia y 
logros al frente de la Alcaldía de Barranquilla; por la aceptación, 
los comentarios, la receptividad y los mismos titulares de prensa 
de la región, tales como ‘Char salió ovacionado’, creemos que fue 
un debut exitoso; nos sentimos muy cómodos por el cariño y la 
hospitalidad que nos brindaron nuestros hermanos guajiros. 

―También se hablaba de que usted iba a asumir la dirección 
del partido Cambio Radical, ¿se concretó eso?

―Me siento muy orgulloso de que en la reciente Asamblea 
Nacional del Partido fui escogido para hacer parte de la Dirección 
Colegiada, la cual será convocada en los próximos días para 
escoger su vocero nacional. Existen muchas posibilidades de que 
esa dignidad recaiga en mi nombre.

―Me dicen que ahora pasa buena parte del tiempo haciendo 
las tareas con sus hijos…

―Eso es quizás lo más importante de esta nueva etapa de mi 
vida. Le estoy dedicando mucho más tiempo a mi familia, a mis 
hijos Alejandro y Mariana y a mi esposa Katia, a quien amo profun-
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damente. Y no es solamente dedicarle más tiempo, sino calidad de 
tiempo. Hago las tareas con ellos, practicamos deportes y disfru-
tamos mucho tiempo juntos, actividades que por mi obligación 
como alcalde de todos los barranquilleros, se me dificultaban.

―Pasemos a otro tema. ¿Cómo ve a Elsa Noguera en su 
primer mes en la Alcaldía de Barranquilla?

―La veo muy bien, con los procesos normales que implica 
un arranque de gobierno, que en este caso es mucho menos 
traumático, ya que Elsa, quien lideró todo el proceso de poner la 
Casa en Orden en nuestro gobierno, se conoce perfectamente todo 
el engranaje administrativo de la Alcaldía. Observo con mucho 
optimismo este Gobierno de Elsa Noguera.

―¿Le gustó el gabinete de la nueva alcaldesa?

―Sí, claro, es un gabinete joven, dinámico. Elsa se ha 
rodeado de gente buena, gente amiga y gente que conoce el tema 
público. Recuerde que gran parte de su grupo de asesores viene de 
la administración pasada. Es una buena combinación de juventud 
con experiencia.

―Elsa Noguera hizo una poda que fue cuestionada por algunos 
sindicatos. También se dice que la salida de algunas personas 
molestó a las directivas de Cambio Radical, ¿es eso cierto?

―En absoluto. Nada de eso es cierto. Entendemos, tal 
como lo ha manifestado ella, que los nuevos secretarios necesitan 
rodearse de gente de confianza, y en esos movimientos hubo que 
salir de algunas personas que, repito, en estos procesos de inicio de 
gobierno es normal que salgan y entren nuevas personas. Además, 
Elsa es la alcaldesa, y está en completa libertad de escoger la gente 
con quien ella quiera trabajar. Esos son los principios de nuestro 
partido Cambio Radical.

―¿Su relación con la alcaldesa cómo es? ¿Habla con ella, la 
asesora, o es ella la que pide consejos?
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―Es una relación totalmente cordial, de confianza. Con Elsa 
me une una amistad de muchos años; nuestra comunicación es 
permanente, fluida y en esas conversaciones hablamos del presente 
y del futuro de la ciudad. Nos aconsejamos. En fin, es una relación 
cordial y de amigos.

―¿Qué sugerencias le daría a la alcaldesa en temas que 
quedaron pendientes como seguridad, espacio público, movilidad, 
construcción de parques, etcétera?

―Son temas en los que no avanzamos como hubiésemos 
querido. El tiempo no nos alcanzó, la brecha social era muy grande 
en Barranquilla; temas como la salud, la educación y la infraes-
tructura vial estaban muy rezagados en esta ciudad, y hoy hemos 
avanzado muchísimo en eso, hasta el punto que somos un referente 
nacional y esos temas que tú mencionas, Jorge, forman parte de la 
agenda prioritaria de Elsa, y creemos que va bien encaminada a 
avanzar en eso. 

―Con relación a los trabajos que se están ejecutando en 
Campo Alegre, ¿usted piensa que ese terreno llegará a estabili-
zarse, o solo servirá como una reserva forestal?

―Los trabajos que se ejecutan actualmente en esa zona 
alrededor del tobogán conllevan muros de contención, filtros, 
anclajes y reforestación, que una vez terminados permitirán la 
estabilización de la zona, que a mi juicio deberá quedar como un 
gran espacio verde para la ciudad.

―¿Cómo sigue el proceso Nule-Char por el tema de la Dian?

―Ese proceso se concilió y se pagó.

―Confiéseme algo: ¿podríamos ver a Alejandro Char 
haciendo campaña para la alcaldía de Barranquilla después del 
período de Elsa Noguera?



Entrevistas y Crónicas:
Las órdenes de McCausland

J o r g e  C u r a  A m a r

65

La nueva vida de Alejandro Char

―Es muy prematuro hablar de eso, recuerde que apenas van 
35 días del actual gobierno. Ahora mismo estoy concentrado en 
dedicarle calidad de tiempo a mi familia y compartir el modelo de 
gestión pública que lideramos en Barranquilla, y que hoy quiere 
emular la gran mayoría de ciudades del país.

―Alguien me dijo que el presidente Santos le ofreció un 
ministerio, ¿es cierto?

―Tenemos muy buenas relaciones con el Gobierno del presi-
dente Santos, pero eso del Ministerio son solo especulaciones.

―¿Qué le dice a la gente de Barranquilla, ahora que está 
alejado del poder?

―Que desde cualquier escenario en el que me desempeñe 
siempre estaré pensando en mi gente de Barranquilla, esa gente 
por la que trabajamos día y noche durante los últimos cuatro años, 
esa gente que siempre ha estado en nuestra mente y en nuestro 
corazón. A esa gente les decimos que siempre cuenten con nuestro 
cariño y nuestro respaldo.
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 “Me enamoré con las 
creaciones de Joe Arroyo”
 Miguel Char

Una de las personas que más cerca estuvo del Joe Arroyo, 
durante su carrera musical, fue el empresario Miguel Char Abdala. 

Miguel Char cuenta que tuvo la fortuna de que el Joe le 
grabara al menos diez temas de su autoría, y reitera que nadie que 
estuviera cerca de él puede decir que tuvo algo que ver con su 
éxito. Era una estrella que brillaba con luz propia.

Por eso, con su muerte, Colombia perdió a un gran genio de 
la música, alguien que será irremplazable en su estilo.

Mike, como es conocido Miguel Char, aceptó dialogar sobre 
este genio de la música salsa y tropical.

―Durante la transmisión que hizo Emisora Atlántico del 
sepelio del Joe, casi todos los músicos coincidieron en señalar que 
se fue el más grande. ¿Usted coincide con esa apreciación?

―Como cantante de salsa y música tropical ha sido el más 
grande e igualmente fue un gran compositor. 

―¿Será que en Colombia nace otro Joe Arroyo? ¿Hay en la 
escena actual alguien de su proyección?

―En el momento no lo hay. Esperemos en un futuro cercano 
artistas que tengan el talento del Joe.
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―¿Por qué Joe despertaba tanto cariño, tanto aprecio? Su 
sepelio se recordará por siempre.

―Tantos años en la escena musical significan que la gente 
apreciaba su talento, y él, con su inteligencia, se mantenía vigente.

―¿Qué tenía su música que impactaba tanto?

―Su música es muy fácil de entender, de bailar, y su voz, 
indudablemente, la mejor de todas. 

―Le hice una pregunta a un oyente que llorando nos llamó 
desde Montreal: ¿por qué estás tan impactado? Me dijo que con 
esa música había enamorado a su mujer.

―Joe tiene muchos temas románticos. La salsa de los últimos 
años se identifica mucho con el amor. Seguramente muchos se han 
enamorado y se seguirán enamorando con la música del Joe. A mí 
me sucedió. 

―¿Cómo fue su relación con Joe Arroyo?

―En los primeros veinte años de su carrera artística fuimos 
muy cercanos. 

―Dicen algunas personas que Joe antes de grabar lo 
consultaba a usted sobre los temas que se iban a escoger para la 
nueva producción. ¿Cómo era esa relación?

―Muchos participábamos en la escogencia de los temas a 
grabar. Éramos como una familia en la disquera. 

―¿Cuántas canciones le grabó Joe a usted? ¿Cuáles fueron 
esos temas?

―Unas diez canciones. ‘Confundido’, ‘Ayúdala por favor’, 
‘Sé que tú eres’, ‘El amor’, ‘Dónde estás’, ‘Son del caballo’, entre 
otras, y la adaptación que hice de ‘El Caminante’.

―Cuénteme, ¿cómo se grabó ‘Tania’?, porque entiendo que el 
coro de ese tema es de su autoría. ¿Cómo es esa historia? porque 
incluso Joe lo cita en la canción.
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―Yo estaba presente en el estudio durante esta grabación. 
El coro y las inspiraciones se hacían por aparte y Joe ese día no 
llegó al estudio. Fruko decidió que se grabara el coro, y a mí se me 
ocurrió ponerle “Como te quiero Tania”. Al Joe le encantó cuando 
lo escuchó. 

―A su criterio, ¿cuál fue la mejor canción de Joe Arroyo?

― ‘Rebelión’. 

―¿Era fácil entablar negociaciones de corte musical con un 
personaje como Joe Arroyo?

―Era fácil. Joe siempre tenía claro lo que quería en su música, 
y casi siempre acertaba. 

―En la telenovela de Joe, del Canal RCN, su nombre ha sido 
citado en varias ocasiones. ¿Se considera que usted fue un aporte 
en la música de este excepcional cantante?

―Joe fue un grande. Ninguna de las personas que estuvimos 
cerca de él podemos adjudicarnos nada. 

―¿Cómo vivía usted el Festival de Orquestas en condición 
de presentador o jurado, viendo al Joe como uno de los artistas? 
Háganos una remembranza de esa época.

―Se ganó todos los Congos de Oro. No tenía competencia. 
Era el gran consentido del público. Lo viví en todos los ángulos del 
Coliseo Cubierto. 
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 “¿Dónde están las utilidades 
del Aeropuerto?”
 José Name Terán

¿Por qué la casa Name apadrina a Jaime Amín, uno de los 
candidatos que se le atravesó a la candidatura de José Name Terán 
hace cuatro años? Es uno de los interrogantes que más formula la 
comunidad atlanticense.

Sostiene que la clase política mantiene buenas relaciones con 
los gremios de la ciudad, pero cuestiona fuertemente el manejo 
que le han dado al aeropuerto de Barranquilla, exigiendo incluso 
que se diga dónde han ido a parar las utilidades del terminal aéreo.

Califica de pésima el accionar del actual Ministro de Trans-
portes, porque no ha sido el ángel de la guarda que designó el 
Presidente para atender la emergencia del sur del Atlántico.

Este es el diálogo con el dirigente político:

―¿Quién entiende a los políticos? ¿Por qué la casa Name 
elige a Jaime Amín como su candidato, cuando hace cuatro años 
era uno de sus contradictores políticos?

―En política uno no puede tener enemigos, adversarios 
políticos. Si usted ve, el presidente Santos nombró Ministro del 
Interior a Germán Vargas Lleras y Ministro de Agricultura a Juan 
Camilo Restrepo, sus dos grandes adversarios y que hicieron 
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acusaciones gravísimas. Inclusive, el expresidente Uribe habla que 
Germán Vargas en presencia de él trató a nuestro Presidente de 
paramilitar, y hoy son figuras de su Gobierno. Conozco el trabajo 
de Jaime Amín como parlamentario y de los candidatos que están 
ahora mismo postulados. Es el que más me gusta.

―Pero da la impresión de que no hay coherencia en ninguna 
de las partes, ni en ustedes ni en el candidato. ¿Usted sí cree que 
la hay?

―Yo he sido siempre coherente y quiero contarte que uno 
de los fundadores del Partido de la U es Jaime Amín. Está inscrito 
con su puño y letra, firmado. Realmente, en aquel momento Jaime 
Amín no nos acompañó a la candidatura de mi padre, pero como 
él, ha habido personas que están con nosotros ahora que antes 
no estaban, y otros políticos que se han ido porque realmente la 
política es muy dinámica.

―¿No tiene temor de que se vuelva a presentar el escenario 
de hace cuatro años, cuando su padre perdió con Verano por el 
candidato que llevan ustedes a la gobernación?

―En política uno gana y pierde. Yo, con mi trabajo parlamen-
tario y las elecciones que tuve hace unos años, demostré que uno 
puede reelegirse como Senador de la República sin tener Gober-
nador y Alcalde. La política en Colombia ha cambiado, y no todo 
es puesto, no todo es burocracia. Hay que ser un buen Congresista, 
y yo lo demostré con mi votación que pasó de los cien mil votos.

―¿Cómo va a quedar el asunto del aval cuando la U está 
polarizada en el Atlántico?

―Quien toma la decisión es la dirección del partido. Yo voy 
a acatar la decisión del partido. Si se le da el aval a Jaime Amín, 
lo acompañaré y si es otro candidato o dejan en libertad, también 
acataré la decisión de la dirección del partido.
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―¿Por qué dice usted que el joven Jaime Berdugo no puede 
ser candidato de la U?

―Lo de Berdugo es una cosa a última hora, a las carreras. 
Lo dije en su noticiero. Es un muchacho inteligente, capaz. En 
el futuro puede ser una buena figura, pero realmente no tengo 
muy claro que su inscripción esté en los tiempos acordados en el 
partido; y segundo, me parece que debió ser socializada con los 
demás miembros del Partido.

―¿No cree que la provincia se merece un candidato de las 
entrañas de las poblaciones?

―Tanto merece la provincia candidatos, que mi diputado 
es de la provincia. Creo que es uno de los pocos candidatos a la 
Asamblea que realmente es de la provincia. Siempre he dicho que 
en los Distritos, en Cartagena, Barranquilla y Santa Marta debe 
asimilarse al caso de Bogotá, que es el otro Distrito. En Bogotá no 
se puede votar ni para diputados, ni para elegir el Gobernador de 
Cundinamarca. Eso en algún momento debe ocurrir en estos tres 
Distritos.

―¿Usted va a apoyar a Elsa Noguera, definiendo ya la 
coalición de Gerlein, Name y Char?

―Me gusta mucho Elsa Noguera. He hablado largamente 
con ella, y estoy en conversaciones muy avanzadas. El senador 
Char estaba de viaje y he esperado reunirme con él para hablar de 
los temas de Alcaldía y Gobernación.

―¿Usted no descarta la posibilidad de apoyar a Juan García?

―No. Yo no me he sentado con Juan García. La verdad es que 
no me arrepiento de haber apoyado hace cuatro años a Alejandro 
Char, y ese apoyo que le dimos en la U fue decisorio. El apoyo 
de los concejales de Barranquilla de la U también fue decisorio y 
eso es lo que busco yo: el bienestar, y que se termine la labor que 
arrancó Alejandro Char.
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―¿Por qué los políticos tienen una agenda tan diferente a 
la de los gremios, si el propósito es el mismo, sacar adelante la 
región?

―Yo creo que a veces los gremios se distancian de los políticos 
con justificada razón, pero en otras ocasiones se equivocan. 
No todos los políticos son corruptos, ni atajan el desarrollo de 
los departamentos y los municipios. Le pongo ejemplo: yo soy 
muy amigo del doctor Luis Fernando Castro, y cada vez que los 
gremios requieren mi presencia han obtenido mi apoyo. Yo apoyo 
100 porciento. Fui el primer congresista que salió a apoyar el tema 
del río, del puerto. He cuestionado duramente al señor Ministro 
de Transporte. Apoyé y apoyo a la Cámara de Comercio, a los 
gremios, a la Nación para el Centro de Convenciones. En mi casa se 
hizo esa reunión entre los directivos del Concejo y el señor Castro 
para buscarle soluciones y, felizmente, ya encontramos la solución. 
Con los gremios tengo una relación muy buena.

―Usted ha sido uno de los más fuertes críticos de la concesión 
del Aeropuerto. ¿Ha sido tan mediocre esa administración como 
usted afirma?

―Mediocre, no; pésima, mala. Yo no entiendo cómo se 
cuestiona todavía al Director de Aerocivil, pidiendo que se le 
regrese o se le deje manejar por dos años al actual aeropuerto. El 
aeropuerto, por muy mal que le vaya a la Aerocivil, lo va a manejar 
igual o mejor que la actual concesión, y sería bueno preguntarle a 
la concesión ¿por qué después de tantos años, por fin las personas 
que tienen discapacidades van a tener ascensor?, ¿por qué no le 
hicieron la inversión a la pista central del aeropuerto? Condi-
cionan las inversiones a que los dejen dos años más. Yo no estoy 
de acuerdo, y si ellos fueran serios aceptarían que no han invertido 
los dineros, que no han hecho buen uso de esa confianza que les 
dio el Gobierno Nacional. Creo que el segundo paso aquí es inves-
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tigar en qué se invirtieron los dineros y quiénes se enriquecieron 
con esas utilidades tan inmensas que deja el aeropuerto Ernesto 
Cortissoz.

―¿Qué pasó con el caso Cormagdalena? Usted defendía a 
Gonzalo Botero. Hoy parece que el pulso lo ganaron los gremios 
porque ahora van a nombrar a Augusto García. 

―Yo lo que defendí fue a un hombre superado como Juan 
Gonzalo Botero. Un hombre que usted lo veía metido en el río 
siendo que tiene una discapacidad muy grande. Pero él cumplió su 
ciclo, y estoy de acuerdo con que se haya hecho a un costado para 
que el nuevo gobierno del presidente Santos pueda desarrollar la 
nueva política de la recuperación del río Magdalena. Yo no sé si 
van a nombrar a Augusto García o si los gremios quieren meter 
sus manos en Cormagdalena. Yo lo único que le pido al señor 
Presidente es que voltee su mirada al río Magdalena y podamos 
recuperar la principal arteria fluvial del país.

―A propósito, el Presidente declaró la urgencia manifiesta y 
todavía no pasa nada en el canal de acceso. Los problemas siguen 
bajo el agua.

―Yo creo que si en algún Ministerio hay que hacer cambios 
es el Ministro de Transporte. Es una persona que no le ha cumplido 
a este Departamento, y no le ha cumplido porque él es el padrino 
que colocó el señor presidente de la república. Las obras del sur, 
estos municipios están completamente atrasados y están en la 
mismas circunstancias desde el momento que se dio la ruptura del 
Canal del Dique

―¿Usted pidió la cabeza del ministro?

―Yo no puedo, como legislativo, meterme en el ejecutivo, 
pero mi concepto es que ha sido un pésimo ministro.

―¿Es partidario de crear una entidad rectora que maneje el 
problema del puerto de Barranquilla?
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―El puerto de Barranquilla y la ciudad como Distrito, 
por Constitución, tiene derecho a tener una autoridad. Si no me 
equivoco, en el gobierno de Guillermo Hoenisgberg había una 
autoridad portuaria. Nosotros no necesitamos pedirle permiso 
absolutamente a nadie para crear esa autoridad portuaria. Lo que 
sí es que vamos a crear un nuevo ente que no se vuelva un fortín 
burocrático, y más gastos. Hay que conseguirle una medicina al 
tema del puerto de Barranquilla, de la entrada a nuestros puertos 
por el río Magdalena, pero que la solución sea buena y no sea peor 
que la enfermedad.

―¿Cómo ve el Gobierno de Eduardo Verano?

―Con luces en algunas cosas, pero con alguna tacha en 
otras. Creo que el tema del manejo que le dio a la emergencia del 
sur del Departamento no ha sido el adecuado. Eduardo Verano es 
un hombre muy bien intencionado, pero para tomar decisiones se 
demora mucho, y creo que aquí lo que se necesita es agilidad y que 
el problema del sur sea solucionado de una manera administrati-
vamente adecuada.

―¿Usted considera que si su padre hubiera sido el Gober-
nador, las cosas estarían mejor?

―No te puedo dar esa respuesta, lo que sí es que le doy 
gracias a Dios que el Departamento del Atlántico no haya elegido 
a mi padre porque me lo ha dado al lado mío por estos años, y 
espero tenerlo a mi lado por muchos años más. 

―¿Cómo observa el tema de la seguridad en Barranquilla, 
que es por cierto la gran preocupación de la gente?

―Creo que la seguridad en Barranquilla y en todo el país 
en general está muy mal. En Barranquilla el fleteo, el robo, se 
está viendo. Todo el tema de los reinsertados que se vinieron a la 
ciudad en el proceso de Justicia y Paz.

―¿Cómo ve el trabajo de Alejandro Char hasta ahora?
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―Muy bueno. Alejandro Char le deja un reto muy grande 
al próximo Alcalde o Alcaldesa. Creo que nuestros candidatos a 
la Alcaldía de Barranquilla deben hacer unas propuestas buenas, 
serias, ya no les queda hacer más hospitales; muy pocas calles y 
en infraestructura qué hacer. Ha llegado el momento de la gente 
en sí, de lo social, hacer verdaderos parques, canchas deportivas, 
mejorar todo el tema ambiental en la ciudad, mejorar la movilidad 
y tener mano dura contra la inseguridad.

―¿En qué debe concentrarse el nuevo Alcalde?

―Primero, en mantener los niveles de eficiencia que ha 
tenido esta Alcaldía, de mantener toda la infraestructura que 
hizo Alejandro Char y de convertir a Barranquilla en la puerta de 
entrada del TLC.

―¿En qué se debe concentrar el nuevo Gobernador?

―La reconstrucción del sur del Departamento. Recuperar 
todo nuestro tema agrícola y la confianza de los habitantes de los 
municipios, que realmente cuando uno los visita tienen el ánimo 
por el suelo.

―¿Los municipios del Atlántico siguen siendo tan pobres 
como hace treinta o cuarenta años?

―Yo en la campaña pasada solté una idea que debemos 
tenerla en cuenta. Creo que los diputados deben vivir en los 
municipios, y estos son los que deben elegir los diputados y el 
Gobernador del Departamento del Atlántico. Barranquilla es un 
Distrito y tiene un Alcalde Distrital que tiene más poder inclusive 
que un Gobernador. Hay muchos diputados que van a los 
municipios cada cuatro años y Gobernadores que hacen obras en 
Barranquilla en vez de hacerlas en los municipios.
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 “Se puede repetir lo que pasó 
hace cuatro años”
 Álvaro Ashton

Para el senador liberal Álvaro Ashton, la política en el 
Atlántico transita por los mismos senderos de hace cuatro años 
cuando se eligió como gobernador a Eduardo Verano, derrotando 
entonces al exsenador José Name Terán.

Ashton advierte un gran movimiento ciudadano en torno 
a la candidatura de José Antonio Segebre, un empresario liberal 
decente y sin tacha de ninguna clase.

Le da la razón al gobierno del presidente Santos al sancionar 
la Ley Orgánica de Ordenamiento Territorial señalando que es el 
primer paso a la autonomía que exige y merece la región Caribe.

―¿Cómo vislumbra el escenario político en el Atlántico de 
cara al debate de octubre?

―Yo veo a un Departamento y una ciudad con experiencia 
en la escogencia de buenos candidatos. La historia no se equivoca, 
tenemos buenos alcaldes porque la ciudad ha escogido a Alejandro 
Char, por ejemplo. Tenemos excelentes gobernantes, desde Gustavo 
Bell, Alejandro Char, el mismo Ventura Díaz, Carlos Rodado, y la 
decisión última del Atlántico fue escoger a Eduardo Verano. Lo 
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que significa, entonces, que la Costa Caribe, especialmente Barran-
quilla y el Atlántico, ya saben elegir sus gobernantes.

―¿Usted ve un escenario similar al de hace cuatro años 
cuando Verano, acompañado de un grupo de dirigentes encabezado 
por usted, le ganó a los grandes conglomerados de la política?

―Claro que sí, yo creo que el pueblo del Atlántico va a votar 
y va a escoger bien. Yo no veo ningún inconveniente en que eso 
que se hizo hace cuatro años se vuelva a repetir. Creo que la gente 
ha entendido que un departamento y una ciudad gobernada con 
la independencia y autonomía como lo han venido ejerciendo 
tanto el Alcalde como el Gobernador del Atlántico, merecen una 
garantía del pueblo atlanticense de seguir escogiendo esos mismos 
hombres.

―Jaime Amín es el candidato de ese conglomerado. ¿Cómo 
lo analiza en lo que fue ese momento con el exsenador Name, el 
entonces candidato derrotado?

―Yo creo que el candidato Amín, por su juventud, y Name, 
por su experiencia, son factores que vamos a excluir de la decisión. 
Ni la juventud ni la experiencia ejercieron ningún tipo de guía 
para el elector en ese momento. Aquí lo que estaban era frente a 
una decisión soberana del pueblo, y esa decisión va a estar justa-
mente definida en las convicciones de la gente de escoger a uno 
que garantice la continuidad de una política sana en la adminis-
tración pública del Atlántico.

―¿Encuentra coherente que uno de los coequiperos de 
Verano sea hoy el candidato de la alianza que hace cuatro años 
enfrentó?

―La verdad es que cada quien escoge su compañía. A mí 
me parece que en su oportunidad Jaime Amín, Palencia, y todos a 
quienes acompañaron el esfuerzo de poder recuperar una opción 
sana a la Gobernación del Atlántico y que de alguna manera 
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estaban pensando en la continuidad de una gestión adminis-
trativa excelente como la que hizo Rodado en su época, tuvieron 
la decisión de acompañar a Eduardo Verano en esa osadía. Hoy 
creo que el interés o el deseo íntimo de tener opción de poder ha 
generado una desviación de esos criterios que hace cuatro años se 
tuvieron en cuenta.

―Ahora, ¿cómo ve las posibilidades del candidato de su 
partido José Antonio Segebre?

―José Antonio Segebre es un hombre que todo el mundo 
conoce. Una persona transparente, seria, responsable, profesional-
mente bueno y sin antecedentes, que nadie pueda señalar. De tal 
manera que el partido está confiado en que escogió un excelente 
candidato. Lo vamos a acompañar, lo vamos a apoyar y esperamos 
que todo el departamento del Atlántico nos acompañe en la 
posibilidad de continuar en la escogencia de buenos hombres a la 
Gobernación.

―¿Cómo ve la puja por la Alcaldía de Barranquilla?

―Yo creo que, al igual que la Gobernación, la gente va a 
votar por una opción que garantice el mejoramiento del bienestar 
de los conciudadanos de Barranquilla, que permita que haya una 
continuidad en las obras excelentes que ha hecho el Alcalde Char. 
Yo veo a la ciudad escogiendo a una persona de la calidad y de la 
talla de Elsa Noguera.

―¿Usted apoya a Verano en los reclamos al Gobierno por la 
forma como quedó concebida la LOOT?

―Ese tema lo he venido hablando con el Gobernador. Yo 
he dicho que los hechos demuestran que todos los temas, por 
mucha autonomía que uno quiera, tienen sus tiempos. Este es el 
tiempo que el Gobierno cumplió presentando una Ley de Ordena-
miento Territorial que le da la oportunidad a la Costa Caribe de 
tener unidades de planeación regional, unos fondos autónomos 
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de inversión y habrá tiempo para ir ganando confianza, buscando 
autonomía presupuestal. Eso ya es un buen paso, lo que el gobierno 
del presidente Santos ha dado. Y esperamos que dentro de algún 
tiempo podamos tener autonomía, cuando nos las merezcamos y 
la ganemos con confianza nacional.

―La Costa recibirá más recursos, pero no tendrá una entidad 
territorial autónoma...

―Nosotros lo que necesitamos es inversión social, necesi-
tamos que se disminuya la brecha entre la Costa y los sectores pobres 
del país como el centro. Creo que estos fondos de compensación 
van buscando mayor inversión en educación, salud, en obras de 
infraestructura, en generación de oportunidades, y mejoramiento 
de las condiciones de la calidad de vida de los ciudadanos que 
nos permiten ir buscando una cercanía hacia la unidad nacional 
que estamos buscando todos, donde haya una redistribución del 
ingreso y un mejoramiento de la calidad y la cobertura de la salud 
y la educación. 

―Se ha planteado la creación de una entidad autónoma 
para enfrentar los problemas del puerto de Barranquilla. ¿Qué le 
parece la iniciativa que nació en una tertulia de El Heraldo?

―Me parece que eso es lo que debemos tener, acabar con 
la dualidad de competencias. Es que tres o cuatro organismos 
peleándose la hegemonía de quién tiene el control sobre la desem-
bocadura, y otros, de los 25 kilómetros antes de la desembo-
cadura… Nadie decide nada. Una unidad autónoma garantiza la 
posibilidad de preservar todo este tema de la navegabilidad del 
puerto, de la recuperación de todos y cada uno de los esfuerzos 
nacionales.

―¿Por qué en Colombia se invierten tantos recursos en 
carreteras y son tan mezquinos con el transporte fluvial? Hasta el 
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año 2009 se invirtieron 39 billones de pesos en carreteras, y apenas 
542 mil millones de pesos en fluvial.

―Yo creo que la orientación de la inversión pública en 
materia vial ha estado equivocada durante muchos años. Lo más 
económico es el transporte fluvial, menos contaminante, es decir, 
si queremos hacer un resarcimiento con la naturaleza, tenemos 
que invertir en todo este tema de la navegabilidad de los ríos. El 
río Magdalena es una autopista que va a reducir todos los costos 
ambientales que son un mayor volumen de inversión que tiene 
que hacer el Estado para poder preservar el medioambiente. Me 
parece que la concesión de los ríos, la inversión de ellos, garantiza 
una mejor vida para los colombianos. 

―¿Cómo analiza la Ley de víctimas? ¿Por qué piensa usted 
que hay algunos sectores que se oponen a ella?

―La verdad es que si queremos la paz duradera, si queremos 
bienestar para todos los colombianos, tenemos que reivindicar 
las víctimas. Hay algunos sectores que se oponen porque no han 
entendido que el conflicto solo se soluciona atendiendo a aquellas 
personas que se han sacrificado, que han dado su vida, la de su 
familia, la estabilidad de su hogar. El sedentarismo en algunas 
zonas que han tenido que desplazarse ha generado un hacina-
miento en las grandes ciudades. Si nosotros nos preocupamos por 
las víctimas, ayudamos a todo ese proceso de reincorporación a 
su hábitat natural de personas que han sido desplazadas por la 
violencia, estaremos construyendo la paz.

―¿Cómo analiza, al cabo de cuatro años, el Gobierno de 
Alejandro Char?

―Yo creo que ha sido lo mejor que le ha podido pasar a 
Barranquilla. Tenemos un Gobierno serio que ha venido haciendo 
unas obras importantes en materia de infraestructura escolar, en 
salud. Todo este tema de soluciones viales que se están notando, 
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y por supuesto se nota, demuestra que ha habido pulcritud en la 
inversión.

―Formulo esta pregunta con mucho respeto. ¿A Verano lo 
mató el invierno?... porque su administración venía muy bien.

―Verano ha hecho un buen esfuerzo, lo que pasa es que ha 
invertido en vías, en agua potable, en saneamiento básico y esas 
zonas a veces las sepulta el invierno, pero de todas maneras creo 
que Verano ha hecho una de las mejores gobernaciones de los 
últimos años.

―¿Hasta dónde va a llegar el enfrentamiento de Uribe con 
Santos?

―Yo creo que el presidente Santos no pelea con nadie, ya 
el expresidente Uribe está buscando otros contendores, está 
buscando a Germán Vargas, a todos menos al presidente Santos 
porque él quiere gobernar y trabajar en la prosperidad de todos 
los colombianos.

―¿Se acabará la U para reafirmar al glorioso Partido 
Liberal?

―La verdad es que estos partidos son transitorios, fueron 
producto de una coyuntura política importante que promovió el 
expresidente Uribe. Como todo, viene la recomposición del gran 
Partido Liberal y aquí tenemos las puertas abiertas para todos los 
que en esa oportunidad desertaron de nuestra colectividad.

―Acaban de dar la cifra de desempleo. ¿Usted siente que la 
economía del país va caminando en la dirección correcta?

―Muy a pesar del invierno, de las dificultades que hemos 
tenido y el crecimiento de 5.1 de la economía, es importante. Ese 
tema de hoy va de la mano de tener prácticamente confianza 
inversionista por todas las centrales de riesgo más importantes del 
mundo, está dando confianza a que el país va por buen camino.
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―Usted ha trabajado mucho en el tema energético en el 
Congreso. ¿Cree justo el precio que pagan los colombianos por la 
gasolina?

―Ese es un tema muy complejo. Sin duda, el costo de 
la gasolina debería ser menor en la medida que este es un país 
productor. Aquí hay otros factores que hay que examinar con 
mucho cuidado, y son los que debemos ver en términos de la 
intermediación. Si los costos de producción son bajos, los costos de 
comercialización también deben ser bajos. Eso significa, entonces, 
que solo reduciendo o controlando el margen de comercialización 
podríamos contribuir también a una estabilización de precios y 
estimulando y fortaleciendo todas las estaciones. Garantizando 
que el gobierno nacional propenda, porque de verdad al usuario 
final el costo del combustible le sea razonable. No tiene sentido 
que en Estados Unidos el costo del galón de gasolina cueste menos 
que en Colombia; eso no tiene sentido.
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 “Sacerdotes pederastas 
deben someterse a la ley 
terrenal”
 Monseñor Jaramillo

La Iglesia Católica tiene temas que pocas veces se pueden 
abordar de manera abierta y desprevenida con sus más altas jerar-
quías. Asuntos relacionados con su posición frente a los anticon-
ceptivos, los curas pederastas, la crisis de la familia o la última 
opinión del Papa sobre la muerte de Cristo.

Para algunos jerarcas de la Iglesia, esos temas polémicos les 
está vedado tocarlos en público.

Sin embargo, el Arzobispo de Barranquilla, monseñor Jairo 
Jaramillo, acepta tratar y analizar los temas y los aborda con 
naturalidad, como algo real que no se puede ocultar.

Además, es apenas lógico que los maneje en forma despre-
venida porque un hombre que durante su vida ha trabajado de sol 
a sol en la promoción de la educación, sobrelleva estas situaciones 
de esa manera. 

Monseñor Jaramillo fundó dos universidades, una de ellas 
virtual, teniendo como emblema el trabajo directo con la gente. 

Por eso, en esta oportunidad, en el marco de la Semana 
Santa, tuvimos con la más importante autoridad de la Iglesia en el 
Atlántico, el siguiente diálogo.
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―¿No es muy rígida la Iglesia en asuntos que debían tener 
alguna evolución?

―Yo pienso que la Iglesia tiene unos principios que son 
absolutamente no negociables. Lo ha dicho el Papa Benedicto 
XVI. Principios fundamentales como la vida y la defensa de la 
vida. La familia, en la forma como el Señor la creó y la instituyó. 
La educación, el derecho a la educación. Principios de esos son 
las verdades en las que nosotros fundamentamos nuestra fe. Son 
principios irrenunciables. No son negociables.

―¿Los anticonceptivos por ejemplo, el uso del preservativo?

―Hay unos criterios científicos, médicos que te dicen que 
eso perjudica la salud. Hay unos métodos naturales de control de 
natalidad que quedan inscritos en la misma naturaleza humana. 
Esto del afecto y la sexualidad es cuestión de una verdadera 
educación.

―Cómo combatir el problema demográfico entonces, porque 
esos elementos o aspectos naturales que usted señala, muchas 
veces fallan…

―Porque falla la aplicación, no porque falla la naturaleza. 
Ahí vuelve otra vez esa educación.

―¿Cómo analiza la adopción de niños por parejas del 
mismo sexo?

―Cuando una pareja del mismo sexo busca adoptar es por 
el bien de ellos y no del niño. El sentido propio de una adopción 
es buscar el bien para el niño, que también tiene sus derechos. El 
derecho del niño es tener un padre y una madre.

―¿Se debe sentir muy incómodo un niño que crece sin una 
madre, por ejemplo?

―Por eso digo, que no podemos violentar la naturaleza. La 
naturaleza que se violenta de todas maneras revienta. Aquí, al 
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igual que el río Magdalena, la naturaleza si se violenta en el ritmo 
normal de educación de la persona humana, que debe aprender en 
un hogar del hombre y la mujer al final, también resulta violentada.

―Escuché a monseñor Rubén Salazar en Bogotá muy sereno 
cuando los homosexuales fueron a comulgar con unas camisetas 
que llevaban unos mensajes. Lo sentí muy fuerte con el tema de la 
adopción de niños. Pero por encima de todo demostró un respeto 
para esas personas.

―Natural. A mí me parece que estamos en un mundo abierto 
y un mundo incluyente, en donde lo primero que debemos tener es 
sumo respeto por toda persona humana y por el derecho de cada 
persona. Total que el hombre y la mujer tienen estas posibilidades 
de establecer una unión, que tampoco me parece que es correcto 
llamarlo matrimonio, pero es una unión que ellos quieren formar. 
Ellos son dueños de sus vidas, de sus decisiones y respetamos esa 
situación.

―¿Está en crisis la familia colombiana?

―Tremendamente. No hay ni duda, pero no es la colom-
biana, es la familia y al hablar de la familia, estamos hablando de 
una crisis muy tremenda de la sociedad moderna. Por eso es que 
yo pienso que el papa Benedicto XVI a toda hora le está diciendo 
a Europa, tú tienes que volver por los caminos del evangelio si no 
pierdes el norte, y cuando el hombre pierde el norte de su vida, 
acaba perdiendo su propia vida, perdiendo la razón de ser, el ABC, 
el sentido de su propia vida y la familia es la que da el fundamento 
a la sociedad. La familia es esencial para la vida de la iglesia, para 
la vida de la sociedad, sin familia no sé… La humanidad, los 
sistemas de gobierno y todo tendrán que recoger estas políticas 
que se están metiendo en el mundo. Tendrán que volver a recoger 
toldas y volver a organizar la familia como está prevista por el 
Creador.
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―Con todo respeto, la Iglesia a través de algunas ovejas 
descarriadas, no ha dado buenos ejemplos a la sociedad. ¿Cómo 
explicar los innumerables casos de pedofilia?

―Yo siempre digo que la Iglesia es divina, tiene la cabeza de 
la iglesia, es Dios, Cristo, nuestro Señor. En ese sentido es comple-
tamente santa y la iglesia es pecadora porque la conformamos los 
hombres. Eso está perfectamente en el plan de Dios. Así, de todo 
hay, pero lo que sí lamento mucho yo es que muchos medios de 
comunicación hoy están, yo casi que digo, que es un concierto que 
se hace en contra de la Iglesia para destacar tanto la parte negativa, 
en ese aspecto de la pedofilia. En fin, y entonces los miles y miles 
de sacerdotes que están luchando por ser fieles, esos no son noticia. 
En cambio el que mete las cuatro, sí.

―¿Cómo maneja la Iglesia esos casos?

―Eso sí toca, o sea un sacerdote de esos, ya sabemos lo que 
está pasando, inclusive en las legislaciones del mundo y lo que 
está en proyecto en nuestro país también, una ley para una cadena 
perpetua para los violadores de los niños, que se sometan a eso.

―En Barranquilla tenemos, al menos, dos casos de sacer-
dotes que son padres de familia. ¿No ha llegado la hora de permitir 
el matrimonio para los sacerdotes?

―No, por algunas razones. La Iglesia no tenía la ley del 
celibato. La ley del celibato es puramente eclesiástica, no es ley 
divina. San Pedro y sus apóstoles tenían sus esposas. Vino la ley 
del celibato, ¿por qué razones? Históricamente yo pienso que vino 
la ley del celibato porque el hombre que quería el ministerio para 
servir a sus hermanos en la comunidad, quería tener una libertad 
para poder dedicarse a la tarea apostólica, pastoral, etc. Porque al fin 
de cuentas la familia compromete y circunscribe y está impidiendo 
en alguna forma esto. Luego la iglesia fue entendiendo que el 
celibato es una gracia que Dios da a algunos hombres para que 
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mantengan su efectividad controlada en lo que tiene que controlar 
y luego dándole a su afectividad, toda la dimensión espiritual de 
paternidad en la comunidad, la paternidad espiritual. Entonces, 
la iglesia hoy que tiene el celibato es una bendición, es una gracia 
de Dios. Decimos: “¡ah!, es que las vocaciones hoy, cada vez son 
menos”. Para el sacerdocio, precisamente, por la ley del celibato y 
eso no es cierto, porque en la iglesia oriental, allá sí se permite que 
los sacerdotes sean casados y tampoco hay fluidez de vocaciones 
sacerdotales. Total que el argumento tampoco funciona por ahí.

―Cuando estamos en plena Semana Santa ante la muerte de 
Cristo, hay un hecho que ha llamado la atención: el Papa señaló 
hace algunos días que los judíos no eran los responsables de la 
muerte de Cristo. ¿Cómo interpreta eso usted? ¿O es que cambiaron 
las Escrituras?

―En absoluto, no para el caso de las Escrituras. Eso ni 
nombrarlo, pero ahora que Cristo murió en manos de unos judíos 
y de acuerdo, de unos, pero no de los judíos. Ese es el problema 
que tenemos los hombres: generalizar. Lo que está diciendo el 
Papa ahora es que no le podemos achacar al pueblo judío que 
fue el asesino de Jesús, ni más faltaba; con estos judíos, tan bellas 
personas que yo conozco por todas partes y ahorita aquí en Barran-
quilla. Sí que es cierto que hay un grupo de hermanos que son 
también judíos y que inclusive son muy amigos de la Iglesia, etc. 
Gente muy buena, varios embajadores he conocido. He ido a Israel 
y Jerusalén. Lo que dice el Papa es que no culpemos al pueblo judío. 
Sí hay algunos cuantos que fueron malitos allá y que fueron a los 
que les tocó ejecutar aquella situación. Definitivamente estaban 
dentro del plan de Dios, que Jesús muriera en la cruz.

―¿No será que los judíos sentían en un momento deter-
minado temor ante la sabiduría de Cristo y ponía en peligro todo 
lo que era su estructura religiosa?
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―Claro, eso fue lo que le pasó al señor procurador romano, 
Poncio Pilatos. Eso fue lo que le pasó, muerto en miedo de un Rey 
que aparecía y que había nacido en Belén. Entonces, el problema 
es de carácter político y luego como buen político tenía su grupito 
que ejecutó lo que después a él mismo le pesó. Haber tenido que 
aceptar por presión de este grupo, la muerte de Jesús.
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 “El mapa político no va 
a cambiar mientras no 
cambien los contratistas”
 Armando Benedetti

Al culminar su período como presidente del Senado, 
Armando Benedetti no se amarra la lengua para hacer denuncias 
sobre la disputa por Cormagdalena. Los empresarios de la política, 
las eventuales candidaturas y su deseo de convertir al Partido de 
la U en una institución más moderna o empujar a la colectividad a 
una eventual fusión con el liberalismo.

Considera inadmisible concesionar el río Magdalena, pues 
hay “bandas” interesadas en el negocio; por ello los enfrenta-
mientos entre gremios y políticos tras el control de la entidad que 
maneja millonarios recursos del Estado.

Se identifica con Elsa Noguera como candidata a la Alcaldía 
de Barranquilla, y afirma que la conoció primero que sus nuevos 
amigos. Sobre la Gobernación del Atlántico plantea los nombres 
de José Antonio Segebre y Ricardo Gerlein. Hace duros cuestiona-
mientos a la candidatura de Jaime Amín, pues asegura que hace 
parte del encuentro de personajes de la política que tienen otros 
intereses. Reitera que el mapa político no va a cambiar mientras no 
cambien los contratistas.
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―¿Por qué el partido de la U, que aparentemente es tan 
poderoso, no lleva candidatos a las alcaldías en las principales 
ciudades de Colombia?

―Creo que la dirección alterna y el propio Juan Lozano se 
han equivocado. ¿Cómo es posible que el partido del poder, del 
presidente Santos, de la bancada más grande en el Senado y en la 
Cámara, se aleje del poder? Usted lo acaba de anotar: en las princi-
pales ciudades no llevamos ni un solo candidato a Gobernación 
ni a Alcaldía, lo cual es un desperdicio que debemos achacárselo 
a Juan Lozano y su dirección alterna. Ellos están pendientes de 
sacar una buena votación en Asambleas y Concejos, y allí no está 
el poder.

―¿Es cierto que usted va por la presidencia del partido?

―Yo quisiera estar en la presidencia del partido. Sería 
después de octubre, cuando se demuestre el fracaso de esta 
dirección, y me gustaría sacar adelante dos cosas: la primera, 
estructurar y programar un partido moderno parecido a los que 
existen en Alemania e Inglaterra. Y lo otro, me dedicaría a ser el 
gestor de la unión definitiva con el Partido Liberal.

―O sea, ¿se pretende fortalecer y unificar el Partido Liberal?

―Es que nosotros somos liberales. De 28 senadores que tiene 
la U, 25 son de extracción liberal, dos son conservadores y uno es 
cristiano. Luego, lo único que falta es empujar un poquito, y se 
logra ese objetivo.

―¿Qué piensa de todo lo que se dice del Gobierno de Uribe, 
corrupción, falsas desmovilizaciones, exfuncionarios enredados 
con la justicia?

―Fui el primer uribista que pidió que la Fiscalía buscara en 
la Casa de Nariño si el Secretario General de la Presidencia tenía 
que ver algo con el tema de las chuzadas. Yo no voté por Agro 
Ingreso Seguro, y voté la moción de censura en contra del ministro 
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Fernández, que era para castigar a Arias. En cuanto a los otros 
procesos habrá que esperar que la justicia resuelva lo que pasó.

―¿Santos y Uribe están distanciados, sin relaciones, o como 
dijo el senador Gerlein, todo es un invento de la prensa?

―No creo que sea un invento de la prensa, pienso que hay 
confluencias ideológicas entre Uribe y Santos. Las hubo cuando 
Santos fue el Ministro de Defensa, cuando fue el candidato de la 
seguridad democrática. Otra cosa es que se comporten diferentes 
ante sus semejantes. En el partido Liberal están Turbay y López, 
y no se parecían. En Inglaterra, en los laboristas están Gordon y 
Blair, y no se parecían; entonces ¿por qué se pretende que Santos 
y Uribe procedan de la misma manera?. Ahí no va a haber pelea 
porque a ninguno de los dos le conviene.

―¿Cómo interpreta usted el sentido de la Ley de Regalías? 
¿Tienen razón o no los gobernadores de los departamentos produc-
tores cuando afirman que los van a dejar sin recursos?

―Esta es la Ley más revolucionaria. Es diez veces más impor-
tante que la Ley de Víctimas de este Gobierno. El Fondo de Regalías 
lo que hace es tomar esos recursos y dividirlos en cuatro fondos: 
uno, el de Ciencia y Tecnología; Estabilidad, que permite tomar 
recursos cuando los minerales están por encima del promedio 
establecido, esa plata se queda quieta; Fondo de Impacto que es 
para ejecutar grandes obras, como por ejemplo un tren transversal 
en la Costa; y el cuarto, el que yo luché y no me lo han reconocido, 
que busca llevar la plata adonde está la pobreza. Quedó redactado 
que se va para los municipios costeros y de frontera.

―Pero, dice el gobernador del Cesar que de 250 mil millones 
de pesos que recibía le van a dejar apenas 70 mil millones…

―No tengo ningún respeto por nada de lo que dice el gober-
nador del Cesar. De hecho, se ha fijado una tasa que establece que 
lo que ellos recibieron en el 2009 no podrán recibir a futuro menos 
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de esa cantidad. Ahora, hay que hacer un examen sobre lo que 
pasó con los recursos de las regalías, que no representaron ningún 
desarrollo para las gentes de menores ingresos.

―¿Están desinformando algunos gobernadores?

―No podría decir eso. Lo que sí puedo sostener es que el 
Gobierno Santos está luchando por acabar con la desigualdad 
en Colombia. Recuerde que Colombia está en el grupo de los 15 
países más desiguales del mundo. En América Latina solo somos 
superados por Bolivia y Haití. Eso es una vergüenza. Y esa plata, 
el Fondo de Compensación va directo a los municipios costeros 
porque este es un país tan loco que la población mientras más 
cerca esté del mar es más pobre, y mientras más se aleja del mar 
es más rico. Yo estimo que a la Costa le van a llegar entre tres y 
cuatro billones de pesos, a los que deben sumar las ventas de varias 
empresas, entre ellas, Ecopetrol.

―¿Qué piensa usted sobre la batalla campal que tienen 
gremios y políticos de Barranquilla por el control de Cormagdalena?

―Es sospechoso, porque más allá de los gremios y políticos 
que hay, ellos terminan influyendo en la Junta Directiva de 
Cormagdalena. Usted vio que yo denuncié que ellos habían dejado 
de invertir más o menos 70 mil millones de pesos en 62 mil damni-
ficados que estaban en las orillas del río Magdalena, que era de la 
competencia de esa entidad. Y todo lo voy a decir directamente, 
porque hay varios grupos o varias bandas interesadas en apode-
rarse de la concesión del río Magdalena, a lo cual lo invito a que 
la gente de bien estemos alertas para oponernos a que ello vaya a 
suceder. Yo no he visto el Támesis o el Nilo concesionados. Quieren 
concesionar eso para hacer zonas francas, puertos, en fin, yo pienso 
que eso sería el absurdo total. Esa es toda la pelea por Cormag-
dalena, son varias bandas o grupos pendientes de quedarse con el 
control de Cormagdalena para conseguir la concesión del río.
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―¿Será que luego de esta pelea entre nuestros dirigentes 
gremiales y políticos nos quedamos sin el pan y sin el queso, y 
terminan nombrando un cachaco?

―Ahora hay un cachaco. Por más que parezca de Magangué, 
es paisa. Usted vio que toda la plata se invirtió en La Mojana, que, 
entre otras cosas, ya no se inunda tanto. Le metieron plata al Canal 
del Dique. En cambio, ¡qué problema para que nos asignen 20 mil 
o 30 mil millones de pesos para dragar el canal de acceso al puerto 
de Barranquilla!

―¿Cómo ve el próximo debate electoral en Barranquilla? ¿A 
quién va a apoyar a la Alcaldía?

―Voy a apoyar a Elsa Noguera. La conozco primero que los 
nuevos amigos que tiene ahora. Es una mujer muy inteligente que 
ha demostrado que está preparada. Es generosa, tranquila y es 
mucho más que Cambio Radical.

―¿Ya tiene candidato a la Gobernación del Atlántico?

―No he definido aún, pero me gusta el nombre de Ricardo 
Gerlein o José Antonio Segebre.

―¿Quién es Ricardo Gerlein?

―Es una persona que vive en mi edificio, lo he conocido y 
me parece alguien con el perfil de lo que debe ser el candidato a la 
Gobernación. Tengo aprecio por Jaime Amín, pero no me gustaría 
que él fuera el encuentro de los grandes personajes de la política 
de mi departamento porque más allá del interés de la Gober-
nación hay otros intereses. Le voy a poner esta paradoja: el señor 
Verano derrotó a Name. Si Verano se hubiera lanzado en esa época 
a concejal de Barranquilla no sale, pero como era contra Name 
por eso ganó. Y resulta que ahora Name va a apoyar a Amín, que 
es la carta de los Name. Sigo… Verano sale elegido en contra de 
Name, y resulta que ahora él es el precursor y va a participar en 
una coalición con Name para apoyar a Amín. Yo digo que eso no 
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tiene nada de malo, pero la gente debe entender que esto es una 
paradoja bastante rara.

―¿Piensa entonces que el mapa político no ha cambiado?

―El mapa político no cambia por una razón: mientras no 
cambien a los contratistas, no cambia el mapa político. La cosa es 
tan absurda, no solo aquí, sino en todo el país. Solo cambiando 
a los contratistas va a cambiar el mapa político. Entonces, ni el 
Alcalde ni el Gobernador cambiaron a los contratistas; por tanto, 
el mapa político sigue igual.

―Grave el tema de la seguridad. En Bogotá, el 70 por ciento 
de sus habitantes pide prioridad sobre ese asunto. En Barranquilla 
tenemos grandes dificultades con la criminalidad, el fleteo y el 
sicariato. ¿Será que la seguridad democrática se quedó en el monte 
y se olvidó de los centros urbanos?

―Eso que usted anota es verdad, y eso de alguna u otra 
forma se dijo en su momento, que por estar cuidando el monte 
descuidamos la ciudad. Pero déjeme ser bastante regionalista 
por lo que voy a decir: si había un lugar donde la vida tenía un 
valor diferente era Barranquilla, aquí la vida no se transaba, no se 
negociaba. Tenía un valor diferente a lo que sucedía en los años 
60, 70, 80 en Antioquia, Tolima, Bogotá, etcétera. Nosotros, ahora, 
nos parecemos mucho a lo que ocurría en el interior en esa época. 
Perdimos nuestra identidad. No nos conocemos mucho, hemos 
perdido ese concepto de aldea alejada de la violencia. Creo que, en 
parte, en la Alcaldía hay algo de responsabilidad en eso.

―¿Qué opina de la película del Partido Verde?

―Antanas Mockus parece que fuera un hábil político en una 
convención, pero lo hace público. Nunca había visto a un señor 
que se sometiera a unas reglas, perdiera las reglas, se retirara y se 
retirara de unos tipos que lo acompañaron tanto que terminaron 
saltando, haciendo el ridículo después de terminada la elección 
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presidencial. Y vi a Peñalosa saltando y haciendo el ridículo, 
pero a su vez el exalcalde no recibió la solidaridad de Mockus en 
este nuevo proyecto político. Creo que Mockus termina siendo 
candidato a la alcaldía de Bogotá.

―¿Qué vino a hacer el presidente Santos la noche del sábado 
a Barranquilla?

―Lo que pasa es que yo casi termino la legislatura, y más 
que un homenaje público que se hace con frecuencia, lo que yo 
quería era que viniera a cenar con nosotros a nuestra casa, para 
hablar de manera desprevenida como efectivamente ocurrió.

―¿Sí hubo una reunión con gremios y políticos con el presi-
dente Santos?

―Le cuento con conocimiento de causa, de lado y lado. 
A Verano nunca, jamás en la vida se le dio esa cita que tanto se 
publicitó. Así me lo dijo el propio jefe de Estado y el mismo Juan 
Carlos Mira, quien maneja la agenda de Santos. Nunca hubo cita 
para Verano y los gremios. La prueba reina de que nunca hubo 
cita fue el hecho de que el Secretario General de la ONU estaba en 
Cartagena, y estuvo allí programado hasta las 7 y 15 de la noche. 
¿Cómo se iba a dar una reunión teniendo ese personaje con el 
presidente Santos acompañándolo en todo momento?
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 “Me veo ejerciendo una tarea 
para mi país”
 Ángela Benedetti

La nueva embajadora de Colombia en Panamá, Ángela 
Benedetti, vislumbra un desarrollo integral de las relaciones entre 
las dos naciones. Desde ya se está documentando sobre la zona del 
Gran Canal, que en los últimos años ha tenido un evidente creci-
miento, sobre todo, mejorando sus indicadores de pobreza.

Esta abogada de la Universidad Sergio Arboleda cuenta, 
además, con una especialización en mercadeo estratégico y un 
posgrado en desarrollo directivo. No para de estudiar. Al momento 
de su nombramiento adelanta una especialización en Derecho 
Constitucional, en la Universidad Externado de Colombia.

Ángela Benedetti no olvida sus raíces, por lo que el Caribe 
siempre ocupa un lugar de privilegio en su pensamiento y en el 
corazón. Por ello, Panamá será un destino profesional ideal.

―¿Cómo se define Ángela Benedetti?

―Segura de mí misma, auténtica y comprometida con las 
causas. De convicciones fuertes, pero a la vez sensible y convencida 
de los liderazgos femeninos. 

―Muchos años en Bogotá, ¿piensa que puede volver a 
Barranquilla?
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―Los caribeños somos como ciertas especies marinas: tarde 
o temprano regresamos a las aguas fundacionales.

―¿No tiene en mente, por algún momento, hacer política en 
su tierra natal?

―No tengo en mente hacer política en ninguna parte.

―¿Cómo fue su experiencia como concejal de Bogotá?

―Fue un aprendizaje intensivo de los problemas y de la 
gobernabilidad de una ciudad colapsada, despojada y engañada.

―Alguien dijo que usted quería llegar a la alcaldía de 
Bogotá…

―No sé si tuve compañía en eso, pero ese alguien fui yo 
misma. Sigo queriendo llegar.

―¿Es muy difícil para un costeño incursionar en la política 
teniendo como sede Bogotá?

―Es difícil, sin duda. Pero menos difícil de lo que podría 
pensarse. Buena parte de esas dificultades no se establecen por 
las exclusiones y obstáculos que allá nos imponen, sino que son el 
resultado de nuestros propios miedos, inhibiciones y debilidades. 
Nosotros, nativos y forasteros, tampoco comprendemos a Bogotá. 
De allí que muchas veces perdamos el rumbo. Y es algo que debié-
ramos revisar, porque no es posible hacer política sin tener en 
cuenta a Bogotá. Ese es, precisamente, el fracaso de la mayoría de 
nuestra dirigencia política.

―Dicen que usted es una perfecta anfitriona, y que tiene un 
loro que recibe las visitas con un buen vocabulario…

―Creo que todos en la casa aprendimos un poco de las 
tertulias de mi papá, en Barranquilla, y nos hicimos anfitriones 
y devotos de la conversación. El loro terminó sumándose a la 
tradición familiar.
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―¿Cómo se ve en el cargo de Embajadora de Colombia, en 
Panamá?

―Me veo ejerciendo una tarea en un país para el cual no 
tengo que acudir a un segundo idioma. Lo digo en el sentido más 
amplio posible. Siempre será una ventaja hablar y escuchar en 
clave Caribe. Las relaciones con Panamá, que es un país en pleno 
desarrollo, son inmejorables. Y es por eso que podemos avanzar 
hacia más objetivos y muy ambiciosos. Estoy, desde ya, dedicada 
a conocer íntimamente a Panamá para llegar a trabajar con eficacia 
desde el primer día.

―¿Qué se puede hacer para estrechar más las relaciones con 
el vecino?

―La crisis internacional demostró que los países del área 
podíamos administrar las contingencias de la coyuntura y de 
lo estructural de mejor manera que muchos países del primer 
mundo. Los indicadores así lo demuestran con elocuencia. Necesi-
tamos avanzar mucho más en integración de objetivos y esfuerzos. 
Yo trabajaré intensamente en procura de encontrar, reproducir y 
dinamizar esas estrategias comunes.

―¿Cómo ve en la política a su hermano Armando?

―Todo el mundo sabe lo bien que le va. Estoy segura de que 
Armando tiene un inmenso futuro en la política nacional.

―¿Qué influencia tuvo su padre, don Armando, en su 
desarrollo profesional?

―Es literalmente imposible escapar de la influencia que don 
Armando, para usar su expresión, ejerce sobre quienes estamos 
en sus alrededores. Tal vez no sea exagerado decir que todos 
sus hijos llevamos, aún en esferas insospechadas, su impronta 
personal. Admiramos su inteligencia, su fuerza, su independencia 
y su indignación. Y por supuesto “padecemos” todas esas cosas. 
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Solo debo agregar que es mucho más vulnerable de lo que pueden 
imaginar quienes no lo conocen.

―A la distancia, ¿cómo ve Barranquilla y la región Caribe?

―Barranquilla vive un momento irrepetible. Una cantidad 
de factores han concurrido para decretar una especie de punto 
de inflexión de la prolongada decadencia que exhibió durante 
décadas. El futuro es nuestro, y ya no habrá, como en el pasado, 
triángulos de oro, ni sustitución de importaciones, ni exclusiones, 
ni centralismos, ni insidiosas perpetuaciones de la pobreza que 
nos arrebaten esa posibilidad. Todo está dado, incluso esa pausa, 
esa inflexión que ha sido la administración de Alex Char. Estoy 
segura de que Elsa Noguera es plena garantía de que tendremos 
un proyecto-integral de ciudad que construir entre todos. Solo nos 
falta recuperar la creatividad, la imaginación perdida. Lo nuestro 
no es la cadena de producción silente, sumisa, repetida y descere-
brada, sino lo nuevo, lo contemporáneo, lo transgresor, lo sorpren-
dente. Ese es nuestro talento y esa la base de un futuro ineludible. 
La tarea es, entonces, ser nosotros mismos otra vez.
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 “Pelea de Santos-Uribe es 
invento de los medios”
 Roberto Gerlein

Una entidad asesora de origen holandés que maneje la parte 
técnica e hidráulica del Puerto de Barranquilla propone el senador 
conservador, Roberto Gerlein Echeverría. El dirigente político 
sostiene que no se puede seguir improvisando con el manejo del 
canal de acceso, dejando millonarias pérdidas para la economía 
local.

Habló de política. Cree que Elsa Noguera es la candidata 
mejor preparada para seguir el camino abierto por la adminis-
tración de Alejandro Char, al tiempo que sorprende al decir que 
todavía la coalición que integra con Char y Name no ha decidido 
el nombre del candidato a la Gobernación del Atlántico.

Reitera que el supuesto enfrentamiento de Santos-Uribe es 
un invento de los medios de comunicación, y ratifica que la única 
oposición que tiene el presidente es una naturaleza inclemente que 
ha dejado al país desmantelado.

―Están promoviendo crear una unidad portuaria, ¿usted 
qué opina de esa posibilidad?

―Estoy de acuerdo con la creación de esa entidad. La 
Sociedad Portuaria a mí me parece que no ha sido la más conve-
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niente para Barranquilla, para su Puerto y para mantener el 
canal navegable de Bocas de Ceniza. Por cierto, que en tres de los 
consejos comunales que adelantó en el Atlántico el expresidente 
Álvaro Uribe Vélez, yo le reiteré que el Departamento tenía dos 
problemas que había que atenderlos: Bocas de Ceniza y su canal 
navegable y, en el Sur del Atlántico, el embalse de Guájaro. Nadie 
me prestó atención, pero los hechos son tozudos, y ahí están los 
buques medio encallados en el canal de Bocas de Ceniza y el 
desastre del sur del Atlántico.

―¿Qué debe ocurrir para evitar esos problemas? Porque todo 
lo que han propuesto hacer, los diques, los espolones, los trabajos 
que han pedido se han hecho, y se siguen encallando barcos…

―Si yo te dijera qué es lo que hay que hacer y te lo diera con 
conocimiento de causa, te diría un exabrupto, porque yo no soy 
ingeniero naval, pero yo sí tengo la seguridad de que si se contrata 
una empresa holandesa, esta tiene una propuesta para solucionar 
el tema de Bocas de Ceniza, porque los holandeses han vivido 
defendiéndose del mar, quitándole tierra al mar, son las personas 
o los países que más conocen el tema sobre cuestiones hídricas, 
hasta se defendieron de un tsunami que en alguna oportunidad se 
les presentó. Yo creo que Barranquilla, o mejor la Nación, debería 
contratar una misión holandesa que estudiara el tema, que propu-
siera soluciones y que si estuviera a su alcance las ejecutara. Eso es 
lo que le conviene a Barranquilla.

―¿Se han hecho mal o bien las cosas en el sur del Atlántico?

―Alcanzo a creer que hicieron no solo bien, sino muy bien 
los trabajos de la cerradura de lo que nosotros llamamos boquete 
del Canal del Dique. Eso se cerró, se detuvo la inundación y se 
han mejorado las situaciones de anegamiento de los pueblos del 
sur; pero, por fuera de ese trabajo, lo demás está por hacerse. Yo 
creo, o entiendo, que hay problemas de anegamiento en Campo 
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de la Cruz, en Santa Lucía, en Manatí, y me preocupa muchísimo 
el inicio de la temporada normal de invierno en Colombia. Vamos 
a tener otras inundaciones, más problemas en el sur, y estoy a la 
expectativa para que la Gobernación del Atlántico, el Ministerio 
de Transporte, o cualquiera que estuviera con competencia para 
mirar esos problemas, se dedicara a solucionar el asunto. Me 
preocupa, también, que con el nuevo invierno no se derrame el 
Canal del Dique, porque aún cuando no está lloviendo mucho en 
el Departamento, viene el canal arrastrando el agua que cae al río 
Magdalena, que son mil y tantos kilómetros. El agua que cae en 
Bogotá, nueve días después, la tenemos en Bocas de Ceniza. Eso 
es un tema que hay que enfrentar con conocimiento de causa, con 
dinero y con capacidad ejecutiva.

―Hablemos de política. ¿Hasta dónde va a llegar el enfren-
tamiento Juan Manuel Santos-Álvaro Uribe?

―Pues, yo no lo sé y si quiero ser franco, yo no creo que eso 
sea un enfrentamiento muy grave. A mí me parece que los medios 
han movido un presunto enfrentamiento entre Santos y Uribe 
como por tener una distracción política, pero están manejando el 
país con acierto. Uribe manejó el país y le prestó un gran servicio y 
sacó adelante la seguridad democrática y tuvo a Santos de ministro 
en varias carteras, y hasta donde yo entiendo, las relaciones entre 
uno y otro son bastante buenas.

―Pero no podemos desconocer, senador, que las políticas de 
Santos van en contravía de lo que venía manejando Uribe, solo 
sigue la seguridad democrática…

―Aparentemente sí, pero la mejoría de las relaciones con 
Venezuela era una necesidad y por eso se adelantó con mucha 
facilidad. El mejoramiento de las relaciones con el Ecuador 
también era una necesidad, el entenderse con UNASUR era otra 
necesidad. En fin, la colocación de una colombiana en la secretaría 
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de ese organismo internacional que maneja las políticas latinoa-
mericanas era una necesidad. El hecho de que nosotros estemos 
presidiendo, así sea por un año, el Consejo de Seguridad de la 
ONU, es un triunfo de la diplomacia colombiana pero no es cosa 
que nos resuelva los problemas internos de nosotros. El problema 
que nosotros tenemos es la situación que nos ha dejado el invierno 
en todo el país. Yo digo que ningún partido político le va a hacer 
oposición al presidente Santos. Al presidente le va a hacer oposición 
la naturaleza, y qué oposición dramática que le está haciendo.

―Hablemos de política local. ¿Por qué no aprobaron la 
consulta conservadora, si había buenos candidatos?

―Bueno, es que yo no sé qué entiendas tú por buenos candi-
datos. Yo creo que un buen candidato es el que tiene aceptación en 
el partido correspondiente. Los candidatos conservadores proba-
blemente sean personas ilustres, importantes, inteligentes, con 
conocimiento, pero a mí me parece que están muy desvinculados 
de la cosa política y todavía más desvinculados de la situación 
conservadora. Quien quiera ser candidato debe arrastrar detrás 
de su nombre un volumen importante de opinión favorable. Max 
Rodríguez es una magnífica persona, pero yo casi no lo conozco. 
A Porfirio Castillo lo quiero muchísimo, pero él estaba haciendo 
política con el padre Hoyos en el Movimiento Ciudadano; y el 
doctor Zuluaga, sí no tengo el gusto de conocerlo. Ellos no arras-
traban opinión electoral y se trata es de ganar unas elecciones, no 
de dictar una conferencia en una universidad, ni formular comen-
tarios a la política económica del Gobierno. Se trataba de ganar en 
el Atlántico la Gobernación con un nombre, y yo creo, me reitero y 
me ratifico en eso, que no habrá ni Gobernador ni Alcalde a menos 
que sean candidatos de una coalición.
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―Ustedes, en la coalición que reúne a los tres senadores, 
Fuad Char, José Name Cardozo y Roberto Gerlein, ¿ya definieron 
candidato a la Gobernación y Alcaldía?

―Voy a votar, y le voy a pedir a mis amigos que lo hagan. 
Te agradezco que me formules la pregunta. Voy a votar por Elsa 
Noguera para la Alcaldía de Barranquilla, creo que es una mujer 
talentosa, importante, que conoce los intríngulis de las finanzas 
del distrito de Barranquilla, que tiene capacidad para planificar el 
manejo de las cosa pública, que puede continuar el buen trabajo 
que ha adelantado Alex Char. Es mujer y es bueno que las mujeres 
tengan presencia y participación en los puestos de dirección y 
comando en la cosa pública. Es una persona transparente, en fin, 
que reúne todos los requisitos y cualidades profesionales, perso-
nales, morales, administrativas, para ser una excelente alcaldesa 
de Barranquilla. En cuanto a la Gobernación, eso no está muy 
decidido, vamos a mirar y remirar eso para escoger al ciudadano 
que más le convenga a la ciudad de Barranquilla.

―Los liberales decidieron escoger a José Antonio Segebre, 
¿usted qué opinión tiene de él?

―Tengo muy buena opinión del doctor Segebre: es un 
hombre inteligente, tranquilo, respetuoso, respetable, que conoce 
el Departamento, pero, te reitero: es un problema de represen-
tación política, yo no voy a dividir a mi partido por razón de una 
candidatura. Voy a convocar el congreso territorial, la convención 
del partido conservador, y vamos a escoger el que en opinión del 
partido, y te advierto que en esto está de acuerdo el senador Efraín 
Cepeda, vamos a recoger el partido para preguntarle, para inquirir 
dónde están las simpatías del partido conservador.

―¿Usted qué piensa de lo que podría pasar el 14 de junio con 
lo de la Corte con respecto al tema de las inhabilidades?
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―No te sabría decir. Ese tema de las inhabilidades está 
gravitando sobre el asunto de la Gobernación, de las candidaturas. 
Hay que estar muy seguro de no encontrarse uno inhabilitado para 
ser candidato a la Gobernación, porque los partidos no pueden 
inscribir personas inhabilitadas sin incurrir en una multa, por una 
parte. Por la otra, ya no solo se puede demandar la credencial de 
quien resulte electo, sino que la nueva legislación electoral permite 
demandar la inscripción de quienes presenten su nombre a la 
consideración de la comunidad. Ese tema de la inhabilidad hay 
que estudiarlo muy a fondo y no equivocarse en la solución.

―Me permite tocarle un tema personal, ¿cómo va su salud?

―Mi salud está bien, yo aspiraría que estuviera mejor, he 
logrado vadear muchas circunstancias gracias a mi Dios y a la 
Santísima Virgen, que es mi protectora. He resuelto los problemas 
coronarios, problemas de columna vertebral, he resuelto un 
montón de dificultades, pero si tú me preguntas por mi salud, 
pues está bien. 
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 “Es vital la creación de la 
autoridad portuaria”
 Efraín Cepeda

La creación de la autoridad portuaria le dará mayor agilidad 
a la solución de los problemas del terminal de acceso a Barran-
quilla, menos papeleos y menos entidades que consultar para 
agilizar un tema que se ha venido postergando por años, dice el 
senador Efraín Cepeda.

También habla de política. Reitera que con el senador 
Roberto Gerlein definirán en el mes de julio el apoyo conservador 
a un candidato a la Gobernación del Atlántico.

―¿Fue buena la legislatura que acaba de terminar?

―Yo creo que fue una legislatura excelente. No hubo proyecto 
de ley o acto legislativo que no recibiera aprobación; incluso, 
tuvimos el Plan de Desarrollo, tuvimos proyectos tan importantes 
como el que apunta a la reconciliación de los colombianos, como 
la Ley de Víctimas, que tiene también la Ley de Tierras en el Plan 
Nacional de Desarrollo.

―¿Qué destacaría como logros para la Región Caribe?

―Yo creo que uno de los temas importantes para el Caribe 
es el de los fondos de compensación regional, que comenzó a 
pensarse en siete años. Pasó a veinte y finalmente en el congreso 
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logramos que se aprobara por treinta años, de manera que por 
treinta años esos recursos van a la periferia colombiana, funda-
mentalmente al Caribe colombiano. Finalmente, el balance de las 
regalías es positivo; hay algunas afectaciones, pero me parece que 
es equitativo y positivo. 

―¿La nueva ley de regalías nos perjudica o, por el contrario, 
nos favorece?

―Yo creo que el balance final es positivo para la región a 
pesar de que afecta a algunos departamentos, pero sin duda hay 
un balance positivo, hay departamentos como el Atlántico, que 
recibían casi cero regalías y van a tener hoy recursos importantes 
para su desarrollo económico y social, como lo va a tener la mayoría 
de los departamentos del Caribe colombiano.

―¿Cómo analiza el fallo de la Corte Constitucional sobre el 
tema del censo electoral?

―Muy positivo. Pienso que ese censo electoral había que 
dejarlo como venía, reducir el censo electoral de esa manera casi 
que a machetazos nos podría traer graves consecuencias. Aquí 
lo que hay que hacer es depurar el censo como manera de saber 
quiénes están en las Fuerzas militares y quienes están muertos.

―¿Era justo que los candidatos tuvieran las mismas inhabi-
lidades de los congresistas?

―También lo considero de esa manera. Por eso apoyamos 
ese artículo que se incluyó en el acto legislativo, y que las inhabili-
dades finalmente quedaran en doce meses, y creo que así también lo 
interpretó la Corte Constitucional cuando tomó esa determinación.

―Entiendo que usted y el senador Gerlein han tomado la 
decisión de ir como Partido, apoyando a un mismo candidato 
tanto a la Alcaldía como a la Gobernación. ¿Cómo está eso?
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―Es cierto. Con el senador Gerlein estamos muy unidos, aquí 
podemos decir que la mayoría del Partido Conservador está unida, 
y en el mes de julio vamos a hacer un congreso del Partido Conser-
vador, que es lo que los estatutos rezan, para que nos autoricen al 
senador Gerlein y al senador Cepeda con el propósito de tomar 
una determinación y creo que ese es el sentir de la mayoría de los 
conservadores hoy para tomar la decisión de apoyar candidatos 
de alianza.

―¿Usted ya tiene candidato a la Gobernación y a la 
Alcaldía?

―Nosotros hemos avanzado en el proceso. Mientras no 
tengamos el congreso del partido, no podemos tomar decisión 
en cuanto a Gobernación porque hay candidatos conservadores 
inscritos, y será el congreso del partido el que nos imparta la autori-
zación de apoyar candidatos de alianza. Para la Alcaldía hemos 
tenido unas conversaciones con Elsa Noguera, que han girado en 
torno a diferentes temas de la ciudad, como el tema de seguridad, 
el tema del empleo, el de los arroyos. En el tema de la movilidad, 
hoy es absolutamente necesario invertir en vías arteriales. Se han 
invertido en las vías de barrio. Me parece supremamente impor-
tante pero el Transmetro redujo algunas vías como Olaya Herrera 
y Murillo, que tenemos que compensarla con unas arterias. Pero 
el tema del empleo y de los arroyos son temas fundamentales que 
hemos tratado con la doctora. En junio se define Gobernación en el 
congreso del Partido Conservador.

―¿Por qué no apoyaron en un principio la terna 
conservadora?

―Al hacer los análisis, las mediciones y las consultas, encon-
tramos que no había en ese momento el ambiente para elegir un 
candidato conservador y realmente por eso se va a hacer en el 
congreso, porque ahí se tomará la decisión de fondo. Al senador 
Gerlien y a mí nos han dicho muchos de los conservadores, que 
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prefieren en este período un candidato de alianza, fortalecer al 
partido para que podamos retomar la senda en la Gobernación. 
Creo que el sentido del partido hoy es al candidato de alianza, y 
eso se demostrará en el congreso del partido.

―¿Por qué usted no hace parte del GNC, la alianza de 
senadores Gerlein, Name y Char?

―Nosotros hemos tomado decisiones en nuestro grupo 
de manera independiente. Recordemos que hace cuatro años el 
GNC, como usted lo llama, propuso al senador Name, y nosotros 
apoyamos al gobernador Verano y ganamos con el hoy gobernador 
Verano. De manera que hemos tomado decisiones independientes, 
y ellos en su leal saber y entender sabrán por qué son únicamente 
GNC y no GNCC.

―¿Ya definió lista a la Asamblea y el Concejo?

―Sí, a Asamblea repite Federico Ucrós, un diputado 
excelente, dos veces presidente de la Asamblea Departamental. Al 
Concejo vamos a apoyar a Julio Sierra, que viene cerca de nosotros 
alrededor de unos diez años, y que ha recibido el apoyo de nuestros 
líderes.

―La gente está preocupada por el tema de la seguridad. 
¿Cómo ve la seguridad en Barranquilla?

―Creo que un tema es la seguridad real y otro es la 
percepción. La percepción de seguridad, pues, como lo dicen las 
encuestas: yo creo que la Cámara de Comercio tiene una percepción 
bastante negativa, en cuanto a seguridad. Realmente encontramos 
que se ha avanzado mucho, que hoy día estos organismos están en 
manos de profesionales muy serios, oficiales, algunos muy serios 
que nos dan confianza, pero creo que debemos seguir insistiendo, 
apretando. 
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―¿Los parlamentarios van a hacer algún pronunciamiento 
sobre el tema Electricaribe? Porque ya se plantea una reunión de 
alcaldes para ventilar el tema…

―Nos preocupa, sin duda, los cortes de energía eléctrica, los 
hemos sufrido en nuestras casas, en nuestras oficinas, pero también 
en municipios y barrios donde acudimos a hacer la política e, 
incluso, hemos sido víctimas de los bloqueos en algunas carreteras 
en nuestros recorridos, y creo que allí debe hacerse un examen 
pormenorizado, porque, sin duda, debe haber un compromiso de 
reducción de estos cortes de energía. El objetivo es llevarlo en el 
corto plazo a casi cero.

―En cuanto al puerto, ¿le parece buena idea crear una 
autoridad rectora que maneje los temas del canal de acceso?

―Sí, hemos estado muy cerca en este momento de los 
gremios económicos y algunas otras entidades. Hemos hecho el 
debate, y una de las grandes conclusiones que hemos mantenido es 
una autoridad portuaria. La queja es que se toman decisiones muy 
fragmentarias, que para tomar la decisión final hay que consultar 
cuatro o cinco instancias, y es fundamental la autoridad portuaria; 
pero, es fundamental, también, que podamos pasar la inversión 
del puerto de Barranquilla de Cormagdalena a Invías. Invías tiene 
un presupuesto de dos billones y medio de pesos, Cormagdalena 
de 300 mil millones de pesos, de manera que cualquier inversión 
que desee hacerse al canal del canal de acceso al puerto de Barran-
quilla para Cormagdalena es mucha plata. No lo sería para Invías. 
En ese sentido, nos parece que debemos hacer ese debate y pasar, 
como todos los puertos de Colombia, a Invías; además de eso, 
hoy es importante que se decrete la urgencia manifiesta para el 
dragado de las barras que se han formado en el puerto de Barran-
quilla. Allí yo he venido señalando lo siguiente: no podemos pagar 
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los dragados por metros cúbicos. Hay que pagarlos por batimetría, 
por profundidad y por metros cúbicos removidos.

―¿Cómo ve en la recta final a Eduardo Verano? ¿Le parece 
que hizo una buena o mala labor con el desastre del Sur del 
Atlántico?

―Nosotros hemos visto muy bien a Verano en estos tres 
años. Creo que la administración Verano ha sido seria, ha llevado 
inversiones a lo largo y ancho del Departamento del Atlántico. 
Nos hubiera gustado, en algunos temas, mayor agilidad, pero se 
han logrado, cuando uno ve carreteras, vías, inversiones y, por 
supuesto, uno entiende también que los gobernantes tienen que 
cuidarse de los organismos de control y hacer sus adjudicaciones 
transparentes, porque transparencia es lo que siempre hemos 
pedido en la administración de la cosa pública. De manera que en 
el caso del gobernador Verano el balance es positivo.

―¿Alejandro Char?

―Hay unas obras que mostrar y el sur de la ciudad. Por 
ejemplo, en el tema vial, los pasos, la salud, los megacolegios… creo 
que esta administración tiene algo que mostrar. Hubiera querido 
que él iniciara el proceso de los arroyos urbanos de Barranquilla, 
pero también debo decir, al igual que al Gobernador, que el alcalde 
Char ha hecho una buena gestión.

―¿Usted tiene alguna propuesta para el tema de los arroyos 
en Barranquilla?

―Yo encabecé un grupo de parlamentarios que incluimos 
en el Plan de Desarrollo la necesidad de acometer los arroyos 
de Barranquilla, como hoy lo dice el tema pluvial de la ciudad. 
Nosotros hemos pedido que la próxima administración acometa 
este tema, que es un tema grave, que es un tema de fondo, que en 
un momento dado nos va a hacer inviable la ciudad. Ya hoy he 
conocido de algunos empresarios que están tomando la decisión de 
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dónde traer sus industrias, sus empresas, que los asusta el tema de 
los arroyos, pero además de ello, cobra vidas; los daños materiales 
son cada vez más altos; de manera que si queremos que esta ciudad 
sea viable, si queremos tener real generación de empleo porque 
me asusta mucho a pesar de que encontramos índices muy impor-
tantes contra el desempleo. Los índices de pobreza en la ciudad 
de Barranquilla son aterradores, el último estudio de planeación 
Nacional de 2009, nos da el 40 porciento de pobreza, mucho más 
altos que Cartagena, que tiene el 38 porciento, que Montería, que 
la mayor parte de las capitales. Creo que solo Manizales y un par 
de capitales más, tienen más pobreza que la ciudad de Barran-
quilla, y allí el próximo alcalde tiene que trabajar muy duro en 
los temas generadores de empleo, pero también en el apoyo de 
esos barranquilleros, de esos atlanticenses que se ganan el pan con 
el día a día. Allí también hemos mantenido la propuesta de los 
microcréditos del sector financiero. Creo que el próximo alcalde 
puede ayudar a que también llegue a la gente pero aquí en la lucha 
contra la pobreza extrema, porque la miseria en Barranquilla está 
alrededor de un 10 porciento superior también a la mayoría de las 
capitales del país, con ella hay una lucha que sin duda hay que 
seguir acentuándolo. Estamos intentando hacer desde el Congreso 
de Colombia, pero Alcalde y Gobernador son definitivos en este 
propósito.
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 “La decencia ganó las 
elecciones del 30 de octubre”
 Gonzalo Conde Abello

Desde su lecho de enfermo, Gonzalo Conde Abello analiza lo 
que fue el desarrollo del pasado debate electoral. Para este ilustre 
liberal hubo un hecho claro e irrefutable: “ganó la decencia”.

Reitera que la escogencia de gobernador y alcalde está 
alejada de la compra de votos porque la gente para esas posiciones 
vota libre; además, en las últimas elecciones se ha demostrado que 
esto es así.

Cree que José Antonio Segebre es una persona excep-
cional que le va a dar mucha agilidad a los programas del sur del 
Atlántico, y de Elsa Noguera piensa que tiene las condiciones para 
hacer una muy buena labor al frente de la alcaldía.

Aquí están las reflexiones de un ‘viejo zorro’ del análisis 
político.

―¿Qué impresión general le dejó el debate del 30 de octubre?

―El departamento del Atlántico recuperó la decencia. 

―¿Quién ganó? 

―No me gusta esa expresión, pero yo diría que ganó la gente 
decente.
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―¿Quién perdió? 

―Bueno, los que no son decentes.

―¿Cómo le parece el triunfo de Elsa Noguera?

―La verdad es que a Elsita no la conozco por razones genera-
cionales, ella es mucho menor que yo, yo soy amigo de su padre, 
pero ella hizo una buena labor al lado de Char, y creo que será una 
buena alcaldesa.

―¿Cómo ve al gobernador electo?

―Excelente. Ese es un tipo, para mí, fuera de lote. Le 
advierto, es una persona increíble, ese sí es un verdadero hombre 
decente, un hombre sin aspiraciones políticas, no quiere ser jefe, 
no quiere ser senador. Eso garantiza que va a realizar una labor de 
trabajo sin mirar cómo mañana va a conseguir los votos. Los votos 
le salieron porque la gente salió a votar.

―¿Qué pasó en esa campaña donde Segebre comienza con 
un 3 por ciento y luego remonta?

―Por un lado, la gente fue conociendo a Segebre. Era 
conocido en los pueblos y los distintos municipios del departa-
mento del Atlántico, porque él realiza una labor social desde hace 
muchos años en los pueblos. En segundo lugar, la gente comenzó 
a dejar a un lado a Amín. El cuento de ‘La Gata’ le hizo un daño 
grandísimo.

―¿Qué pasa con las coaliciones en el Atlántico, con los jefes 
políticos que ya llevan dos elecciones siendo protagonistas de la 
derrota?

―Gerlein dijo: “Alguien no votó”, y no dice quién fue, pero 
parece indicar que fue Char el que no votó por Amín.

―Esta vez la cosa fue peor: no eran tres jefes, sino cuatro los 
que integraban la coalición…
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―Sí, el pobre Fincho, que lo engatusó Gerlein, y lo metió 
allá. Antonio Abello y yo hablamos con Gerlein tres meses antes 
de las elecciones y nos dijo que él no se apuntaba más a perder y 
a través de nosotros conversó con Segebre y después se perdió sin 
ninguna explicación y se apuntó del otro lado.

―Pienso que los jefes políticos cometen un error, hacen una 
coalición en Barranquilla, y en cada uno de los municipios del 
Atlántico están de pelea. ¿Eso no los fortalece?

―Claro que no, pero además queda comprobado, por 
segunda vez, que la compra de votos existe, pero para el Concejo 
y la Asamblea. Primero, yo creo que mucha gente no vendería el 
voto para Gobernación y Alcaldía, pero además ¿quién los paga? 
Les saldría carísimo a los aspirantes. ¿Cómo el señor Gerlein va a 
sacar ahora 100 mil votos para la Asamblea del Atlántico? Eso es 
una locura y la mayoría del Concejo de Barranquilla, los conser-
vadores… eso es una locura. ¡Una ciudad hasta donde las piedras 
son liberales!

―Usted ahora toca el tema del dinero, el candidato perdedor 
a la gobernación dice que corrieron chorros de dinero. ¿Dónde vio 
usted esos chorros de dinero?

―Yo vi los chorros de dinero alrededor de él, porque yo le 
digo que no intervengo en la campaña, primero por mi edad y ya 
yo pasé de moda; además de eso, estoy enfermo. Pero yo sé que 
en la campaña de Segebre lo que había era una escasez absoluta 
de dinero. Entonces, pretendían decir que como el hermano 
de Segebre es rico, se iba a gastar todo el dinero. Yo creo que el 
‘Chirri’, como creo que le dicen, ayudaría a su hermano, pero yo sé 
que no había plata. 

―¿Qué le espera a Barranquilla con Elsa Noguera de ahora 
en adelante?

―Creo que Barranquilla tiene un buen futuro con Elsita.
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―¿Y Gobernación?

―Como le digo: Segebre para mí es un hombre del otro 
mundo. Así lo defino. Es una persona que sorprende a la gente. 
Yo estuve en una reunión, en la tertulia de Benedetti, donde había 
75 dirigentes de la ciudad. No eran cualquier clase de personas, y 
cuando Segebre terminó de hablar, todos se pusieron de pie y fue 
una ovación. Personas como el doctor Celedón me decían: este es 
un tipo increíble, es un hombre bueno e inspira confianza.

―Usted que tiene un amplio bagaje en el periodismo y la 
actividad política. ¿Qué sugerencias les haría a los dos nuevos 
mandatarios?

―A Segebre, que se dedique por lo menos un año o año 
y medio a realizar las obras que se deben hacer en el sur del 
Atlántico. Yo estoy de acuerdo con él: no es arreglar las casas, es 
reconstruirlas y mudar a la gente de donde está viviendo. Eso es 
una cosa increíble que la gente viva en esas condiciones; incluso, 
en algunos pueblos la gente se roba la plata eléctrica, el transfor-
mador y el acueducto para ganarse 2 millones de pesos. Entonces, 
que termine eso primordialmente. Y doña Elsa Noguera tiene que 
impulsar a la ciudad para que se vuelva más competitiva.

―El tema de las personas que van a estar al lado de los dos 
funcionarios, ¿Debe ser un gabinete muy profesional, muy técnico 
alejado de la política?

―No demasiado técnico. A mí me gustó mucho lo que me 
dijo Segebre hace una semana: “Yo voy a escoger a la gente libre-
mente, jamás acepté una recomendación de nadie, ni dejé que los 
políticos me abordaran ese tema para ofrecerme su respaldo, pero 
no puedo ignorar que ellos me ayudaron a llegar a la Gobernación. 
Entonces, yo les pediré unos nombres”. Pero él tiene una serie de 
nombres, como diez o doce y sobre todo de mujeres, que están 
alejadas de la vida política, y creo que le van a servir mucho y 
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va a tener absoluta libertad. Va a acabar con ese cuento de que al 
diputado hay que darle contrato para que vote a la Asamblea. Él 
me lo dijo: quien no quiera votar en la Asamblea que no vote. Yo 
salgo a decirle a Jorge Cura y a El Heraldo que el tipo no vota porque 
yo no le doy un contrato. Aquí es así: a los diputados les presentan 
una propuesta para hacer un megacolegio, y no votan el proyecto 
hasta que no les garanticen que el contrato de las ventanas se las 
dan a fulano y el de las puertas a perencejo. Eso es así, las cosas 
hay que decirlas. Esto es una corrupción espantosa.
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 “No todo está claro en la 
política del Atlántico”
 Karime Mota

Karime Mota, una de las pocas mujeres que representa a la 
Región Caribe en el Senado, aún no tiene claro el panorama político 
en Barranquilla y el Atlántico.

Aunque le parecen atractivas las candidaturas de Elsa 
Noguera y Juan García, aún no se ha definido. También analiza 
en esta entrevista la polémica generada por la Ley de Regalías, la 
violencia intrafamiliar y la presencia de su esposo en la actividad 
política.

Como miembro de la bancada de mujeres del Senado de la 
República, Karime Mota participó en la aprobación de la Ley 1434 
que creó la Comisión Legal para la Equidad de la Mujer. También 
defendió las proposiciones preparadas por la Bancada de Mujeres 
del Senado, que se presentaron en el debate de la Ley de Víctimas, 
reconociendo que son el grupo poblacional más afectado por la 
violencia, incluyéndolas como beneficiarias de esta ley, y facilitán-
doles el acceso a una verdadera reparación.

―¿Cómo se siente la primera senadora mujer en el Atlántico 
después de haber pasado ya más de año y medio en el recinto?
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―Desde el primer momento de la elección, muy orgullosa de 
que los atlanticenses hayan depositado su confianza en mí; pienso 
que las mujeres apenas nos estamos abriendo paso en este espacio 
de la política. En el espacio del Congreso, en el Senado, solamente 
somos un 12 porciento, y todavía reina un gran machismo dentro 
del medio, del Congreso como tal. Vemos que hay muchas mujeres 
ocupando cargos públicos, y les ha ido muy bien. Siento en mi 
interior que el presidente Santos confió mucho en la mujer como 
funcionaria pública. Sin embargo, dentro del Congreso todavía se 
siente muchísima discriminación y machismo de parte de ellos.

―¿Cómo ve la política en el Atlántico de cara al debate 
electoral?

―Pienso que estas elecciones son fundamentales para 
el departamento del Atlántico. Estamos viendo, primero, unos 
municipios totalmente acabados, inundados, damnificados en 
todas las carreteras. La persona que esté al mando del Depar-
tamento como tal, debe tener una mentalidad gerencial, saber 
reconstruir de nuevo el Departamento. En Barranquilla podemos 
decir que ha habido alguna mejoría; sin embargo, faltan muchas 
cosas por corregir, muchas cosas que de pronto se van a saber poco 
a poco, que la gente no conocía con respecto a lo que ha venido 
sucediendo en Barranquilla. Por eso considero que son unas 
elecciones muy importantes.

―¿Qué es lo que la gente no conoce?

―Estamos viendo la contratación del Distrito también en 
manos de los Nule. Son cosas que de pronto no han salido todas a 
la luz pública, pero también hubo mucha injerencia de ellos en el 
Distrito, y puede afectar mucho lo que ha hecho este Alcalde.

―¿Ya definió por quién va a votar a la Alcaldía?

―No, yo soy muy respetuosa de los partidos políticos, de 
la ley de bancada. No he querido que mi sector político tome una 



Entrevistas y Crónicas:
Las órdenes de McCausland

J o r g e  C u r a  A m a r

120

“No todo está claro en la política del Atlántico”

determinación todavía. Esperamos primero a ver si el partido 
de la U va a dar algún candidato a Alcaldía o Gobernación. Si el 
partido concede aval, obviamente entraríamos en conversaciones 
con ese candidato, y muy disciplinadamente lo apoyaríamos. De 
lo contrario, una vez que el partido diga que no lleva candidato, 
y que estamos en libertad de tomar nuestra decisión, ahí sí entra-
ríamos nosotros a pensar qué sería lo mejor para Barranquilla, y 
qué sería lo mejor para el Departamento.

―Pero así, a vuelo de pájaro, ¿qué vislumbra?

―No, pues, a vuelo de pájaro, lo que todos sabemos: los 
candidatos a Alcaldía más opcionados en este momento, Juan 
García y Elsa Noguera, y, pues, pienso que entre ellos dos estaría 
la persona que entraríamos a apoyar, estudiando mucho qué es lo 
que quieren hacer por Barranquilla.

―¿Y a la Gobernación del Atlántico?

―La Gobernación es mucho más difícil, por lo que te decía 
que necesitamos una persona que reconstruya el Departamento, 
que realmente se ponga la mano en el corazón y piense que estamos 
necesitando que esos damnificados salgan adelante. Una ayuda a 
los damnificados no es darle mensualmente un dinero para pagar 
un arriendo, ni pensar en que les vamos a dar un mercado y con 
eso les solucionamos los problemas. Tenemos que reconstruir los 
municipios como tal, que de nuevo tengan sus viviendas y que 
vuelvan a sus municipios. Si no, la deserción que va a haber y la 
cantidad de desplazados que vamos a tener en Barranquilla, va a 
ser mucho más grande de la que tenemos ahora. Dejarán de ser 
municipio dormitorios, como consideramos que son hoy en día, y 
toda esa gente se nos vendrá a vivir a la ciudad, sin tener nosotros 
cómo darle trabajo, cómo darle qué hacer a esa gente.
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―Usted se eligió con una fórmula, que es la de Crissien, que 
lleva a su hermano a la Gobernación. ¿No le suena Tito Crissien, 
por ejemplo?

―Me suena Tito Crissien, me suena Antonio Segebre. Son 
personas con quienes nos vincula una gran amistad, personas 
muy preparadas, muy técnicas, cualquiera de los dos está muy 
preparado para asumir la Gobernación del departamento del 
Atlántico. ¿Por qué en este momento no te puedo decir si yo 
acompaño a mi fórmula en la candidatura de su hermano? Porque 
él tiene la objeción de conciencia por el hecho de ser su hermano. 
Si el Partido de la U lleva un candidato, él, de todas maneras, se 
puede mantener al margen de la campaña de ese candidato y seguir 
con su hermano, por razones obvias. Karime Mota no, porque en 
ese caso a mí lo que me une a ellos fue una fórmula política y la 
amistad que tenemos. Hay que esperar a que el Partido defina si va 
a dar o no algún aval para la Gobernación del Atlántico.

―Armando Benedetti dijo en un reportaje que para cambiar 
el mapa político del Atlántico deben cambiar también los contra-
tistas. ¿Usted qué opina? 

―Yo estoy totalmente de acuerdo. El carrusel de la contra-
tación se viene dando no solo en Bogotá, sino en toda Colombia. 
En el departamento del Atlántico ya alguna diputada lo denunció, 
y como siempre la excusa es que ella no está participando de 
la contratación. Sin embargo, no es así. Nosotros vemos que en 
realidad son las mismas firmas durante cuatro años las que se 
ganan todos los contratos en el departamento del Atlántico. Yo no 
creo que no haya firmas que no estén preparadas, y que nunca 
hayan participado, y se les puede dar la oportunidad de hacer las 
cosas bien.

―¿La Costa pierde con la Ley de Regalías o solo pierden los 
municipios productores?
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―Tengo total convencimiento de que no pierde nadie. 
Yo voté a conciencia el acto legislativo que modifica las regalías 
porque pienso, primero, que son unos recursos de todo el país; 
segundo, han sido muy mal administrados; tercero, todos los 
colombianos tenemos derecho a adquirir esos beneficios que nos 
está dando la tierra colombiana. En la Costa Caribe son más los 
departamentos que se van a favorecer ―en el sentido de que les 
van a llegar recursos que antes no les llegaban― que los que no se 
van a favorecer.

―Acláreme algo: ¿cómo se puede entender que una alcaldesa 
del Polo Democrático, la de Polonuevo precisamente, termine 
vinculada a su movimiento político? 

―Nosotros conocíamos a Darlyn Luz desde hace muchos 
años. Ella se lanzó por el Polo Democrático; alcanzó esa Alcaldía. 
Sin embargo, después ella pierde el respaldo del Polo Democrático. 
Ella queda vinculada a ese movimiento, pues yo pienso que por 
razones de género, en un momento difícil de su Alcaldía ―cuando 
querían la revocatoria― busca el apoyo de Karime Mota. Nosotras 
la respaldamos 100 porciento y logramos que ella continuara en 
esa administración, y creo que ha hecho las cosas muy bien.

―¿Qué hay de la vida de su esposo, el exconcejal Pulgar? ¿A 
qué se dedica?

―Eduardo Pulgar es el motor de este grupo político, es la 
persona con la que todos los líderes y los votantes quieren tener 
contacto por su jovialidad, su manera de ser. Es el corazón del 
grupo. Él se dedica a la política las 24 horas al día, siete días a la 
semana.

―¿Karime está tan fuerte como para reelegirse de cara a la 
elección en dos años?

―Yo considero que he hecho un trabajo serio tanto en la 
Cámara como en el Senado. Hemos actuado con principios y con 
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seriedad con el país y con el departamento del Atlántico. Siempre 
he tenido como objetivo que yo todo lo que pueda conseguir para 
el Departamento, viene para este Departamento. No soy del pensar 
que debemos conseguir recursos para cualquier parte, porque 
aquí los necesitamos, y creo que eso es algo que el Departamento 
agradece y, obviamente, el mayor potencial de votos de Karime 
Mota está en este Departamento. Están otros de la Costa Caribe que 
me apoyaron y para los cuales también quiero conseguir ayudas, 
pero mi prioridad es el departamento del Atlántico. Escucho 
mucho las críticas y las quejas. Trato siempre de corregir y hacer 
una política con seriedad.

―¿En qué ha trabajado con mayor fuerza en el Congreso?

―En el cumplimiento de la agenda legislativa. Cuando 
el presidente Santos se lanzó, cuando quedó como Presidente, 
presentó su agenda legislativa, y hubo un compromiso serio de 
sacar esa agenda adelante, por ejemplo, sacar la Ley de Víctimas, 
que estuvo en la Comisión Primera, el reconocimiento del conflicto 
de acuerdo con el Derecho Internacional Humanitario, pues 
considero que es muy importante a pesar de que hubo muchas 
críticas alrededor. La Ley de Regalías, supremamente impor-
tante para todo el país, a pesar de que también hay quejas de los 
países productores, estamos pendientes, ahora de que haya una 
verdadera reforma a la justicia, que estamos necesitando que la 
justicia tenga más habilidad, que se descongestione y que puedan 
dar verdaderos resultados como el país espera, y pienso que la 
gran mayoría de los proyectos importantes del Gobierno han 
pasado por esta Comisión Primera, y ha habido un compromiso 
serio con estos proyectos. Tratar de mejorarlos y de que sean lo 
más beneficiosos para el país.

―Las mujeres están siendo golpeadas, maltratadas, asesi-
nadas. Esta semana y la anterior hemos visto el caso de una señora 
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que denuncia cómo su esposo la maltrataba. ¿No hay algo que se 
pueda hacer en el Congreso de la República para subir las penas, 
ser más rigurosos en este aspecto?

―Cuando yo estaba en la Cámara sacamos adelante la 
Bancada de Mujeres para erradicar todo tipo de violencia contra 
la mujer. Lo más importante de ese proyecto era que cualquier 
persona que supiera que una mujer era maltratada podía denun-
ciarlo. Aquí tenemos un problema cultural, no es un problema de 
leyes. Cuando una mujer va a denunciar, el mismo policía que le 
recibe la denuncia se ríe de ella, se burla con el otro, diciendo entre 
ellos que quién sabe por qué la golpearon. No le prestan atención, 
no le prestan la seguridad que ella necesita para que el agresor no 
regrese a su casa bajo el argumento de que la casa también es de 
él. Pienso que son cosas que hay que fortalecer desde las mismas 
instituciones, y más que con Leyes de la República. Tenemos que 
cambiar la cultura que hace que la mujer hoy en día sea una mujer 
maltratada. 



Entrevistas y Crónicas: Las órdenes de McCausland

125

 María Mulata sigue luchando 
contra corsarios de la 
política
 Judith Pinedo

Esta semana el escándalo en Cartagena corrió por cuenta de 
la administración de la alcaldesa Judith Pinedo, luego de que la 
Fiscalía solicitara a un juez de control de garantías audiencia para 
la formulación de imputación por la presunta venta de un lote 
baldío a particulares. 

En esta entrevista, la Alcaldesa, conocida mejor como ‘María 
Mulata’, se defiende y sostiene que todo guarda relación con una 
confabulación de la clase política que cada día presenta denuncias 
en su contra porque no termina de entender que las cosas ahora 
se hacen de manera diferente en el marco de la transparencia y 
haciendo público lo público.

Judith Pinedo no se cansa de hablar de sus logros en salud, 
educación, recreación y recuperación de la confianza representada 
en aumento de los ingresos vía cobro de impuestos. 

La Alcaldesa desea que el proceso de cambio que se respira 
en las ciudades del Caribe no se detenga, y aspira a que muchas 
otras personas se le midan a la administración pública por encima 
de las reservas y los problemas que conlleva estar ahí. Sobre todo, 
cuando las elecciones para elegir nuevos mandatarios están a la 
vuelta de la esquina.
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La ‘María Mulata’ dice que este proceso no debe detenerse, 
mientras ella combate con logros y progresos a los corsarios de la 
política que habían cercado la Heroica.

Cuando uno le toca estos temas, ella responde con vehemencia 
y coraje.

―¿Hay una persecución política contra usted en Cartagena?

―Lo que hay es una persecución política contra la alcaldesa, 
incluso antes de mi posesión; en ese entonces, el senador Javier 
Cáceres con su Representante a la Cámara, William García y su 
grupo político en nuestra ciudad.

―¿Cómo le explica usted lo que pasa en Cartagena a una 
persona que no sabe los detalles de la política local?

―Le explico de la siguiente manera: en el año 2007 la ciudad 
estaba dividida en estancos. Cada estanco tenía un nombre que 
lo explotaba al cual se le rendía cuentas. A partir del 2008 tiene 
una sola dirección que responde a indicadores, responde a un 
control político importante. Antes, el Concejo de Cartagena tenía 
representación política en cada una de las secretarías. Hoy no la 
tiene. Digamos que el Concejo se ha visto obligado a ejercer control 
político, a veces de manera noble, a veces de manera innoble, pero 
aún así preferimos un modelo donde se sepa lo que está pasando a 
un modelo donde prime el silencio de la corrupción. Debo explicar 
algo: este sistema está hecho para que las cosas se manejen con 
los vicios de la politiquería. Me explico: los concejos municipales 
son las entidades que eligen a los órganos de control, y en muchas 
ocasiones son los recomendados de los concejales, o sea que el 
mecanismo de presión contra las entidades es fuerte y tiene uno 
que tener mucha fortaleza para saber a lo que se está enfrentando. 
A mí me dieron un mandato para construir institucionalidad 
y en eso estamos. Le doy ejemplo de la credibilidad de nuestra 
administración: al llegar aquí apenas 30 mil personas estaban al 
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día con su impuesto predial, ahora podemos decir que son más 
de 76 mil cartageneros los que están al día con sus impuestos. El 
presupuesto de Cartagena pasó de 650 mil millones de pesos a un 
billón 300 mil millones de pesos por año.

―¿Su administración ha logrado erradicar la corrupción en 
Cartagena, o aún está lejos de lograrlo?

―El primer paso lo tomó Cartagena de manera valiente, y 
es lo que no nos han perdonado. En Cartagena ninguna Secre-
taría tiene marca propia. Antes, las secretarías eran verdaderas 
fincas, cosa que erradicamos como me comprometí a hacerlo por 
la ciudad. El primer punto de la corrupción es la rendición de 
cuentas de los funcionarios que están en la alcaldía de Cartagena; 
nosotros logramos erradicar totalmente esa práctica. Ahora, la 
gente que trabaja con nosotros llegó por sus méritos, sin recomen-
daciones de ninguna clase, y solo le rinde cuentas a la ciudad. Por 
eso pienso que hemos dado grandes pasos para lograr erradicar la 
corrupción en Cartagena. Un segundo punto que quiero resaltar: la 
ciudad es modelo a nivel nacional en contratación pública. Le doy 
un ejemplo: Cartagena pasó de tener 1,8 oferentes por licitación 
a tener 25, 70 incluso, que hacen que Cartagena hoy, según 
declaran los contratistas de todo el país, llegan con tranquilidad, 
conociendo que las reglas de juego son claras. Aquí el que tiene la 
mejor propuesta es el que puede prestar servicios en Cartagena. A 
mí me mandaron a recuperar la confianza de las instituciones, y en 
ese plan estamos. La corrupción era tan descarada que entregar un 
cajón de muerto a un pobre tenía una marquilla política, comprar 
una fotocopia tenía nombre. Ahora todas nuestras contrataciones 
son abiertas al público, y por internet, donde se define todo lo que 
se va a comprar –desde la primera aguja hasta lo más indispen-
sable–. Estamos formando a la gente para que se prepare y pueda 
participar en las licitaciones públicas. Aquí el asunto está claro: 
funcionario que la hace, la paga.
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―Estamos a ocho meses y unos cuantos días del final de su 
mandato, ¿qué tiene usted para mostrar?

―Le doy cifras: cuando llegamos a la alcaldía, la ciudad 
tenía un 30 por ciento de analfabetas y hoy tenemos cero por ciento 
de analfabetismo. Cuando llegamos, 8.500 personas salían de los 
colegios y apenas el 10 por ciento seguía la secundaria porque 
no tenía posibilidades de hacerlo. ¿Qué hicimos? Llevamos a las 
universidades a los barrios de Cartagena, y no a cualquier univer-
sidad, las mejores están en los barrios de la ciudad: Universidad 
de Cartagena, Universidad Tecnológica, Universidad Liberta-
dores, Tecnar, Colombo Americano. Tenemos 15 sedes universi-
tarias en los barrios de Cartagena y hoy tenemos 6.500 estudiantes 
y a final de año llegamos completamente a los 8.500 estudiantes 
garantizados con su educación superior. No había infraestructura 
adecuada para la educación; en este momento hemos entregado 
13 megacolegios y hemos recuperado 80 colegios y estamos 
terminando 7 megacolegios más. En salud, le puedo decir que 
tenemos cobertura total y régimen subsidiado igualado con el 
contributivo. Cuando llegamos, Transcaribe tenía apenas el 8 por 
ciento de su infraestructura, y ahora podemos decir que estamos 
llegando al 90 por ciento del sistema de transporte. Lo que no se 
hizo en cuatro años se pudo hacer en este período de gobierno. 
También estamos entregando modernos hospitales como la gente 
de Cartagena se merece bajo los más altos estándares de calidad 
en barrios populares, allí tendrán hospitales de lujos como ellos se 
lo merecen. Estamos adelantando, además, un macroproyecto de 
32 mil viviendas para superar el déficit habitacional que tiene una 
ciudad como la nuestra.

―¿Qué papel juega el exalcalde Nicolás Curi en todo lo 
relacionado con sus ataques a la administración?



Entrevistas y Crónicas:
Las órdenes de McCausland

J o r g e  C u r a  A m a r

129

María Mulata sigue luchando contra corsarios de la política

―Nuestra aspiración se concretó por firmas, sin apoyo de la 
clase política, y eso, de alguna manera, molestó a los grandes jefes 
de la política, muy especialmente al senador Javier Cáceres. Para 
contarle algo: el abogado que actúa a nombre del representante 
a la Cámara William García, quien, además, insólitamente hace 
la denuncia cuando él fue –como presidente del Concejo– quien 
firmó en el 2006 la autorización de la venta de baldíos sabiendo 
que ese era un baldío, pero como ahora no interesa la verdad sino 
formar escándalos porque de eso algo queda, pues fue un señor 
de apellido Bustamante creo que lo nombraron Magistrado del 
Tribunal de Garantías Electorales antes de las elecciones; pues 
bien, a ese señor, antes de las elecciones de Cartagena en el 2007, 
lo nombraron cuota de Javier Cáceres por el Consejo Nacional 
Electoral. Ese señor se dedicó cinco días antes a sacar un pronun-
ciamiento, como si tuviera la competencia para ello, señalando 
que Judith Pinedo está inhabilitada para aspirar a la alcaldía de 
Cartagena. Y de allí todos los días estamos atendiendo demandas 
en todos los organismos de control. Ellos implementan la técnica 
del desgaste para que nadie más pueda sumarse a una campaña 
de reconstrucción de ciudad. Yo me siento orgullosa de que ellos 
me estén denunciando, que sea el señor García mi denunciante 
porque yo no me parezco a él, no hago la política como él, no tengo 
amigos en la política que hagan lo que hace él. De manera que el 
liderazgo del desprestigio contra nosotros lo hace Javier Cáceres y 
su representante William García.

―¿Hay alguien de la clase política que la apoye?

―Hay dos concejales que hacen parte del movimiento que 
apoyó nuestra opción a la alcaldía: Andrés Betancourt y Jorge 
Cárcamo, que se presentaron a través de la recolección de firmas. 
Creo que también he contado con el apoyo del Polo Democrático 
y el mismo Concejo porque plantea los debates con altura y toma 
decisiones. Las decisiones del Concejo van ahora buscando el 
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bienestar de los habitantes y de mejorar su calidad de vida. En 
ese aspecto, creo que hemos ganado. Le cuento algo más: ahora 
tenemos debates todos los días y nuestros secretarios pasan horas 
en el recinto, pero es bueno porque todo el mundo sabe lo que está 
pasando, y no se da el silencio cómplice que estaba acabando con 
la ciudad. 

―¿Cuando vengan las elecciones de octubre hay candidatos 
que estén sintonizados con la transparencia, o por el contrario 
volveremos a lo mismo de antes?

―Esa es la apuesta que tiene que hacer la ciudad. Ya fuimos 
capaces de ganarle a un candidato que tenía el acompañamiento de 
la clase política de todos los representantes, senadores, concejales, 
diputados. Fuimos capaces de derrotar por amplio margen esa 
propuesta. Creo que la ciudad aprendió que la decisión estaba en 
sus manos y no en las manos de un intermediario. Lo más impor-
tante es que debe salir gente que quiera hacer las cosas bien, con 
fortaleza frente a los embates del enemigo y con propuestas que 
pueden llegar de manera sencilla a la gente. Yo le preguntaría a los 
candidatos si van a seguir con los silencios políticos, ¿le entregaría 
las secretarías a los políticos?, ¿usted va a continuar invirtiendo en 
salud y educación de la misma forma como lo hemos hecho en este 
gobierno? Ahora estamos invirtiendo 120 mil millones de pesos en 
educación, lo que nos permite llevar a todos los niños al colegio, 
cosa que antes era un sueño casi irrealizable.

―¿Nos podría contar la historia del lote que ha originado 
tanta polémica y por el cual la pueden investigar?

―Estos señores hacen el juego perverso de tirar una calumnia 
con un titular escandaloso, y luego hay que salir a explicar lo que 
pasó. Si a mí me dicen que se vendió una playa en otra parte, yo 
armo un escándalo. Lo que ha pasado es que en el programa de 
baldíos de Cartagena, que es un programa que existe antes de que 
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yo llegara y que ordena que los bienes improductivos que están 
ocupados por particulares hace muchos años, y que están escri-
turados a la ciudad, se determine un procedimiento de venta que 
permita que esos recursos se puedan utilizar luego en inversión en 
vivienda de interés social. En este caso, en ese lote en particular es 
un lote que se escrituró en el año 1999, registrada en Instrumentos 
Públicos. El señor sabe exactamente que es un lote baldío, y no 
lo puede desconocer porque él aprobó el proyecto de Acuerdo de 
venta de los baldíos, y ahí estaba el registro de todos los lotes. Este 
lote hace parte de un paquete de 30 mil millones de pesos que fue 
aprobado para su comercialización. ¿Por qué se le vende al hotel? 
Porque el hotel tiene la mitad de la piscina ahí, y el procedimiento 
dice que si está ocupado hay que ofrecer a la persona que lo tiene 
ocupado para que pague por el lote. El señor arma el escándalo. 
Pero además hay otra situación y es que detrás de ese lote sigue 
otro inmueble que está ocupado por un particular, y ese parti-
cular es el que está con él peleando el asunto, alegando que no se 
podía vender ese baldío porque el señor está en la playa de manera 
ilegal, a punta de permisos para eventos y no se ha podido sacar 
por tantas tutelas que ha interpuesto frente a varias entidades. Allí 
lo que hay es también una pelea particular. En el fondo, apoyada 
por este señor. En vez de defender la playa está defendiendo los 
intereses de un ocupante frente al hotel que compró un lote baldío.

―Un dato interesante, la última encuesta de CMI, registra 
que de los diez mejores alcaldes de Colombia, cinco son de la región 
Caribe. Esto no se podía pronosticar un lustro atrás. ¿Cómo ve el 
resto de ciudades del Caribe con relación a los mandatos de los 
actuales alcaldes? 

―Es cierto. Nadie lo podía pronosticar. Además, yo le he 
venido haciendo seguimiento a esa encuesta porque si miras, los 
logros son importantes en Montería, Barranquilla, Cartagena. 
Ahora, en el Foro del Caribe que organizó El Heraldo, yo decía 
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que entre nosotros los alcaldes tenemos una competencia hacia lo 
bueno. Yo llamo al alcalde de Barranquilla y le digo que inauguré 
otro megacolegio, y él me responde que está inaugurando otras 
cosas. Eso es bonito porque estamos trabajando por mejorar la 
calidad de vida de nuestra gente. 
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 “Región sin burocracia, pero 
con muchos recursos”
 Jorge Pérez Bernier

La reflexión de la Gobernadora de Córdoba no pudo ser 
más precisa esta semana, cuando conceptuó que “con las nuevas 
reformas presentadas por el gobierno nacional, la iniciativa de la 
Región Caribe está agonizando, va en contravía de los principios 
constitucionales de autonomía y descentralización. Competencias 
sin recursos es como tener mamá, pero muerta”.

Sin embargo, el debate está abierto porque para el Gober-
nador de La Guajira, Jorge Pérez Bernier no es necesaria la creación 
de entes burocráticos que le resten recursos a las inversiones como 
los promotores de la iniciativa esperan que ocurra.

Pérez Bernier se muestra celoso sobre el tema de las regalías, 
pues su Departamento no está dispuesto a ceder en este aspecto 
porque esos recursos son tan importantes como el aire que 
respiran. Y hace comparaciones sobre ingresos que reciben otros 
departamentos de la región como Magdalena, Bolívar y Atlántico. 

La primera autoridad de La Guajira se altera cuando se toca 
el tema de la corrupción en el manejo de esos recursos y sostiene 
que muchos usan ese caballito de batalla para despojar a La Guajira 
de ese dinero con la finalidad de crear un fondo que desde Bogotá 
pueda controlar esas partidas presupuestales.



Entrevistas y Crónicas:
Las órdenes de McCausland

J o r g e  C u r a  A m a r

134

“Región sin burocracia, pero con muchos recursos”

Este es el diálogo con Jorge Pérez Bernier, en una semana 
agitada por la controversia que despertó la presentación de la 
LOOT ante el Congreso.

―¿Qué opinión le merece el proyecto que el gobierno 
presentó al Congreso sobre la Ley Orgánica de Ordenamiento 
Territorial?

―No es lo que nosotros esperábamos que se presentara. Lo 
que viene ahora es un gran debate donde nuestros parlamentarios 
van a jugar un papel fundamental para luchar por los derechos y 
la autonomía de la región. Lo importante en este caso es que los 
ocho departamentos del Caribe podamos avanzar en el desarrollo 
económico y social que tanto merecen nuestros conciudadanos.

―¿Cómo concibe usted el ente territorial? Hay una gran 
polémica porque algunos sectores opinan que se le está inclu-
yendo mucha burocracia al asunto con la creación de la asamblea 
regional.

―Yo creo que no es tan necesario tener una burocracia de 
esas características para impulsar los proyectos que requieren 
cada uno de los departamentos. Creo que con un equipo mínimo 
de altos ejecutivos que nos ayuden a impulsar esos proyectos se 
pueden sacar adelante esas propuestas que requiere la región.

―¿Usted concibe la figura de supra-gobernador, o por el 
contrario, se podría manejar una gobernación rotativa en la que 
se alternen los actuales mandatarios en el liderazgo de la región?

―No concibo esa figura. Me inclino más por un comité 
ejecutivo que pueda impulsar los proyectos y nuestro plan de 
desarrollo. Esa figura podría incomodar a muchos sectores 
políticos y sociales del país y de pronto se armaría de enemigos a 
la propuesta. Creo que debemos ser más flexibles en ese tema. 
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―El alcalde de Barranquilla está proponiendo que a la 
región se le entreguen más recursos, sin interponer burocracia. 
¿Usted qué piensa?

―Eso es lo correcto. Necesitamos muchos más recursos para 
poder enfrentar el subdesarrollo en que estamos. Lógicamente, 
todos los departamentos tenemos necesidades, y nosotros estamos 
construyendo y avanzando, pero los recursos no son suficientes y 
la Nación tiene la obligación de voltear su mirada al Caribe colom-
biano para –con esos recursos sin burocracia– sacar adelante los 
grandes proyectos que necesitamos.

―¿Qué espera usted del Gobierno Nacional, y qué espera del 
Congreso?

―Esto que estamos reclamando no se debe mirar como 
una independencia, sino como un derecho de los habitantes de la 
región Caribe para tener más oportunidades para nuestra gente.

―Otro asunto. Dentro de la Ley Orgánica de Ordenamiento 
Territorial se crea también la región central. ¿No sería esto seguirle 
dando los recursos a quienes los han recibido en grandes canti-
dades a través de toda nuestra historia descuidando las regiones 
más pobres?

―Creo que si la nación no mira a las costas, a la periferia, 
donde está el desarrollo de las grandes naciones, seguiremos 
con esa economía centralista que tanto nos ha afectado. Hay que 
cambiar el modelo con más desarrollo de la costa hacia el centro. 
En este asunto deben intervenir los empresarios, los industriales 
que deben de alguna manera imitar lo que se ha hecho en las 
grandes naciones desarrolladas. Es que Colombia ha proyectado 
su desarrollo al revés.

―La Guajira es un departamento que vive de sus regalías. 
¿Usted no piensa que con la creación del Fondo de Compensación 



Entrevistas y Crónicas:
Las órdenes de McCausland

J o r g e  C u r a  A m a r

136

“Región sin burocracia, pero con muchos recursos”

su departamento se pueda ver afectado en virtud de que la torta 
tendrá que repartirse de manera más equitativa?

―Mire, a través de las regalías hemos podido dar educación 
gratuita a todos los niños en los colegios públicos del Departa-
mento. Más de 200 mil niños reciben esos beneficios, y el Depar-
tamento en menos de dos años subió 23 por ciento la cobertura. 
Estábamos en los últimos lugares, y vamos avanzando. Lo mismo 
nos ha pasado con el régimen subsidiado. Se encontraba en el 75, 
y ya vamos en el 98 por ciento. Estamos invirtiendo más de 30 mil 
millones de pesos para sostener a cerca de 500 mil personas en el 
régimen subsidiado. Hemos alfabetizado a más de 60 mil personas, 
y así hay muchos programas sociales que se adelantan con las 
regalías. Ahora, si nos quitan algo de las regalías eso sería nefasto 
para La Guajira. Aquí no hay industria, no hay grandes empresas 
distintas a las mineras, que puedan en un momento determinado 
generar riqueza a través del pago de impuestos. Nosotros no 
tenemos ingresos corrientes, no tenemos sobretasa a la gasolina 
porque es venezolana, no tenemos impuesto de vehículos porque 
nuestros carros son del vecino país. Tampoco recibimos impuestos 
de licores porque son de Maicao, y vienen de Venezuela. No 
generamos renta, y nuestro único patrimonio son las regalías. Le 
pongo un ejemplo, mientras La Guajira recibe 22 mil millones de 
pesos en impuestos corrientes, Atlántico recauda por este concepto 
178 mil millones de pesos. Si nos quitan las regalías, La Guajira 
deja de ser departamento y podría pasar a ser un municipio de 
algún departamento costeño, y por ahí no es el asunto.

―Con todo respeto, Gobernador, ¿sí han manejado de 
manera correcta los recursos por concepto de regalías en La 
Guajira?

―Mire, el desarrollo de La Guajira se debe a las inver-
siones vía regalías, no porque la nación haya hecho inversiones 
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en la región. A diferencia de las inversiones del gobierno central 
en Bolívar, Atlántico y Magdalena, nosotros hemos sido siempre 
abandonados por la nación. Lo poquito que hemos podido 
avanzar es a través de regalías. La única obra después del gobierno 
de Rojas Pinilla que ha tenido La Guajira en estos últimos años 
ha sido la represa Ranchería y la carretera que dejó el presidente 
Uribe, y que está en construcción. A parte de esas dos obras pare 
de contar. Usted recorría los pueblos de La Guajira hace 25 años, y 
eran pueblos polvorientos y ahora ve cosas diferentes. No vamos 
a negar que hubo corrupción, pero para ello están los organismos 
de control que deben castigar a los corruptos. Ese tema de la 
corrupción es el caballito de batalla que quieren armar para que las 
regalías las puedan centralizar desde unos fondos que se manejen 
desde Bogotá. Mire, en educación estamos invirtiendo 90 mil 
millones de pesos, ¿y sabe cuánto fue la contrapartida del minis-
terio?, apenas 6 mil millones de pesos. Nosotros vamos a entrar en 
la defensa de las regalías hasta donde sea posible porque esa es la 
fuente del desarrollo de la región. Ahora queremos trabajar por 
la construcción de la carretera circunvalar de la Alta Guajira, que 
tiene un costo de 700 mil millones de pesos, que integraría a La 
Guajira con el resto de la región Caribe. 

―Cambiando de tema gobernador, ¿cómo se siente en el 
departamento el restablecimiento de las relaciones con Venezuela?

―Estamos muy contentos. Personalmente felicité al presi-
dente Santos por este logro, porque en solo 15 días de gobierno se 
puso de acuerdo con el presidente Chávez. Eso es un récord que 
nosotros apreciamos porque, a la larga, los más favorecidos somos 
los departamentos fronterizos. 

―Desde el punto de vista de la economía, ¿cómo se perciben 
estas nuevas relaciones?
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―De manera inmediata. Los más beneficiados son los 
indígenas. Recuerde que ellos son binacionales y de alguna 
manera se vieron muy afectados. Ellos tienen la nación Wayúu, 
que posee territorio guajiro y del estado Zulia. Tenemos que 
restablecer muchas cosas como los programas sociales de salud 
y educación, que marcaban la hermandad de los pueblos en la 
frontera, y estamos en eso. Ahora esperamos una reactivación de 
las relaciones comerciales entre Maicao y Maracaibo, que genere 
mucho movimiento y empleo. Hay optimismo por lo que viene, y 
eso es bueno para los dos países.
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 A propósito de la reelección de alcaldes y 
gobernadores

 En San Felipe: un alcalde que 
se ha reelegido cinco veces

El actual presidente del Senado, Armando Benedetti, confirmó 
que dentro de los proyectos que serán presentados, en el marco 
de la reforma política, se ventila la posibilidad de la reelección de 
alcaldes y gobernadores en Colombia. Un viejo anhelo de algunos 
que tendría como referencia premiar a los buenos mandatarios y 
castigar a aquellos que no estuvieron a la altura de las expectativas 
ciudadanas.

En Chile, la reelección de mandatarios está vigente desde 
el regreso de la democracia. Estamos hablando de hace más de 
20 años. Y son esos años los que lleva al frente de una pequeña 
población del Valle del Aconcagua, llamada San Felipe, el alcalde 
Jaime Amar Amar. Se ha reelegido cinco veces de manera continua, 
y sostiene que este es su último período porque ya desea regresar a 
sus actividades personales.

Ubicada en la región de Valparaíso, en el Valle del Aconcagua, 
San Felipe tiene algo más de 100 mil habitantes y la agricultura es 
su principal fuente de recursos. La ciudad recibe el calificativo de 
“Capital Mundial de la Uva”, en virtud de sus deliciosas vides de 
mesa, no de producción vitivinícola. No en vano en la zona están 
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asentadas las más grandes productoras de frutas de exportación 
como Del Monte, Dole, David del Curto, entre otras.

Pero con sus extremas temperaturas en invierno y en verano 
no solo se privilegia la producción de uvas. Para nadie es un secreto 
que los duraznos, kiwis, mandarinas, naranjas, nueces, almendras, 
aguacates y aceitunas crecen con el prodigio divino de una tierra 
fértil, bañada por las aguas cristalinas que bajan de la cordillera de 
los Andes.

La ciudad ha crecido mucho en los últimos años ante la 
presencia de chilenos que llegan buscando trabajo en las activi-
dades agrícolas. Y ese desarrollo es innegable. Construcción de 
centros comerciales, supermercados, nuevas vías de acceso y 
urbanizaciones hacen parte de una pequeña urbe en constante 
expansión que ha sido organizada desde lo público como ha 
ocurrido en las últimas dos décadas. 

Jaime Amar Amar, químico farmaceuta de profesión y 
descendiente de inmigrantes palestinos, se metió de lleno en la 
política como militante de las alianzas de partidos de derecha y 
ha realizado una carrera promisoria que lo ha convertido en un 
referente de una administración pública transparente y eficiente. 

Con él dialogamos en medio de ese frío intenso que carac-
teriza el clima de San Felipe en esta época del año.

―¿Cómo ha hecho usted para reelegirse en cinco 
oportunidades?

―Aquí lo que prevalece es la gestión del funcionario y la 
gente decide cuando uno lo ha hecho bien o lo ha hecho mal. No se 
utiliza otro tipo de recursos; por tanto, es una ratificación de que la 
ciudadanía está contenta con lo que se ha hecho y lo valoran como 
tal y se decide entonces por la continuidad del proceso. Ahora los 
procesos en el sector público son a largo plazo, no son de corto 
plazo. Por eso, si no hay reelección, los procesos quedan truncados 
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porque luego viene otro alcalde que cambia las políticas, las priori-
dades y las personas lo sienten. Le cuento algo interesante: en las 
elecciones pasadas más del 50 por ciento de los actuales manda-
tarios regionales en Chile que se presentaron a su reelección fueron 
ratificados.

―¿No se podría pensar que los alcaldes aprovechan el 
aparato estatal para reelegirse?

―No, porque en Chile hay controles muy eficientes a través 
de Contraloría, por lo tanto los recursos tienen una destinación 
identificada. El alcalde solo no puede definir proyectos. Lo hace 
con el Consejo Comunal, y el presupuesto es definido por el 
Concejo Municipal, el cual cada vez desea tener mayor presencia 
en aspectos como las inversiones. Aquí hay una forma de definición 
de proyectos, y ahora más aún, con la entrada en vigencia de la Ley 
de Transparencia donde todos los procesos deben ser públicos por 
obligación y deben estar a la vista del mundo entero a través de la 
página web de la alcaldía. Ahora, con esta ley, cualquier contra-
tación que esté por encima de los 200 dólares tiene que hacerse 
a través del portal del Chile-Compras, donde tú colocas lo que 
quieres comprar y se reciben ofertas de cualquier persona de la 
ciudad que quiera participar.

―¿Usted recomienda la reelección para otros países de 
América Latina?

―Yo recomiendo la reelección porque los procesos 
comunales son a mediano y largo plazo. Ningún proyecto puede 
evaluarse antes de cinco años, lo otro es apagar incendios que no 
tienen ninguna proyección porque el que viene después trae otras 
ideas y entran a jugar los colores de los partidos que tienen otra 
manera de hacer las cosas. Yo lo recomiendo, y vea que en Chile 
hay muchas administraciones reelegidas que han logrado conso-
lidar procesos a favor de las comunidades menos favorecidas.
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―En estos cinco períodos, que son lo mismo que 20 años, 
¿cuál es su gran logro?

―Nuestros logros se pueden ver en el mejoramiento de la 
red de salud que funciona a la perfección en nuestra comuna, en la 
renovación y mejoramiento de todos los establecimientos educa-
tivos, la implementación de pantallas digitales en los colegios 
públicos, el desarrollo inmobiliario, el ordenamiento territorial, 
los temas de la seguridad ciudadana que para destacar tenemos 
incidencias de criminalidad bajísimas, y eso permite que la gente 
esté en la calle sin ningún tipo de prevención. Le cuento algo: eso 
tiene un valor incalculable en los tiempos actuales donde hay 
ciudades en que la delincuencia cada día gana más terreno. A eso 
agréguele los programas de construcción de vivienda y subsidios 
para las personas más pobres.

―En una ciudad donde se genera tanto empleo en las tempo-
radas de cosecha de frutas, ¿cómo se manejan las relaciones con las 
empresas para privilegiar el empleo de los habitantes de la región?

―Tenemos en la alcaldía la oficina de intermediación laboral. 
Allí aparece la estadística de la gente que está cesante, y eso lo 
sabemos porque manejamos los subsidios de cesantía y también 
colocamos a disposición de las empresas a través de un sistema 
en línea que le permite a cualquier compañía entrar y sacar infor-
mación de quién está necesitando trabajo y cuáles son sus caracte-
rísticas. Ahora mismo se está abriendo una tienda de Falabella con 
supermercado a bordo y va a demandar no menos de 350 empleos 
directos, y esas personas no se contratan por injerencia del alcalde, 
sino por lo que necesita la empresa y ahí entra a jugar el factor de 
competitividad.

―¿Cómo juega lo público con lo privado en San Felipe?

―Está muy definido lo relacionado con los programas de 
responsabilidad social. Hay un aspecto muy importante, y es lo 
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relacionado con el manejo de la equidad donde las personas tienen 
derecho de acceder a las fuentes de empleo, y que no existan líneas 
políticas que puedan distorsionar la realidad y la oportunidad de 
quienes aspiran.

―Entiendo que entre sus programas sociales usted tiene aquí 
unas familias colombianas que han tenido que huir de nuestro 
conflicto armado de más de 40 años.

―En este momento tenemos seis familias colombianas que 
están aquí, y han llegado a través de programas de Naciones 
Unidas, como ACNUR. Son personas que han sido amenazadas 
por la guerrilla y piden que los saquen de su país. Nosotros los 
hemos recibido con los brazos abiertos, algunos trabajando en 
comercio, otros con empresas y les ha ido muy bien. Pero todo esto 
con mucho sigilo porque de una u otra forma ellos corrieron riesgos 
y hoy están con nosotros disfrutando de mucha tranquilidad.

―Entiendo que también tienen ciudadanos palestinos que 
han huido del conflicto armado en el Medio Oriente.

―Mire, con los colombianos no hemos tenido problemas, 
pero con los palestinos hubo muchas dificultades que poco a poco 
las hemos ido sorteando. Ya tenemos aquí más de 10 familias 
que están dedicadas a varias actividades, obviamente luego de 
aprender nuestro idioma.

―Después de haber sido reelegido cinco veces, ¿piensa ir 
por la sexta o hay alguna posibilidad de ejercer política desde el 
Congreso?

―En las últimas elecciones he sido tentado para aspirar 
al Congreso, pero ese no es mi perfil. A mí me gusta presentar 
proyectos, desarrollarlos y verlos terminados. Pero le cuento que 
por ahora creo… creo que regresaré a mis actividades privadas, 
que reclaman un mayor grado de atención.
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 “Pescaíto no solo produce 
futbolistas”
 Carlos Romero

Esta es la historia de un samario que de la noche a la mañana 
se convirtió, como por arte de magia de Macondo, en el primer 
caballero de Bogotá. 

Así es. Carlos Romero Jiménez, un aguerrido dirigente de 
la izquierda colombiana, expresidente de la desaparecida Unión 
Patriótica, concejal de Bogotá, presidente de la JUCO y miembro 
del Comité Ejecutivo del Polo Democrático, llegó al Palacio Liévano 
del brazo de su esposa Clara López Obregón, a la sazón, alcaldesa 
del Distrito Capital.

―¿Qué significó para usted, un samario a carta cabal, ser el 
primer caballero de Bogotá durante el tiempo en que su esposa fue 
la alcaldesa de la capital de la República?

―Un gran honor, acompañado de grandes sacrificios. Ser 
samario y esposo de la alcaldesa de Bogotá representó mucho para 
mí y para el Polo. Me tocó no posesionarme como concejal y, desde 
luego, vivir la angustia de la enorme complejidad de gobernar a 
Bogotá.

―¿Usted tenía poder en la administración Clara López o, 
por el contrario, cada uno en lo suyo?
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―Tuve mucho más poder cuando ejercí como concejal de 
Bogotá. Como ve, Pescaíto no solo produce futbolistas.

―Para un costeño, un samario pescaitero como usted, ¿fue 
simpático convertirse en el primer caballero de Bogotá?

―¡Simpatiquísimo! Los bogotanos, que me eligieron nueve 
veces concejal no decían que ahí va el concejal Carlos Romero, 
sino, ahí va el esposo de la alcaldesa.

―Según usted, ¿cómo aterriza Clara López en movimientos 
de izquierda en Colombia? Recordemos que ella, en la primavera 
de l969, hizo parte del grupo que cerró la Universidad de Harvard.

―Si ser de izquierda significa luchar por la justicia y los 
pobres, Clara López siempre fue de izquierda. Clara fue candidata 
de la izquierda a la Alcaldía de Bogotá, en especial de la Unión 
Patriótica, cuando nos buscaban para asesinarnos. Allí mostró su 
temple de mujer de izquierda, combatiente.

―Para muchos, su esposa hizo una muy buena adminis-
tración. ¿Para la familia fue difícil enderezar el barco después del 
descalabro de Samuel Moreno?

―Clara hizo una magnífica labor durante los seis meses que 
duró en la alcaldía. Devolvió la confianza en el gobierno a todos 
los capitalinos. Impidió que se privatizara la Empresa de Teléfonos 
de Bogotá, decretó gratuidad del agua para el estrato uno, decretó 
tarifa diferencial para los discapacitados, le dio un empujón fuerte 
al metro, enfrentó lo más difícil del invierno, garantizó estabilidad 
laboral y muchas otras realizaciones que todos los capitalinos 
reconocen y celebran.

―¿Usted cree que el Polo Democrático Alternativo tiene 
posibilidades de poder en Colombia después de lo que pasó en la 
Alcaldía de Bogotá?
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―No se equivoque. Las acusaciones en curso de corrupción 
en el gobierno de Samuel Moreno son un episodio feo, pero no 
fue lo fundamental de los gobiernos del Polo. Durante los ocho 
años de gobierno, el Polo logró conquistas importantes para el 
pueblo bogotano. Logró invertir el 70 porciento del presupuesto 
en lo social. Elevó a la categoría de derechos la salud pública con 
resultados dignos de imitación. Estableció, por primera vez en 
Colombia, la educación gratuita hasta el 11 grado. Disminuyó la 
pobreza del 29 porciento al 12 porciento de los hogares bogotanos, 
construyó más de 70 megacolegios, impulsó Bogotá Sin Hambre y 
creó la más extraordinaria red de comedores escolares. El Polo, en 
corto tiempo, se convertirá en alternativa de poder en alianza con 
otros sectores de izquierda y democráticos. No le quepa la menor 
duda.

―Me cuentan que usted lidera una tendencia dentro del 
Partido que se denomina ‘Polo que Suma’, ¿para dónde va ese 
proyecto?

―Queremos fortalecer una tendencia que se unifique con 
toda la izquierda democrática del país. Marchamos en la misma 
dirección del Polo.

―¿Cómo ve a Petro al cabo de un mes de administración?

―Petro es un dirigente político audaz. Aprovechó las fallas 
del Polo y las falencias de su principal candidato que le competía, 
Peñalosa. En efecto, mucha gente votaba contra Peñalosa. Creo que 
a Petro le falta sedimentar sus propuestas y superar la hiper-emo-
tividad que lo acompaña. Como co-propietario de Bogotá, aspiro y 
espero que supere los primeros tropiezos que son visibles.

―¿Hay posibilidades de que las diferentes vertientes del 
Polo se vuelvan a encontrar para convertirlo en un partido sólido, 
que represente una izquierda sana que pueda hacer verdadera 
oposición?
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―De hecho, eso está ocurriendo. La posesión de Clara López 
en acto realizado en el Hotel Tequendama mostró la presencia de 
diferentes vertientes del Polo. En esa dirección marchamos. 

―Apenas me contestó la llamada, me habló de la Unidad 
Nacional, donde todos tienen puestos y se muestran felices y 
contentos…

―El presidente Santos inauguró un nuevo estilo de gobierno 
en comparación al de Uribe. Es continuista en lo económico y en 
lo social. Habla de paz, pero en zig-zag. Una buena parte de la 
mal llamada Unidad Nacional, ejerce sobre él una presión de signo 
negativo, bombardeando –ese es el término correcto– las posibi-
lidades de iniciar conversaciones para lograr una paz negociada. 
Quieren seguir con la guerra y cuando ven los efectos de la misma 
gritan en estribillo contra sus efectos.

―Santa Marta eligió un alcalde con ideas de izquierda. ¿Le 
gusta el trabajo que viene haciendo Carlos Caicedo?

―Esa es una buena oportunidad para demostrar que es de 
izquierda. Lo primero que tiene que hacer es cerrarle el paso al 
paramilitarismo, que ya ensayó un paro armado. 

―¿Cómo ve al nuevo gobernador del Magdalena?

―El departamento del Magdalena es una de las zonas más 
afectadas por el fenómeno del paramilitarismo y el narcotráfico, 
una mafia que se ha apoderado de la política recurriendo a 
métodos criminales. El nuevo gobernador, que es una persona sin 
experiencia en el manejo de la cosa pública, tiene que saber que 
es preciso escoger entre el continuismo mafioso o la apertura al 
saneamiento de las costumbres políticas. ‘El Mello’ tiene la palabra.

―¿Cómo analiza el triunfo de Marcelo Torres en Magangué?

―Pienso que el triunfo de Marcelo, en Magangué es un 
hecho político trascendental que muestra que sí es posible derrotar 
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y neutralizar a las mafias, así tengan apellido gatuno. Leí en la 
prensa que Marcelo sostuvo que él era el último marxista del 
país. Yo creo que es el último marxista de Magangué, y de todas 
maneras habría que verificarlo.

―¿Qué piensa sobre el robo de tierras en el Parque Tayrona?

―Ese robo de tierras es un crimen de lesa humanidad, repre-
senta para sus autores un enriquecimiento ilícito y a la vez una 
puñalada al corazón del ecosistema de la Sierra Nevada de Santa 
Marta.

―¿Cómo un gladiador de la desaparecida Unión Patriótica 
le ve futuro al proyecto Región Caribe?

―La Región Caribe ya es una realidad. Hay que proyectarla 
con criterio colombianista.

―¿Le ha faltado dirigencia, proyección a los líderes de la 
Región Caribe?

―Más que dirigencia, le ha faltado claridad sobre los 
objetivos. Creo que la Región Caribe debe guardar su contenido y 
sabor costeño, pero hay que ponerse el vestido universal. Caribeños 
colombianos, caribeños del universo.
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 “Me hubiera gustado ser 
alcaldesa de Barranquilla”
 Carmen Arévalo

Hace más o menos 25 años Carmen Arévalo Correa renun-
ciaba a la gerencia de las extintas Empresas Públicas Municipales 
dejando ese monstruo de mil cabezas en manos de la clase política 
que acabó con los servicios públicos de Barranquilla.

Ella, con la juventud a cuestas, pensaba que podía domar esos 
demonios que se repartían, cual pudín, cada una de las posiciones 
burocráticas de la dependencia.

Lleva ese fracaso a cuestas. Pero en su vida la virtud ha sido 
la perseverancia, y a fuerza de ella logró sacar adelante el Parque 
Cultural del Caribe, que es sin duda la gran joya, y tal vez la única 
que Barranquilla puede mostrar a sus visitantes con orgullo.

A esa entidad renunció hace un año. Está meditando 
medírsele a una promotora para rescatar La Loma después de la 
decisión adoptada de construir el Centro de Convenciones en el 
lote de Peldar.

Reconoce que el lugar ideal era La Loma, pero las dificul-
tades saltan a la vista, dándole la razón a quienes optaron por el 
lote ubicado en la zona industrial.

―¿Ya renunció a la dirección del Parque Cultural del Caribe?
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―Yo renuncié hace como un año, pero mi salida se ha ido 
dilatando por 20 mil razones. Recuerdo que salí de vacaciones y 
estaba agotada. Eran cinco años que llevaba jalando este proyecto 
y llegó un momento que no pude más y renuncié. Mi salida se 
ha ido dilatando. La búsqueda de reemplazo, etc., etc. Entonces la 
cosa está así como indefinida.

―Su nombre suena para dirigir un proyecto de rehabili-
tación de la zona de La Loma…

―Sí. En el momento en que yo hablé de salir de acá estaba 
conformándose una promotora mixta, que se llama Promour-
banas, que junto con la Alcaldía y la Cámara de Comercio debía 
emprender el desarrollo de La Loma. Esta zona hasta hace un mes 
tenía el proyecto del Centro de Eventos y Convenciones y el resto 
de desarrollo de La Loma. Para ese reto de desarrollo se había 
hecho un proyecto con la promotora Puerto Madero. Entonces, 
mientras tenían ya un equipo, estaba Julio Jácome allí como gerente 
del Centro de Eventos. Se necesitaba emprender el desarrollo de 
La Loma y en ese momento me ofrecieron ese cargo de entrar a la 
gerencia del proyecto.

―Usted tiene la fama de ser comandante del cuerpo de 
bomberos porque se le mide a apagar cualquier incendio y no se 
arruga…

―En algún momento me puso eso un poquito nerviosa, y yo 
decía: vea, pues, ahora yo con todos los proyectos difíciles, los más 
complicados, ‘los chicharrones’. Entonces ahí está Carmen Arévalo 
para que apague incendios, y yo dije: ve, yo a estas horas de la 
vida. Yo lo que quiero es como un trabajo más tranquilo. Con el 
paso del tiempo uno dice bueno ya, uno joven hace una cantidad 
de cosas como medio heroicas, pero más adelante uno quiere más 
tranquilidad. Sin embargo, me parece interesante porque desde 
los 80 estamos hablando de la recuperación del centro: cuando se 



Entrevistas y Crónicas:
Las órdenes de McCausland

J o r g e  C u r a  A m a r

151

“Me hubiera gustado ser alcaldesa de Barranquilla”

armó el proyecto de la Aduana, la idea original la lideró la Cámara 
de Comercio, años 82 y 83; cuando estaba Arturo Sarabia y Jaime 
Abello, comenzamos a hablar de eso, que era cuando la Aduana se 
trasladaba a su nueva sede.

―Con sinceridad, ¿dónde queda mejor ubicado el Centro de 
Eventos y Convenciones?

―Yo hice un análisis que me pidió la misma Cámara. No 
fue ahora sino cuando estaba Enrique Berrío, y comenzamos a ver 
una variable que tenía que ver con la accesibilidad, con la infraes-
tructura de servicios públicos y obviamente en ese momento tú 
tenías dos opciones: La Loma u otra en el norte, porque en ese 
momento no se sabía. La otra opción era por allá arriba, por los 
lados de la Universidad del Norte. Obviamente que esos terrenos 
del norte ya están desarrollados, ya tienen accesibilidad, es mucho 
más expedito el proceso, mucho más rápido. Pero para mí la mejor 
opción es La Loma.

―¿Le parece a usted que las voces que de alguna manera 
cuestionan el cambio repentino e inesperado podrían tener algo 
de razón?

―Podrían tener algo de razón, pero allí es donde uno tiene 
que buscar el equilibrio, en el sentido de que hay unos recursos 
comprometidos, hay unos trámites que recorrer, hay ciertas cosas 
que hay que ajustar en La Loma, que no se van a hacer de la noche 
a la mañana, que no se van a hacer en uno o en dos años. Y te 
digo algo más: lo difícil en todo este proceso es la consecución de 
los recursos, y sabemos que eso es lo que está en juego en este 
momento.

―Usted dice que llevamos 30 años tratando de recuperar el 
centro y ha sido testigo de eso, ¿será que a nuestros empresarios, 
funcionarios públicos y nuestra clase dirigente le quedó grande 
hacer el Centro de Eventos de La Loma, no por la polémica de hoy 
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sino porque llevamos 30 años y no hemos podido desarrollar el 
centro de Barranquilla?

―Yo no sería tan drástica de que les quedó grande, sino que 
los procesos urbanos son complejos y no se hacen de la noche a 
la mañana. Además, nosotros hemos pasado un tiempo largo en 
que no se le metió la mano al centro. Acuérdate que eso estuvo 
paralizado por muchos años. Ya se le volvió a meter la mano de un 
tiempo para acá cuando otra vez Edubar cogió fuerza y comenzó a 
mover el proyecto de recuperación urbana del centro. Yo creo que 
ha hecho falta un poquito de visión. Creo que la gente hasta hace 
poco no creía que el centro se podría recuperar y te lo digo porque 
mucha gente me lo decía. Todavía hay gente que piensa lo mismo. 
Sin embargo, hoy día hay una serie de actos que comprueban que 
sí es posible.

―Para quienes sueñan con la integración y el desarrollo del 
centro histórico, llevarse La Loma trunca esa integración, porque 
ahí está el Parque Cultural, está la Cámara de Comercio, está la 
Plaza de la Concordia, ya viene la estación del Transmetro y viene 
el corredor portuario que va a aterrizar justo ahí, y eso le va a dar 
un dinamismo enorme a la zona. Si no se construye el Centro de 
Convenciones, y usted se mete en ese cuento de ver qué se hace con 
La Loma, ¿usted en que está pensando?

―Hay una cosa muy importante: a mí me ofrecieron ese 
cargo, yo todavía no he dado el sí.

―Independientemente de eso, ¿qué es lo que le conviene 
ahora a esa zona?

―Lo que le conviene ahora a esta zona, definitivamente, es 
que se le dé un empujón fuerte a las cosas que hay que hacer allí, 
como el tema de la accesibilidad, el tema de la infraestructura y el 
tema de las invasiones, o sea, ese es un tema que hay que entrar 
a resolver. Supongamos, yo acepto el cargo, lo primero que yo 
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haría sería mirar cómo resuelvo el tema de las invasiones y el de la 
propiedad de la tierra, porque si eso no se empieza a resolver nos 
pueden coger otros años, y a eso sí le tengo miedo yo, como atraso 
a todo el proceso de recuperación del sector. Para mí lo prioritario 
en este momento sería resolver el problema de propiedades de la 
tierra y poder clarificar eso para meterle el hombro a otros asuntos. 
Creo que no se puede bajar la guardia con respecto al desarrollo 
de La Loma. Si se va a quitar el Centro de Convenciones de allí, 
tiene que hacerse un esfuerzo aún más grande en esta zona para 
que, efectivamente, La Loma termine este proceso de recuperación 
del centro.

―Ahorita hizo una pequeña remembranza de lo que fue el 
desarrollo del Parque Cultural del Caribe, ¿cuáles fueron esas 
dificultades que se le presentaron para poder ejecutar esta obra?

―Tú sabes que esto comenzó como en el año 1999, cuando 
Gustavo Bell estaba en la Vicepresidencia de la República. Recuerdo 
una primera reunión que se llevó a cabo el 31 de diciembre de 
1998. Asistí a esa reunión convocada por Gustavo Bell. Convocó a 
empresarios, líderes gremiales porque él quería dejar una infraes-
tructura para fortalecer lo que era el tema de la educación y la 
cultura en la región, y aprovechar el cuarto de hora en la Vicepresi-
dencia. A ese evento asistió mucha gente, se lanzaron una serie de 
ideas. Primero se pensó en un centro como Maloca, más orientado 
hacia la parte educativa. Con el paso del tiempo, en 1999 se decidió 
que debía ser un centro cultural, y que el eje de ese centro era el 
Museo del Caribe; entonces, cuando uno tiene un grupo de histo-
riadores que comienzan a sacar la historia de la región, dicen no, 
esto hay que reivindicarlo, esto hay que darlo a conocer y entonces 
eso fue la idea central detrás de este Museo del Caribe. Yo me voy 
tres años del país, estuve en Lima desde 1999 hasta 2002. En ese 
período, primero, se definió la ubicación, también hubo discusión 
sobre esto, si se edificaba en el norte o en el centro, pero Gustavo 
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Bell dio la pelea, y se impuso su concepto de que fuera en el centro 
histórico de Barranquilla. Se donaron los terrenos, pero en esos 
terrenos cuatro lotes que daban a San Andresito tenían problemas 
de ocupantes. El proceso de recuperación de los lotes fue largo, fue 
peleado. El primero se alcanzó a negociar, 28 personas reclamaban 
derechos sobre ese lote. El segundo terreno era un parqueadero. 
Ese sí fue muy duro. Nos tocó recurrir a 100 uniformados del 
ESMAD. Para mí esa fue una de las cosas más terribles.

―¿Son buenas o malas estas discusiones que se dan en 
Barranquilla sobre cómo se debe planificar el desarrollo de la 
ciudad?

―Claro que son buenas. Estoy escuchando gente que dice 
que aquí somos caníbales y que aquí nada se puede hacer porque 
entonces los otros se oponen. Los cachacos siempre nos ponen de 
ejemplo a los paisas porque cuando van a presentar este tipo de 
proyectos van unificados y cualquier diferencia que puedan tener 
la discuten entre ellos y no las dejan salir hasta el exterior. Yo estoy 
escuchando ese argumento que tiene pros y tiene contras.

―¿Será que algunos andan dedicados a satanizar todos los 
proyectos de ciudad?

―Yo lo que veo, y de pronto puede ser hasta controversial, 
es cómo algunos intereses están detrás de la satanización de una 
u otra posición. Y, además, yo muchas veces veo magnificadas 
opiniones como sin fundamento.

―Viendo la ciudad a través de los años, nuestra clase 
dirigente ha sido incapaz de mejorar la calidad de vida de nuestra 
gente, lo digo desde el punto de vista de la ciudad, sin parques, 
carentes de lugares lúdicos. ¿Usted como urbanista de tiempo 
completo, dónde pueden llevar los papás a sus hijos un domingo 
que no sea un centro comercial?
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―No hay. Eso es totalmente cierto. La planeación urbana ha 
brillado por su ausencia en esta ciudad. Hay esfuerzos aislados de 
cosas que se han hecho. Hoy está la alternativa del Parque Cultural 
del Caribe, pero la verdad es que no hay. Y la planeación urbana, 
la dotación del espacio público de calidad brilla por su ausencia en 
Barranquilla. Eso es totalmente cierto. Pero eso también tiene que 
ver con una decadencia económica de esta ciudad, una dirigencia 
política miope, muy corta y una dirigencia privada muy débil. La 
economía de la ciudad, por mucho tiempo, estuvo en crisis. Esa 
decadencia económica viene de los 80, a eso le suma una dirigencia 
política voraz, que lo poco que produce se esfuma, y eso es real, 
seguramente por una dirigencia gremial débil. La ciudad que hoy 
tenemos está en un proceso de cambio. En ese sentido, yo abogo 
por una visión de optimismo, de creer que es posible cambiar, que 
es posible recuperar todos esos años perdidos.

―Una de las mejores entrevistas que he realizado en mi 
vida, con ‘chiva’ incluida, se la hice a Carmen Arévalo en el 85, 86, 
cuando renunciaba a la gerencia de Empresas Públicas. Recuerdo 
que Carmen Arévalo derramó varias lágrimas. ¿Será que seguimos 
luchando contra esos demonios que usted no pudo controlar hace 
25 años?

―No. Yo creo que parte de esos demonios no están tan 
grandes ni tan agresivos. Existen todavía, pero en cierta forma 
están un poquito más controlados. Pasa el tiempo y uno también 
va como madurando, se va dando cuenta de que las cosas no son 
fáciles, que hay muchas fuerzas tirando por su lado. El tema de la 
política, el tema de la corrupción, el tema de cada uno tratando de 
ver cómo saca tajada de las cosas. Todo eso te dificulta cualquier 
plan positivo. Yo no diría que están los mismos demonios allí. 
Diría que algo se ha avanzado.
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―¿No le han hecho propuesta para que se lance a algo? 
Están buscando candidatos por estos días…

―No, no. Algunas veces en plan de chanza y alguna vez en 
mi vida pensé que me gustaría ser alcalde de esta ciudad, pero ya 
no.

―¿Por qué?

―Ya no, no, no. En esta ciudad y en este país nada es fácil, 
por eso es que uno dice, vamos a echar pa’ lante y así sea a pasos 
cortos, pero avanzar. Pienso que se puede avanzar. A veces es 
mejor quedarse con una solución intermedia que con la solución 
óptima.
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 “Cormagdalena: eficiente y 
con reconocimientos”
 Paulino Galindo

En el organigrama de Cormagdalena, Paulino Galindo 
Yustre aparece de segundo en la lista de funcionarios importantes 
de la entidad, solo debajo del Director Ejecutivo.

Su recorrido en megaproyectos como El Guavio y Betania le 
da la experiencia suficiente para ubicarse al frente de los trabajos 
que permitirán el cierre del boquete que hoy sigue inundando el 
sur del Atlántico.

Reconoce que nunca había visto algo tan catastrófico como 
lo que está viviendo este Departamento, tanto así que considera 
que el desastre del ‘Katrina’, en Estados Unidos, no alcanza la 
magnitud de los padecimientos locales.

En esta entrevista se pone la camiseta de Cormagdalena para 
defender a la entidad de las múltiples críticas que le han caído, 
como la tardanza en atender las emergencias, la escasa previsión 
en medio de la emergencia y los dolores de cabeza por el encalla-
miento de barcos en el puerto de Barranquilla.

―Uno de los contratistas que trabaja en el Sur del Atlántico 
dijo que como regalo de Navidad el boquete en el canal del dique 
estará cerrado el 24 de diciembre. ¿Se puede lograr?
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―Estamos haciendo los mayores esfuerzos, pues el problema 
así lo amerita. Desde que estamos implementando la nueva técnica 
se está avanzando de manera satisfactoria, pero estamos traba-
jando contra la naturaleza y se pueden presentar imprevistos.

―Cuando usted dice que cambiaron la técnica, ¿nos indica 
que los primeros trabajos no sirvieron?

―Sirvieron, porque era lo que se podía hacer en ese 
momento, y contribuyó a taponar, al menos, unos 80 metros. Sin 
embargo, en la medida que se avanza no daría resultados y, por lo 
tanto, se inicia una nueva etapa que tiene que ver con la hincada 
de pilotes para construir unas columnas cada diez metros para ser 
rellenadas con arena y en la medida del comportamiento de los 
niveles del Canal y del Río, hacer los respectivos taponamientos.

―¿Qué se está haciendo en este momento?

―Desde ambos extremos se hincan pilotes que pueden ser 
metálicos o de madera, de los que se disponga porque no se da 
tiempo para la búsqueda de nuevas tecnologías. Luego se haría 
un amarre de los pilotes y dentro de ellos, una vez conformado 
un cajón de al menos tres metros por cinco de profundidad, se 
rellenaría con sacos de arena. Estamos hablando de una especie de 
columna que se levanta como cuando se va a construir un edificio. 
Cada columna de estas tendría un peso de entre 250 y 300 toneladas 
con capacidad suficiente para resistir la fuerza de la corriente. De 
esta manera se irá cerrando el boquete.

―¿Piensa que con esto vamos por el camino correcto en lo 
que respecta al cierre del boquete?

―En este momento no hay otra alternativa. Se está traba-
jando con lo que hay, y lo más importante es que la técnica local 
conoce este procedimiento de tal manera que mientras no aparezca 
algo mejor seguiremos con este plan. Además, lo que estamos 
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haciendo tiene un grado de seguridad porque lo hemos hecho en 
otras oportunidades y ha dado buenos resultados.

―¿Qué va a pasar cuando los contratistas lleguen al centro 
del boquete y la fuerza de las aguas sea incontenible para ubicar 
pilotes, sacos o piedras?

―Precisamente, la estrategia consiste en que los trabajos no 
aumenten la velocidad y tampoco la profundidad. En la medida 
en que nosotros construyamos estos elementos cada diez metros 
y luego comencemos a rellenar desde lo más profundo vamos a 
evitar la concentración de corriente y por lo tanto la profundi-
zación del cauce. En eso está el éxito, en ubicar estas estructuras 
de menos a más profundidad para garantizar buenos resultados. 
Vuelvo e insisto, ese control no solo tiene que ver con que no haya 
una diferencia de nivel muy grande sino porque también hay que 
pensar en los flujos de agua en otras partes del Canal del Dique o 
del mismo río Magdalena.

―Esta semana se vieron unas imágenes del boquete cuando 
apenas tenía tres metros. ¿Hubo demora del Gobierno para atender 
la emergencia?

―No, para nada, incluso los gringos que vieron en el terreno 
lo que ocurrió, hicieron el reconocimiento de que el Gobierno 
Departamental había tenido la capacidad para que en solo dos 
días se pudieran dar respuestas como las que ellos alcanzaron a 
apreciar en términos de recursos que tenían disponibles como la 
colocación de la roca y la disponibilidad de equipos con los cuales 
pudieron cerrar el boquete en algo así como 70 metros.

―Vemos que se trabaja con mucha dificultad; no hay energía 
por momentos, apenas están llegando los equipos pesados para 
entrar de lleno a acometer las obras.
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―Vamos a tener muchas dificultades en el camino, pero 
debemos tener la capacidad para sortear los problemas que se 
presenten.

―Usted es un ingeniero de larga trayectoria con experiencia 
en proyectos importantes como El Guavio, Betania y otros 
desarrollos civiles. ¿Había visto algo de la magnitud de la tragedia 
del Sur del Atlántico?

―No, le cuento. Esto es catastrófico. Incluso, quienes 
vivieron la experiencia de ‘Katrina’ reconocen que este asunto es 
de mayor envergadura, porque el ‘Katrina’ llegó y luego desapa-
reció, en tanto aquí el río Magdalena llegó y no sabemos cuándo 
se vuelva a ir, con el agravante de que el problema se acrecienta. 
Debemos reconocer que es un problema de marca mayor.

―Ahora se desborda la represa de Urrá e inunda poblaciones 
enteras en Córdoba. De acuerdo con su experiencia, ¿esto estaba 
dentro de las calamidades del fenómeno de ‘La Niña’?

―No son las represas las que están originando inunda-
ciones. Ellas, hasta donde pudieron, contuvieron las aguas, pero 
una vez llegan a su límite la única opción técnica es comenzar a 
desbordar el resto de caudales que están llegando. El tema puntual 
es que las precipitaciones han sido extraordinarias, pues no solo 
tenemos problemas en Colombia, también en la infraestructura 
de Venezuela, y era anunciado, pero imposible en el corto plazo 
tomar acciones que pudieran prevenir estos acontecimientos.

―¿Hasta dónde va a llegar el desastre del invierno en 
Colombia en materia de deterioro vial, damnificados, pérdida de 
cultivos, etcétera?

―El asunto es muy grave porque se está anunciando que 
no vamos a tener veranillo de enero, con una ‘Niña’ enviándonos 
agua por todas partes. Ojalá el IDEAM se equivoque y los pronós-
ticos sean otros.
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―Una de las personas que está al frente de estas importantes 
obras, ¿qué le dice a los damnificados por la tragedia invernal en 
el Atlántico?

―Difícil expresar los sentimientos en este momento porque 
nosotros quisiéramos hacer el taponamiento en forma inmediata. 
Algunos señalan que eso no sería conveniente. Pero que sepan 
que el gobierno no los deja solos y se están tomando las medidas 
necesarias para salir de esta emergencia lo antes posible. 

―Una vez pase la emergencia hay que pensar en el futuro. 
Algunas personas proponen la construcción de compuertas a la 
altura del puente de Calamar para regular el paso de las aguas. 
¿Usted qué piensa?

―Podría ser una opción para los habitantes cuyas pobla-
ciones están a orillas del Canal del Dique, pero entiendan que 
esa opción significaría que toda la corriente se concentraría en el 
río Magdalena poniendo en peligro poblaciones de Atlántico y 
Magdalena. Ahí habría que pensar también en reforzar las estruc-
turas en las poblaciones de esos dos departamentos de cara a evitar 
nuevos desbordamientos e inundaciones.

―En estos días estalló un escándalo sobre las obras que 
Cormagdalena adjudicó a familiares de algunos políticos. Resulta 
que en esos sitios las obras no se ven porque todo está bajo las 
aguas. ¿Qué pasó ahí?

―Poca información tengo, lo que sí sé es que todos los 
municipios que están desde Barranca hacia abajo, a excepción de 
Plato, a pesar del volumen de agua, estas poblaciones están prote-
gidas. Al menos, eso lo vemos desde el aire durante los sobrevuelos 
que hemos realizado. Mire, todos los días hablan de las inunda-
ciones en Puerto Wilches, que tiene 41 corregimientos. Logramos 
proteger las áreas más pobladas, pero se quedaron cosas por hacer. 
Pero donde se construyeron obras como en La Gloria, Gamarra, 
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Honda, Puerto Salgar, ninguno de ellos están inundados gracias a 
que las obras funcionaron.

―Para algunos, Cormagdalena aparece como la mala del 
paseo, no solo por el tema anterior, también responsabilizan a 
la entidad por los retrasos en el dragado del canal de acceso al 
puerto de Barranquilla. ¿Cormagdalena es una entidad eficiente?

―Muy eficiente, y los reconocimientos en materia de trans-
parencia nos han hecho acreedores del primer lugar en el sector 
transporte. De todas maneras, consultemos sobre las interven-
ciones de Cormagdalena, que es la única entidad en los dos 
últimos años con todas las limitaciones que hay, para atender 
ese tipo de problemas de carácter presupuestal. Su respuesta ha 
sido eficiente. Sin embargo, con respecto al tema del canal de 
acceso, muchos no se han preguntado si no son las condiciones 
climáticas extremas las que han propiciado este tipo de encalla-
mientos. Nosotros hemos cumplido con el mantenimiento desde 
el nacimiento del Río hasta Bocas de Ceniza, donde hay profundi-
dades que se han especificado. Pero la seguridad no solo depende 
de la profundidad, sino de muchos otros aspectos como el clima, 
las corrientes, la visibilidad, la pericia. Cormagdalena debe solo 
garantizar la profundidad, pero la buena navegabilidad depende 
de muchos factores.
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 “Solo puedo responder por 
mis 17 meses”
 Antonio Fernando Castillo, 
alcalde de Soledad

En Soledad, el nombre de Antonio Fernando Castillo genera 
diversas interpretaciones. Lo que nadie puede negar es que este 
dirigente político tiene un poder que se ha prolongado cerca de 
seis años.

Graduado como administrador de empresas de la Univer-
sidad del Atlántico y especialista en finanzas de la Universidad del 
Norte, manejó el municipio durante 17 meses; luego, logró sacar 
adelante la opción de José Zapata, el actual burgomaestre.

Castillo poco frecuenta los medios de comunicación, pero 
en este cuestionario habla de sus detractores, de su megacolegio, 
de parapolítica, de la actual administración de Soledad y de las 
elecciones que se avecinan.

 ―¿Por qué sus detractores lo ubican como el ‘malo de la 
película’ en Soledad?

―Cuando se reúnen grupos de oposición –porque la 
oposición debe existir– afortunadamente son más los buenos 
elogios de la gente de Soledad que de la misma dirigencia de la 
oposición.
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―Si usted no es tan malo como asegura, ¿por qué Soledad 
anda tan mal? Si de alguna manera usted y su grupo la han 
manejado en los últimos seis años? 

―Antonio Fernando fue Alcalde diecisiete meses. Él 
responde por sus diecisiete meses. Cada quien tiene que ser 
responsable de sus actos.

―¿Zapata fue un buen Alcalde?

―Eso lo debe decir la gente.

―¿Qué opina del G11? Hay algunos que se hacen pasar por 
buenos y no lo son tanto…

―En el municipio de Soledad, por fortuna, la gente que va a 
las urnas a expresar su deseo de votar sabe por quién votar, y por 
qué hacerlo.

―Dicen que usted es dueño de un colegio en el barrio La 
Central. ¿Cómo lo construyó? ¿Con qué recursos?

―Hoy existe un megacolegio gracias a una fundación, a sus 
814 miembros que tiene, y a todas las personas que han creído en 
este proyecto social en el que más de 2 mil 700 niños reciben su 
alimentación.

―¿Tuvo ayuda de mucha gente?

―Sí, por supuesto. Mucha gente de Barranquilla y de 
Soledad.

―Denuncian que los padres de esos niños deben responder 
por la permanencia de sus hijos con votos en las elecciones…

―Nunca. Ningún padre de familia lo puede decir porque 
nunca se le ha pedido un voto.

―¿Es cierto que la Secretaria de Educación, Lourdes 
González, renunció porque no aceptó presiones suyas?

―Jamás he presionado a ningún funcionario. Solo a mis 
funcionarios con quienes trabajé en los diecisiete meses. Les exigía 
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resultados, no respondo por los actuales secretarios porque no soy 
el Alcalde en este momento.

―¿Usted no le recomendó secretarios a José Zapata?

―Uno en la vida hace sugerencias como se hacen a nivel 
nacional, como le recomiendan a un Presidente, a un Gobernador. 
El gobernante de turno decide si las acepta o no.

―¿Qué tan independiente es Zapata?

―Toda su vida ha sido independiente.

―También dicen que tiene una clínica en el barrio Villa 
Estadio, ¿eso es verdad? 

―Ojalá tuviera una clínica para prestarle un mejor servicio a 
la gente de escasos recursos económicos.

―¿Y de quién es una clínica que existe en el barrio Villa 
Estadio y de la cual se dice que usted tiene vinculación? 

―Jamás he tenido clínicas en Soledad. Si fuera así, tendría la 
suficiente personalidad para decir que sí la tengo.

―¿Qué opciones tiene su candidato Cristian Sanjuán?

―Cristian Sanjuán es un candidato del partido Cambio 
Radical, no es un candidato exclusivo de Antonio Fernando. En 
mi grupo político a alguien tenemos que apoyar y hemos decidido 
apoyar es al señor Cristian Sanjuán.

―¿Ese es el hombre que necesita Soledad?

―Es el mejor preparado de todas las hojas de vida y de todos 
los que se han postulado hasta este momento.

―¿Usted cree que seguirá mandando su grupo político 
en Soledad, con tan pobres resultados en el mejoramiento de la 
calidad de vida de la gente?

―La calidad de vida de la gente de Soledad ha cambiado. No 
todo lo que se dice es cierto, hay cosas que se pueden demostrar, 



Entrevistas y Crónicas:
Las órdenes de McCausland

J o r g e  C u r a  A m a r

166

“Solo puedo responder por mis 17 meses”

están a la vista de todos, hay obras que se hicieron en mi gobierno 
en diecisiete meses, obras de infraestructura y que le han dado una 
movilidad y una proyección a Soledad. No todo es el concreto. 
Hay obras sociales que dignifican al ser humano. No todo es el 
cemento, y eso es lo que hay que trabajar en Soledad. 

―En algún momento se dijo que la clase política no quería 
los megacolegios porque le hacían competencia a los colegios de 
los políticos. ¿Es un hecho que varios concejales de Soledad son 
dueños de colegios incluyéndolo a usted?

―En nuestro país, los colegios son una gran actividad 
económica. Hoy, el Presidente de la República y la actual Ministra 
de Educación le piden a la gente que invierta en educación porque 
es la forma de sacar a este país adelante, sobre todo en carreras 
técnicas. En Colombia tenemos más profesionales que técnicos 
y tecnólogos. Debemos imitar la educación de Chile, de Europa, 
donde son más los técnicos que los profesionales, a eso es a lo que 
le tenemos que apostar a este país para salir adelante y presentar 
la mano de obra para que más familias tengan el pan de cada día.

―¿No le parece peligroso que muchos colegios estén en 
manos de políticos?

―No me parece peligroso porque de una u otra forma 
cualquier político debe tener una actividad económica. Política 
que no dependa de una actividad económica, de un negocio, sino 
que quiera depender nada más de lo político ahí usted lo puede 
juzgar. Pero es muy bonito que la dirigencia política de Colombia 
invierta en cosas importantes para mejorar el país.

―¿Hasta dónde llegó la influencia paramilitar en el 
municipio de Soledad?

―Como ustedes recordarán, llegué en el 2006, un momento 
donde se hablaba del paramilitarismo y de otras tantas cosas que 
tenía el municipio. Afortunadamente le doy gracias a Dios y a mi 
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familia por no tener nada que ver con narcotráfico ni con parami-
litarismo ni delincuencia común. Mi único beneficio que le doy a 
Soledad son mis obras sociales, que están a la vista de todos.

―Usted fue amenazado por los paramilitares, ¿tuvo 
contacto con ellos?

―Jamás en mi vida asistí a una reunión, sí recibí, como 
mucha gente, llamadas, pero nunca fui a una reunión, gracias a 
Dios.

―¿Para dónde va Soledad desde su perspectiva?

―Soledad es un municipio que necesita de la ayuda del 
Gobierno Nacional. Si no hay ayuda, el municipio no saldrá adelante 
porque Soledad hoy es el municipio de mayor proyección y creci-
miento poblacional que hay en el país. Soledad creció demasiado y, 
según el DANE, debe de tener 342 mil habitantes. Soledad supera 
los 600 mil habitantes. La pregunta está en que Soledad debe tener 
un CONPES especial programático con los Senadores, los Repre-
sentantes, de la mano del Gobernador, del Área Metropolitana, de 
la CRA para conjugar fuerzas y sacar a Soledad adelante, porque 
si no hay este tipo de ayudas el desarrollo del municipio será muy 
lento.

―Se están robando el legado Muvdi, y en Soledad nadie dice 
ni hace nada…

―Sí se ha hecho. Cada mandatario, en su turno, ha hecho el 
proceso que le toca. Es un proceso largo, y los resultados tienen 
que darse al final. Ya será la parte jurídica la que determine si es 
o no, pero sí se han hecho. Yo pienso que cada uno de los que han 
pasado por ahí ha actuado y colocado su granito de arena para 
defender el legado Muvdi.

―Dígame algo positivo que haya ocurrido en Soledad en los 
últimos cuatro años.
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―En Soledad han sucedido cosas muy positivas. Hoy tiene 
una mejor cultura ciudadana que hace siete u ocho años no tenía. 
Soledad ha mejorado en muchos factores, pero es que se necesita 
del Gobierno Nacional, de su misma gente y de sus dirigentes.

―Le voy a dar nombres muy comunes en Soledad… usted me 
dice qué representa cada uno de ellos.

―Alfredo Arraut 

―Yo pienso que cada quien debe responder por sus actos 
y la gente sabe quién le ha hecho o no daño a Soledad. Que sea la 
gente y la opinión quien la determine y entregue un concepto de 
cada quien en la dirigencia política de Soledad.

―Astrid Barraza 

―Vuelvo y te repito, que sea la dirigencia, el votante 
primario, que determine la actuación de cada una de las personas 
que tú me estás preguntado.

―¿Usted no va a hacer comentarios de ninguno de ellos?

―No. Yo soy respetuoso de los actos de cada quien, que sea la 
justicia, el pueblo y la justicia divina la que enmarque y determine 
lo que cada quien ha hecho.

―¿Qué hace Antonio Fernando Castillo en este momento?

―Estamos buscando organizar el debate de Asamblea, de 
los diferentes amigos concejales en los municipios. Estoy dedicado 
a la parte privada, a mis negocios, a mi familia.
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 “Suán: un modelo para 
replicar”
 Rodolfo Pacheco

Casi siempre las descripciones relacionadas con las pobla-
ciones del departamento del Atlántico conducen de manera inevi-
table a críticas, cuestionamientos y señalamientos. La politiquería 
se atraviesa en el camino del desarrollo, derrumbando los sueños 
de la gente más humilde que quiere mejorar su calidad de vida.

Sin embargo, hay excepciones. Suán, en el vértice sur de 
nuestra geografía, se consolida como municipio modelo en salud, 
educación, agua potable, recreación y cultura ciudadana.

Los últimos alcaldes han entendido que la pelea es por el 
pueblo, no por los beneficios de los clanes políticos. En tal sentido, 
las últimas administraciones han trabajado unidas y sin poner el 
espejo retrovisor que quita tiempo, desgasta y genera confusiones.

Rodolfo Pacheco, el actual alcalde, es abogado egresado de 
la Universidad Simón Bolívar, y primo hermano de Víctor Danilo 
Pacheco, el talentoso futbolista que escribiera páginas memorables 
con el uniforme del Junior.

Rodolfo ha trabajado en varias posiciones públicas en Barran-
quilla, haciendo política. Lo hecho le ha quedado bien. Por eso, es 
tal vez el único burgomaestre de la zona inundada que no tiene 
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temor de ir a su pueblo porque vivió con ellos la tragedia, palmo a 
palmo, hombro a hombro.

―¿Por qué Suán es diferente a los otros municipios?

―Suán es un municipio que se ha caracterizado porque 
sus alcaldes han sido respetuosos con el erario, con las adminis-
traciones municipales. Esto ha ocasionado el sentido de perte-
nencia que tenemos todos los suaneros para sacar adelante 
nuestro municipio. Considero que todos los alcaldes que ha tenido 
nuestro municipio se han dedicado a trabajar, a buscar progreso 
y desarrollo. Ninguno está pendiente de líos políticos o enfrenta-
mientos que, de una u otra manera, nunca conllevan al beneficio de 
los municipios, sino a un desgaste que más tarde genera conflicto. 
Y ese conflicto, por ende, desmejora las condiciones de gestión 
de una administración frente a las necesidades de un pueblo. Yo 
pienso que ese es el factor principal que ha caracterizado a los 
dirigentes que Suán tiene, especialmente a los últimos alcaldes 
que han gobernado a Suán de forma responsable, con honestidad 
y honradez, dando como resultado que Suán es hoy un pueblo 
digno de mostrar, un pueblo modelo tanto dentro del departa-
mento como a nivel nacional.

―¿Cuándo comenzó esta historia?

―Esta historia comienza desde la Constitución de 1991, 
con la elección popular de los alcaldes. Pienso que el proceso de 
transición a nivel nacional fue el que dio inicio al de transformación 
de Suán. Esa transformación ha conllevado a que los alcaldes que 
se han elegido asuman una verdadera responsabilidad frente a 
sus gobernados, por lo que los que han llegado a ser alcaldes de 
nuestro municipio han asumido el reto, la responsabilidad que la 
comunidad les entrega en el momento de elegir nuestros alcaldes.
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―¿Ese sentido de pertenencia del que usted habla fue lo que 
incidió para que Suán prácticamente quedara como una especie de 
isla en medio de las inundaciones en el sur del Atlántico?

―Sí, yo pienso que sí. Creo que fue fundamental ese sentido 
de pertenencia que los suaneros demostraron por esa porción de 
tierra que tenemos hoy en el sur del Atlántico, que es el último 
municipio del departamento que limita con Bolívar y Magdalena. 
Yo creo que ese sentimiento fue valorado por Dios, quien quiso que 
Suán se convirtiera en esa Arca de Noé y que nosotros nos salvá-
ramos de todo lo sufrido en el Atlántico, que conmovió a todos los 
habitantes del departamento y el territorio nacional, con lo que 
vivimos el 30 de noviembre de 2010 cuando se dio la ruptura del 
Canal del Dique.

―Vamos por partes, ¿logros en salud?

―Tenemos un hospital que está prestando los servicios. Hay 
cuatro EPS, Saludvida, Cafaba, Caprecom, Comparta, que han 
venido prestando los servicios de la mejor forma posible. Tenemos 
6 mil 500 afiliados al régimen subsidiado, ya estamos en el proceso 
de hacer la universalidad de los afiliados en nuestro municipio para 
que haya cobertura 100 porciento en afiliación al régimen subsi-
diado. Con la ayuda del gobernador del departamento, Eduardo 
Verano, conseguimos una ambulancia que está dotada, nueva, con 
sus servicios, y ahora con un recurso del departamento se va a hacer 
la remodelación del hospital por 810 millones de pesos. Con una 
ambulancia nuevecita, dotada y con una afiliación del 100 porciento 
del régimen subsidiado, se prestarían los mejores servicios y 
estaríamos acordes a la necesidad de salud en nuestra población.

―¿Logros en educación?

―En educación tenemos una cobertura del 98 porciento, 
hemos sido calificados en el Departamento y a nivel nacional como 
un municipio modelo en educación. De nuestras cinco infraes-
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tructuras educativas, cuatro que son las de primaria, las hemos 
remodelado con recursos de calidad educativa que nos llega a 
nuestro municipio, lo que condujo a que la Secretaría de Educación 
Departamental le asignara a la remodelación del Colegio Bachi-
llerato, un recurso de mil 400 millones de pesos. Con esta inversión 
tendríamos nuestras cinco sedes educativas verdaderamente 
dotadas, actualizadas, y yo pienso que quedarían al nivel de los 
colegios privados de la ciudad de Barranquilla. Esto ha sido un 
logro e incluso tuvimos a la Ministra de Educación visitando los 
colegios. Ella quedó admirada de la forma como se viene desarro-
llando la educación en Suán, y de los resultados académicos de 
nuestros niños.

―Ustedes también son modelo a nivel nacional en manejo 
de acueducto y alcantarillado. Algo insólito en la Costa…

―En cuanto al servicio de acueducto, cuando nosotros 
llegamos encontramos una empresa con deficiencias en la prestación 
del servicio. Con unos recursos que se han obtenido del municipio 
y del departamento de agua potable, hemos venido subsanando 
esos detalles, esas falencias que teníamos. Hoy estamos ofreciendo 
doce horas de agua a nuestra población y estamos prestando 
también el servicio de aseo a través de una empresa municipal. 
Seis municipios del sur del departamento del Atlántico hicieron 
una concesión con la empresa Aguas Capital, que como se conoce 
es una empresa filial del grupo Nule, por lo que también tiene 
dificultades en materia de liquidez, además de los inconvenientes 
que ha tenido esta empresa matriz como tal. Esto ha generado una 
zozobra dentro de la operación de los esquemas de alcantarillado y 
acueducto del sur del departamento del Atlántico. Hoy los alcaldes 
que hacemos parte de este esquema, estamos a la espera de cuál va 
a ser la suerte de la operación de los alcantarillados y acueductos 
de los municipios del sur, pero en lo que tiene que ver con Suán, 
estamos prestando el servicio a nivel municipal con una empresa 



Entrevistas y Crónicas:
Las órdenes de McCausland

J o r g e  C u r a  A m a r

173

“Suán: un modelo para replicar”

propia, de nuestro municipio. Se está prestando en óptimas condi-
ciones, con buena calidad, con una planta totalmente moderna a la 
que se le acaban de hacer unas inversiones por parte del Departa-
mento del orden de los 634 millones de pesos, y estamos práctica-
mente prestando el servicio de la mejor forma posible, tanto el del 
alcantarillado como el de aseo.

―Cuénteme cómo funciona lo de las aguateras. ¿Todavía 
funciona ese sistema de cobro del servicio del agua potable?

―Sí, ese sistema fue implementado en el año 2001 cuando 
el alcalde Víctor Polo llegó a la administración municipal. En la 
actualidad tenemos 14 niñas que están repartidas en unas zonas 
en que se ha dividido la población. Ellas tienen unos sectores 
asignados. Todos los días recogen sus 200 pesos, por lo que durante 
el mes cada habitante cancela por servicio de agua potable 6 mil 
pesos. Entendiendo que la tarifa son 12 mil pesos, 6 mil que paga 
el usuario y 6 mil que subsidia el municipio por recursos del fondo 
de solidaridad.

―Suán tiene el parque y una de las iglesias más bonitas 
de los municipios del Atlántico. Ese sentido de pertenencia hace 
también que la gente lo cuide, lo valore, lo fortalezca…

―Sí, en Suán se cuidan sus cosas, se adorna el parque 
central de la iglesia, que todos los días lo vemos verde, florecido, 
con plantas nuevas que están reemplazando a aquellas que por 
equis o ye motivo, tienden a envejecer. Eso ha hecho de Suán un 
sitio hermoso. También podemos decir que la gente y la cultura 
ciudadana han sido pilares fundamentales en todo este progreso 
y desarrollo que hoy Suán puede mostrar. De hecho, tenemos una 
propuesta de la construcción de uno de los parques regionales, que 
el Gobernador habló en su momento de los llamados CID, y hoy ya 
esa idea no se pudo concretar a fondo, pero tenemos unos recursos 
por el orden de mil 400 millones de pesos y vamos a comenzar 
a hacer la primera etapa de unos parques regionales en Suán, en 
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cuatro hectáreas de tierra. Hemos adquirido un lote y lo hemos 
puesto a disposición del Departamento para que se construya ese 
gran parque donde la gente pueda compartir, charlar, leer un libro 
con tranquilidad. Van a haber muchas zonas verdes, zonas de 
ciclovía, una gran plazoleta que va a albergar 7 mil personas, en 
cualquier evento que se haga, como también una cancha deportiva. 
Yo creo que este escenario, este gran parque que el Departamento 
va a construirnos, es uno de los regalos grandes que Suán va a 
tener gracias a la gestión que hemos adelantado frente al Gober-
nador, que ha sido fundamental en que hoy podamos mostrar a 
Suán tal como es.

―Le quedan siete meses de gobierno, Alcalde. ¿Qué le faltó 
por hacer y qué les dice a los candidatos que piensan ser alcaldes 
de Suán?

―En estos siete meses seguiré trabajando como si estuviese 
en el primer día de mi administración –e insisto– todavía yendo 
a Bogotá cada quince días. Estamos tratando de hacer el proceso 
de reconstrucción que Suán merece como también los demás 
municipios del sur del departamento del Atlántico. Hemos 
presentado al Gobierno nacional, a través de Invías, la recons-
trucción de las vías. Ya tenemos una vía construida por 1.190 
millones de pesos, que es la vía al barrio San Nicolás del Norte, el 
único barrio afectado por las inundaciones que tuvimos en toda 
esta zona. De hecho, también hemos conseguido los recursos para 
la segunda etapa y la última de la muralla de contención. Con 
esto nos estaríamos inmortalizando porque la administración le 
dejaría como regalo a nuestro municipio esa obra que protegió a 
Suán en su primera etapa y ahora le estaríamos dando el regalo de 
la segunda etapa; con esto, evitaremos ese gran problema que los 
suaneros hemos tenido con el río, cuando se presentan los altos 
niveles, que siempre en época de creciente arroja el río Magdalena. 
Además de ello, todas las gestiones que hemos venido adelan-
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tando con el Departamento, como la ejecución del colegio de 
bachillerato, que ya las obras se van a iniciar a mediados de julio, 
una vez salgan de vacaciones los alumnos, como también la etapa 
de la remodelación del hospital y la construcción del parque. Todo 
ello, acompañado de la segunda etapa de la muralla. Así mismo, 
lo de las vías terciarias y unas vías internas de pavimentación 
que también a través de acción social estamos logrando. Aspiro 
poder ejecutar y terminar todas estas obras en estos siete meses 
para ofrecerlas a mi pueblo como muestra de ese sentimiento de 
agradecimiento por darme la oportunidad en estos cuatro años de 
elegirme alcalde.

―¿Qué le dice al nuevo alcalde?

―Mi mensaje al nuevo alcalde es que siga ese mismo estilo 
de trabajo de los alcaldes que Suán ha tenido hasta el momento, y 
no le monte ese retrovisor a las administraciones anteriores. Eso 
distrae a cualquier gobernante. Suán está para ser ese municipio 
modelo y piloto dentro del departamento del Atlántico porque es 
triste cuando uno llega al interior, que siempre le restriegan a uno 
en la cara ese cuento que en el interior tienen una mejor forma 
de gobernar a los municipios. Nosotros también somos personas 
capaces en el Atlántico. Somos inteligentes, hemos estudiado y nos 
hemos preparado para saber gobernar. Nosotros debemos mostrar 
ejemplos de nuestra propia tierra y decirle al interior del país que 
en el departamento del Atlántico también somos personas que 
merecemos respeto y que hasta el momento las cosas que hemos 
logrado a nivel nacional son un excelente resultado, tal como lo 
demuestra hoy Alex Char, en Barranquilla, y como lo estamos 
demostrando aquellos alcaldes comprometidos con los municipios 
que nos han elegido para gobernarlos a ellos.

―Hábleme un poquito de su profesión, de su vida personal…
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―Yo terminé Derecho en la Universidad Simón Bolívar; 
soy abogado. Tengo mi esposa, dos niñas, que están estudiando 
primaria. Fui concejal de Suán en dos períodos, el primero de 94 al 
97 y del 98 al 2000. Posteriormente aspiré a la personería de Suán, 
no pude ser elegido personero, me vine a Barranquilla a trabajar en 
la personería distrital. Más tarde regresé a mi municipio, a hacer 
lo que toda la vida me ha gustado. A hacer política, a defender 
a los habitantes, a mi pueblo, a la gente que siempre ha creído 
en mí, como ese gran dirigente que hasta el momento he sido. 
Fue cuando comencé mi proceso político para elegirme alcalde. 
Aspiré en el año 2004, no se me dieron las cosas, quedé siendo la 
segunda votación. En esos cuatro años seguí trabajando por Suán, 
sin estar haciendo reproches y cero oposición para el Alcalde en 
su momento, simplemente esperando una oportunidad y que 
quería seguir para servirle a Suán. Gracias a Dios se me dio y aquí 
estamos, tres años cinco meses trabajando por Suán y agrade-
ciéndole al municipio hasta el último momento de mi gobierno, 
que verdaderamente siento no se equivocaron al confiar en mí, y 
siento que esta oportunidad que me dieron me permite salir por la 
puerta grande en el municipio.
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 “De llegar a la Gobernación, 
mi hermano irá hasta el final 
en su aspiración”
 Eduardo Crissien

El Representante a la Cámara, Eduardo Crissien, asegura que 
la candidatura de su hermano Tito José, a la Gobernación, irá hasta 
el final. De tal manera que nadie puede hablar de un desmonte 
prematuro porque hay un compromiso con aquellas personas que 
lo avalaron con sus firmas.

Cree que la U tendrá que dar libertad a sus parlamentarios 
porque la mayoría ya ha concretado compromisos con algunos 
candidatos.

También analiza la problemática de la inseguridad en el 
Atlántico, y llama a la cordura en el espinoso tema del Parque 
Plaza de la Paz.

―Me imagino que todas sus energías están concentradas en 
la candidatura de su hermano Tito José...

―Totalmente. Estamos confiados en que será el próximo 
Gobernador del departamento del Atlántico.

―La U, en consecuencia, tendrá que dar autorización para 
votar de manera libre a la Gobernación. ¿Por qué otros miembros 
están con diferentes candidatos?
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―En el caso mío, el artículo 53 del estatuto del Partido 
establece la omisión de conciencia, tema que pediré en ese 
momento para poder votar por mi hermano. En cuanto a los demás 
parlamentarios, creo que están en el tema de pedir la libertad para 
poder apoyar a candidatos diferentes. Eso, si el Partido llega a 
apoyar a algún candidato en el departamento del Atlántico.

―Se habla mucho del actual escenario para la Gobernación. 
¿Será que ocurre lo mismo de hace cuatro años?

―No creo, porque hace cuatro años se enfrentaron dos candi-
datos. Hoy en día, en este momento, hay cuatro o cinco candidatos 
con posibilidades y, por lo menos, estoy seguro que llegarán tres 
al final. Creo que algunos se podrán desmontar o no, pero mínimo 
llegan tres hasta el final de la contienda.

―La candidatura de su hermano, que no tiene apoyos 
políticos ni de partidos hasta ahora, y que se inscribió por firmas, 
¿va hasta el final?

―Totalmente, y por una simple razón: Tito José es un joven 
con futuro en la política, y él tiene el aval del pueblo, de 130 mil 
personas que lo apoyaron para que fuera candidato a la Gober-
nación. Él no puede salir a hacer acuerdos con partidos, ni con 
personas porque estaría utilizando a ese pueblo que le dio ese aval 
a futuro. Error que cometería porque se lo cobrarían en el futuro. 
Él tiene un compromiso con el pueblo que le dio esas firmas para 
llegar a candidato de la Gobernación.

―¿Esas 130 mil firmas son 130 mil votos?

―No. Es un apoyo masivo, popular. Son intenciones de voto 
de un liderazgo que se ha ejercido en el Departamento, y que creen 
en él, pero el voto hay que depositarlo, y después hay que cuidarlo.

―¿Usted ya definió respaldo a la Alcaldía de Barranquilla?
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―No. He concentrado mis fuerzas en el tema de la Gober-
nación, y no he definido ningún tema a la Alcaldía. Tengo que 
tomar esa decisión en torno a lo que más convenga a la candidatura 
de la Gobernación, por eso no hemos tomado ninguna decisión. 

―¿Pero, no vislumbra alguno de los candidatos? ¿No se 
atrevería a dar un nombre?

―Solamente hay dos candidatos posibles en este momento 
de la contienda, y todo el mundo los ha visto que son Juan García 
y Elsa Noguera. Sería por alguno de los dos que tenemos que 
votar o, en su defecto, si ninguno representa un apoyo importante 
o una alianza que signifique consolidar el proceso de Tito José a la 
Gobernación, dejaremos a la gente, a los líderes en la libertad de 
que voten por quien quieran a la Alcaldía.

―Uno de los temas más polémicos en estos días es el 
proyecto de remodelación de la Plaza de la Paz. ¿A usted le gusta 
el proyecto de la Gobernación?

―A mí me parece muy bueno. Yo pienso que lo han 
satanizado un poco. Es gracias a toda la controversia que se ha 
generado. He visto el proyecto, y pienso que Barranquilla necesita 
un espacio mejor que en el que está. El tema, si cortan unos árboles 
o no, se puede mejorar reemplazando esos árboles, pero creo que 
es importante que tenga parqueadero, que sea un sitio adecuado. 
Lo que hoy existe no es una plaza.

―¿Es partidario de que los recursos de las tasas de seguridad 
ciudadana se destinen a ese proyecto?

―Sí. Me gustaría que utilizaran una parte de esos recursos. 
Me parece bien.

―A propósito, ¿cómo siente el tema de la seguridad en 
Barranquilla y el Atlántico?
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―Grave. Estamos ante una situación que no vivíamos hace 
mucho tiempo. Vivimos un momento difícil en la seguridad. El 
Atlántico ya no es el remanso de paz que tanto se deleitaba y se 
disfrutaba. Pienso que hay que tomar medidas extremas, hay que 
trabajar fuertemente, no solo en el pie de fuerza de la policía, en el 
apoyo en motocicletas y en fin. También, en la educación, porque 
la falta de educación es la que lleva a la gente a cometer toda esta 
cantidad de crímenes que se vienen dando en este momento.

―Va como lento el anuncio que hizo el Presidente de la 
urgencia manifiesta con el tema del dragado del canal de acceso 
al puerto, ¿no?

―Totalmente, inclusive no solo el tema del puerto, sino 
muchos proyectos de ola invernal a nivel nacional. El Presidente 
dio la orden de que no existiera ningún otro Consejo Nacional de 
Regalías hasta tanto no arrancaran los proyectos que ya estaban 
aprobados, porque hasta el mes de abril habían aprobado innume-
rables proyectos, y ninguno había arrancado su ejecución. Por lo 
tanto, se pararon los consejos de regalías donde se aprueban los 
proyectos hasta que ellos no ejecuten eso. Precisamente, nuestra 
burocracia es lenta, los procesos son demasiado tortuosos y todo 
eso repercute en el bienestar de los colombianos.

―¿Vería usted con agrado que un representante del sector 
gremial sea el nuevo director de Cormagdalena? Porque ya se 
habla de inhabilidades morales.

―Me parecería bien. He escuchado el nombre de Augusto 
García entre los representantes de los gremios, y me parece una 
persona con todas las capacidades para estar en Cormagdalena. 
Tiene un amplio recorrido, con conocimiento del tema, y vería con 
muy buenos ojos que una persona como Augusto García esté allí.

―¿Los gremios han reemplazado a los políticos en muchas 
posiciones del gobierno?
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―En algunos casos sí han tomado participación. Muchos 
saben que, por ejemplo, Carlos Rosado fue nominado por parte 
de los gremios en Barranquilla. Yo creo que el Gobierno del Presi-
dente ha acudido tanto a la clase política como a los dirigentes 
gremiales para apoyarse en ellos, y lograr conseguir las mejores 
personas que puedan llevar un buen gobierno en el país.

―¿Será que los políticos dejaron pasar oportunidades 
importantes de tener esos puestos claves que tienen los gremios, 
porque las personas que nombraron no resultaron ser tan eficientes 
como uno podría pensar, y algunos cayeron en hechos delictivos 
en el manejo de los recursos?

―Yo creo que en el pasado han existido ejemplos y casos que 
le han cerrado las puertas a la clase política en ese sentido.

―¿Qué resaltaría de su legislatura en el primer trimestre?

―Varios proyectos: primero que todo, mi labor como 
miembro de la Comisión Interparlamentaria de Crédito Público, 
que ha logrado, junto con el Ministerio de Hacienda, el recono-
cimiento del grado de inversión para nuestro país. Ya son tres 
las firmas evaluadoras del grado de inversión que han dado la 
situación a Colombia. Solo somos tres parlamentarios de la Cámara 
de Representantes y tres del Senado que conformamos la Comisión 
de Crédito Público. Pienso que ha sido un manejo mesurado, que 
hemos dado un buen manejo para las autorizaciones al Gobierno 
con alguna clase de endeudamientos. Creo que algo para rescatar 
sería el sistema de crédito público. En el tema de Comisión Tercera 
se puede hablar de proyectos interesantes para Barranquilla, por 
ejemplo, la cesión de los impuestos para el Mundial Sub 20 que 
hubo que hacer un proyecto de Ley para lograr esa cesión en la 
ciudad. El proyecto de la unificación del impuesto de cigarrillo que 
va a ser muy importante en el tema de la salud a nivel nacional, 
y el proyecto que reglamenta las finanzas a nivel nacional, que en 
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su mayor éxito ha sido que el trabajador pueda escoger con quién 
tiene ese tipo de libranza, y el poder que se le daba al empresario 
se le cede ahora a los empleados.

―¿Piensa que el Alcalde y el Gobernador han tenido el 
acompañamiento de la clase política?

―Creo que sí, quizás más el Gobernador que el Alcalde, 
pero ambos han tenido el apoyo. En el caso que no lo hayan tenido 
es porque han sido sus opositores.

―¿Cómo ve al alcalde Alejandro Char?

―Estamos muy contentos con la labor que ha realizado el 
alcalde Char en Barranquilla. Ha tenido una alcaldía exitosa, ha 
logrado inversiones importantes en colegios, hospitales; se ha 
visto la plata del tributo barranquillero reflejada en los beneficios 
de la comunidad. Como dice Char, ¡Sí se puede!

―¿Cómo ve al gobernador Eduardo Verano?

―Lo veo bien, pero a veces tiene el defecto de la lentitud que 
hablaba anteriormente de la visión administrativa, y eso también 
se ha reflejado en que ha bajado un poco la imagen, pero ha sido 
un gobernador que ha trabajado muy bien por el Departamento, 
con mucha entrega, con honestidad. Le falta un poquito más de 
eficacia, de buen gobierno para tomar decisiones más rápidas.

―¿Piensa que es necesario nombrar un gerente para manejar 
el tema de las inundaciones del sur del Atlántico, tal y como lo 
propuso Cecilia Álvarez Correa?

―Creo que sí. Es importante que una persona le dedique el 
100 por ciento de su tiempo a solucionar esa problemática, y no 
que tenga muchos problemas en la cabeza como los tiene el Gober-
nador. Debe escogerse una persona que, apoyada con el gober-
nador Verano, esté encargada de ese tema.
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―Hace algún tiempo ustedes en la CUC arreglaron el 
parquecito de la esquina de la 58. Ese parquecito está totalmente 
olvidado. ¿Hay alguna posibilidad de que ustedes lo vuelvan a 
recuperar?

―En ese entonces quien nos buscó, el arquitecto Adolfo 
Schlegel, quien precisamente diseñó el proyecto de la Plaza de la 
Paz, cuando estaba la entidad del Distrito ´Barranquilla ciudad 
Parque´, y le dimos una donación. Con esos recursos el parque se 
arregló, quedó muy bonito, inclusive el compromiso era entregar 
dinero mensualmente para su mantenimiento, cosa que se siguió 
entregando, pero luego se acabó la entidad, y nadie se preocupó 
más por el parque. Yo creo que es importante rescatarlo nueva-
mente, y estaríamos dispuestos a hacerlo. Es que no solo es el 
parque, también el coliseo Humberto Perea. Nosotros entregamos 
desde el alcalde Hoenigsberg un proyecto para la adecuación, 
remodelación del Coliseo, y el mandatario no nos prestó atención. 
Se lo entregamos al alcalde Char desde el inicio de su gestión, y 
tampoco nos prestó atención; inclusive, con el alcalde Char concre-
tamos por segunda vez, junto con la Universidad Simón Bolívar, y 
tampoco nos prestó atención. Necesitamos que el Distrito también 
sea doliente de estos procesos, y que se meta la mano ‘al dril’. 
Así como lo hace con las escuelas también lo debe hacer por los 
parques y, sobre todo, por el Coliseo porque eso es una cueva de 
indigentes.
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 “Estamos orgullosos con el 
trabajo realizado”
 Madeline Certain

―¿Qué opina usted sobre la investigación que adelantará la 
Contraloría General de la República sobre la inauguración?

―Nosotros no tenemos ningún inconveniente. Pueden 
revisar la documentación completa, que la tenemos al día, y 
todo lo que contratamos a través de la Fundación Carnaval de 
Barranquilla.

―¿Qué piensa de la polémica que se ha generado en la ciudad 
por la calidad del espectáculo?

―Es lamentable. Ese día, las 50 mil personas que estábamos 
en el estadio Metropolitano salimos contentas, sobre todo el 
personal de la FIFA y el de la Federación Colombiana de Fútbol. Al 
alcalde le dijeron que la ciudad le cumplió al país. Qué tristeza que 
el trabajo de hace dos años del alcalde se vea dañado por algunas 
personas que no les gustó el espectáculo.

―¿Reconoce que la televisión falló en la transmisión?

―Reconozco que tuvimos muchos inconvenientes por la 
lluvia. A las siete de la noche, el coordinador general de la FIFA 
decía que el show no iba, que estaban muy preocupados. Luego, la 
FIFA, la Federación Colombiana de Fútbol, que es la dueña de este 
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evento, y Rosanna Lignarolo, dijeron que todo iba normal, y por 
eso se efectuó el espectáculo.

―Se habla de una inversión de seis mil millones de pesos, 
¿cuánto se invirtió en realidad?

―La verdad, no sabemos de dónde salió esa cifra. El total 
de la inversión fue de 3 mil 500 millones de pesos que se contrató 
con la Fundación Carnaval de Barranquilla. Ese dinero se le pagó a 
Rosanna Lignarolo y a sus 2.011 artistas que estuvieron en el show, 
a Nicolás Tovar, a Esferas Producciones. Fundación Carnaval pagó 
el transporte, la logística, la alimentación, el tapete, los fuegos 
artificiales. Absolutamente todo llevó una inversión de 3 mil 500 
millones de pesos.

―¿Se hicieron cotizaciones para garantizar que todo lo 
invertido se manejara con transparencia?

―Por supuesto. Fundación Carnaval invitó a varias 
empresas de Colombia para que presentaran sus propuestas. 
Esferas Producciones, Rosanna Lignarolo y todas las propuestas 
que tienen allí cuentan con varias cotizaciones. Se analizaron y se 
contrató la mejor propuesta. 

―Cuestionan el tapete de color blanco, advirtiendo que es 
un color muy difícil de manejar en televisión pues oscurece, ¿quién 
recomendó ese tapete?

―El equipo técnico de Esferas se reunió varias veces con la 
empresa encargada a nivel nacional del montaje en gramado, y 
fueron ellos quienes lo recomendaron para proteger la cancha, que 
era muy importante para la FIFA. 

―Se conoció una carta de Rosanna Lignarolo donde 
manifestaba que había mucha improvisación, que ella y su equipo 
tenían dificultades para ingresar al estadio. ¿Usted tuvo tiempo 
que corregir esas fallas?
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―Junto al Secretario de Deportes del Distrito, Gonzalo Baute, 
trabajamos lo posible y lo imposible para corregir las fallas que se 
estaban presentando. Los días previos al evento estuvo lloviendo, 
pero los artistas contaban con carpas que contrató la Fundación. 
Rosanna Lignarolo, Nicolás Tovar y los artistas no necesitaban 
acreditación para entrar al estadio. Ellos tenían unas manillas 
aprobadas por la Federación Colombiana de Fútbol. Además, en 
todo momento se trabajó con la seguridad de la Presidencia de la 
República y la Policía Nacional.

―Rossana Lignarolo dijo sentirse sola en todo, ¿usted qué 
piensa de ello?, ¿estaría especulando?

―En todo momento trabajamos con ella. No podría decir 
lo que opina Rosanna en este momento, pero la Alcaldía estuvo 
pendiente de todo, desde el primer día, con las personas que traba-
jarían no solo en la inauguración sino en lo restante del campeonato. 
Aún nos quedan partidos en Barranquilla, y estamos haciendo 
todo acorde con los lineamientos de la Federación Colombiana de 
Fútbol.

―¿Se cumplió con el deber, con la exigencia, quedó pendiente 
algo?

―Como lo ha dicho el Alcalde, estamos muy orgullosos con 
el trabajo que se realizó, y con el que falta, pues, aún estamos en 
eso. Hasta el 10 de agosto, que es el último partido, estamos prepa-
rados junto a Transmetro, Fundación Carnaval, Probarranquilla 
y, por supuesto, los 200 voluntarios que se han esforzado. Todos 
seguimos trabajando por esta ciudad. 
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 Expreso Brasilia: 50 años por 
las rutas de Colombia
 Mario Rodríguez

Expreso Brasilia está cumpliendo 50 años de vida. Una 
empresa hecha a pulso por gente de Santander, que siempre ha 
creído en el potencial que reviste, para el país, la Región Caribe 
colombiana.

Hoy, convertida en una de las más importantes empresas 
de transporte terrestre, le sigue apostando a la inversión nacional 
con nuevos y modernos equipos que a la vez le generan un buen 
servicio a sus clientes.

La tarea no ha sido fácil porque se ha tenido que enfrentar 
al terrorismo en las carreteras, al transporte informal y la ‘guerra’ 
con las aerolíneas, que también quieren esos clientes.

Mario Rodríguez, el gerente de Expreso Brasilia, nos 
relaciona los retos que tiene hoy la compañía.

―No es fácil estar 50 años en las carreteras de Colombia 
en un mercado tan competido. ¿Cómo ha sido este medio siglo de 
Expreso Brasilia?

―No lo es. Y no solo por el aspecto de la competencia. 
Hay otros factores externos que golpean duramente el sector: el 
terrorismo, vías en mal estado, falta de políticas y reglas de juego 
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claras por parte de los gobiernos, debidamente concertadas, que 
permitan planear la actividad a largo o, por lo menos, a mediano 
plazo. La competencia, pero no la formal y legal, sino la informal 
y desleal, ha sido, sin duda, uno de los escollos más duros que 
Expreso Brasilia ha tenido que sortear durante sus cincuenta años 
de existencia. De suerte que llegar a esta efemérides es el resultado 
de una dura batalla en todos los frentes, tanto sociales, como 
políticos y hasta culturales.

―¿Es Expreso Brasilia una de las cinco empresas más 
importantes en Colombia en servicio de transporte por carretera?

―Sin duda. En lo que respecta a transporte de pasajeros 
por carretera, Expreso Brasilia puede ser la de mayor cobertura 
territorial a nivel nacional e internacional, llegando a casi el 80 
porciento del territorio colombiano, exceptuando a los Llanos 
Orientales y Amazonía, en donde ya se está trabajando para operar 
en alianza con otras empresas. En el conjunto de sus operaciones, 
nuestra organización debe ser una de las tres más importantes 
compañías en el país. Nuestra empresa cuenta hoy en día con una 
planeación estratégica y organizacional, con procesos certificados 
que la colocan en la categoría de las que, en administración, se 
denominan ‘empresas de talla mundial’.

―Ha sido importante la diversificación de servicios que 
tiene la empresa. ¿Ahora tienen encomiendas, giros?

―Nuestro portafolio está integrado por la ‘operación de 
rutas y horarios en carretera’, el ‘servicio especial empresarial y 
turístico’, el servicio de giros postales, bajo la marca ‘Giros Brasilia’ 
y el servicio de mensajería especializada, conocido popularmente 
como encomiendas. Consideramos que es un portafolio amplio, 
que podemos manejar con eficiencia, porque en cada una de esas 
líneas de servicio contamos con suficiente experiencia y adecuada 
infraestructura. La empresa posee una red de 250 puntos de venta 
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para la compra de tiquetes, envío de giros y encomiendas en todo 
el territorio nacional, algunas de ellas propias y otras en alianza 
estratégica con almacenes de cadena. El impacto económico y 
social que genera nuestra organización se ve traducido en 1.500 
empleos directos y más de 2.000 puestos de trabajo indirectos a lo 
largo de toda Colombia.

―Ahora las empresas de transporte terrestre tienen que 
pelearse el mercado con las aerolíneas por los costos en los 
tiquetes. ¿Cómo va esa batalla?

―Es innegable que desde hace dos años las empresas aéreas 
nos plantearon un reto de competencia muy fuerte, con base 
en tarifas, disminuyendo confort y otro plus que antes daban a 
los pasajeros. Esto ha golpeado particularmente a las empresas 
terrestres de ruta larga, como es el caso de Expreso Brasilia. Pero 
la competencia formal no es tan grave y no impacta tanto como la 
informal y la desleal, que hoy tenemos que enfrentar en las carre-
teras. La competencia de los aviones la hemos venido sorteando 
con estrategias de CRM, flota moderna, confort y buena atención 
en los buses, convenios de autorregulación de rutas y horarios 
con otras empresas, con las cuales estamos logrando que muchos 
pasajeros que andaban por las nubes, se bajen a la carretera.

―El gobierno Uribe le dio un respiro a quienes viven del 
desplazamiento por las vías de Colombia. ¿Cómo ha seguido el 
tema de seguridad con el gobierno Santos?

―El gobierno de Álvaro Uribe Vélez salvó a las empresas 
de transporte terrestre de pasajeros de desaparecer, apabulladas 
por la tragedia del terrorismo. No me imagino de qué tamaño 
y calidad debería ser el monumento que los transportadores 
terrestres de pasajeros y carga, y los usuarios de nuestros servicios, 
le deberíamos hacer al hombre que logró garantizar la seguridad 
que se necesita en las carreteras para poder transitar, que se 
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había perdido desde hacía quince años. Hoy volvemos a registrar 
algunas preocupaciones, porque en lo que va corrido de este año 
se han presentado ya numerosos incidentes de terrorismo en las 
vías, con pérdida de vidas e incineración de vehículos. Esperamos 
que el Gobierno no deje avanzar este problema y tome ya medidas 
eficaces. Hoy celebramos, por ejemplo, la preocupación que ha 
mostrado Juan Manuel Santos sobre todo el tema de seguridad y 
los cambios recientes que se han dado en el Ministerio de Defensa.

―¿Nuestras carreteras están en un buen nivel, si las compa-
ramos con otros países de la región o, por el contrario, se requiere 
mucha infraestructura?

―Nuestras carreteras no son las mejores de la región. De 
otro lado, nuestra geografía sí es la más difícil de Suramérica. La 
contratación pública de obras de infraestructura se ha vuelto un 
asunto muy complejo en el país, por problemas de corrupción, y 
esto retrasa las obras e incide en la calidad de las mismas.

―Se normalizó el flujo de pasajeros entre Colombia y 
Venezuela. ¿Por qué llegamos a estar casi en cero?

―En el último año, como consecuencia del mejoramiento 
de las relaciones políticas entre los gobiernos de Colombia y 
Venezuela, se ha incrementado el flujo de pasajeros en la ruta inter-
nacional que cubre Expreso Brasilia entre Cartagena y Caracas, 
como única empresa nacional que llega directo a nuestro vecino 
país. Pero estamos lejos de los indicadores de hace diez años, 
cuando caravanas de nuestros buses llegaban en altas temporadas. 
Sin embargo, somos optimistas sobre las posibilidades de una 
progresiva recuperación del flujo de pasajeros entre los dos países, 
en la medida que se recuperen también las relaciones económicas, 
que muestran una tendencia al alza.

―¿Qué enseñanza le deja a usted el hecho de haber estado 
tantos años al frente de una empresa como Expreso Brasilia?
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―Muchísimas. La primera, que cada empresa es un reto 
diferente. Administrar empresas de transporte de pasajeros en 
Colombia es una verdadera escuela para ejecutivos. Aquí se 
aprende de todo. Hay que trabajar con las políticas, regulaciones y 
controles de los gobiernos, que fluctúan al vaivén de la política; hay 
que administrar inversión propia y de aliados estratégicos, como 
lo son los propietarios de los buses; hay que vender ‘servicio’. Esto 
solo es un reto inmenso y un compromiso con la sociedad; hay 
que sortear la competencia tanto normal como la desleal y la infor-
malidad; hay que cubrir un ámbito geográfico inmenso y tener 
control. Intentarlo, hacerlo bien y no morir en el intento, genera 
mucha satisfacción.

―¿Qué nuevos retos tiene? ¿Qué proyectos vienen para la 
compañía?

―Hoy en día, las metas y las preocupaciones no giran 
tanto alrededor del crecimiento, como de la consolidación. Traba-
jamos con planeación estratégica, con base en programas que se 
desarrollan a través de proyectos. Estamos construyendo alianzas 
estratégicas con otras empresas del sector y de actividades conexas. 
Contamos con un pensamiento institucional que nos orienta y le 
apuntamos a la competitividad y la innovación.

―¿Cómo se compone la flota de Expreso Brasilia?, ¿hay 
proyectos para adquirir más equipos?

―En materia de parque automotor, nuestro objetivo no solo 
es incrementarlo, sino renovarlo constantemente y tener la flota 
más moderna y confortable a disposición de nuestros clientes. 
Hoy en día contamos con un equipo de más de 400 vehículos 
equipados con tecnología de punta y altos estándares de calidad 
que movilizan aproximadamente a 4 millones de pasajeros cada 
año y de 80 unidades en las operaciones de servicio especial, 
empresarial y turístico que a diario transportan 1.800 pasajeros.
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―Sabemos que la compañía está muy preocupada por 
prestar apoyo a las comunidades a través de la fundación. ¿Qué 
están haciendo?

―Expreso Brasilia ha edificado su política de RSE sobre tres 
dimensiones: dimensión social, dimensión ambiental y dimensión 
económica, lo cual ha permitido que la compañía sea sostenible 
en el largo plazo y se convierta en un modelo de hacer negocios 
acorde con los retos del desarrollo de la sociedad contemporánea. 
En primera instancia, el programa de RSE busca beneficiar a los 
empleados y sus familias a través de diversas actividades.

―¿Se piensa en la ampliación de nuevas rutas, nuevos 
destinos?

―Ya le manifesté antes que nuestra estrategia, hoy por hoy, 
es más de consolidación y mejoramiento, que de crecimiento 
y expansión. Habrá, desde luego, que incursionar en nuevos 
programas de servicio, tanto en el transporte de carretera y, parti-
cularmente, en el transporte especial, empresarial y turístico, que 
es donde vemos mayores necesidades por satisfacer y mejores 
oportunidades de crecimiento. Nuestra misión es satisfacer necesi-
dades de movilización de pasajeros. Allí donde ellos nos necesiten, 
trataremos de estar, brindando siempre un excelente servicio.
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 La lucha contra la muerte de 
Guillermina Alemán 

En los 15 años que tengo de conocer a Guillermina Alemán 
debe haber ido a los estudios de Emisora Atlántico no menos de 
300 veces.

Nunca lo hizo para buscar algo personal. Por el contrario, su 
derrotero va encaminado al servicio de la comunidad, gestionando 
lo inalcanzable para el corregimiento La Playa, donde abundan las 
necesidades.

Tengo en mi mente el recuerdo fresco de la lucha que se dio 
para la instalación del alcantarillado. Una proeza, porque se debió 
poner de acuerdo al Área Metropolitana, Triple A, Distrito y otros 
organismos estatales.

Los olores nauseabundos reinaban en el lugar, al punto que 
en horas de la madrugada la gente ni siquiera podía salir a caminar 
para hacer sus ejercicios. El logro es solo de ella. Guillermina patinó 
y patinó hasta que cumplió el anhelo de convertir a su barrio en un 
lugar decente para vivir.

Ese es uno de los tantos ejemplos que puedo relatar en esta 
crónica de logros de Guillermina. Pero, tal vez, lo más importante 
en su lucha diaria de gladiadora es haberle ganado a la muerte. 
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Sí, porque en 1997 un reconocido neurólogo de la ciudad le 
diagnosticó lupus eritematoso, una enfermedad autoinmune que 
afecta el tejido conjuntivo, generando inflamación y daño en los 
tejidos debido a la unión de anticuerpos.

El lupus afecta las articulaciones, riñones, hígado y otros 
órganos. El profesional de la medicina le dijo en aquella oportu-
nidad que le quedaban seis meses de vida.

Sin reponerse del golpe que le generó esa noticia, pasó un 
período de mucha depresión, casi no quería salir de la casa. Algo 
ocurrió en ella cuando se mudó desde el barrio El Silencio a La 
Playa.

Allí encontró tantas dificultades que decidió olvidarse de 
sus problemas personales para comenzar a entender los de la 
comunidad.

Esa fue la clave: le dejó a Dios la cura de su enfermedad, 
y asumió como suyas las necesidades de agua, energía, servicio 
de transporte, vías, legalización de tierras y el mejoramiento de 
colegios y centros de salud.

Se convirtió en una especie de alcalde local, atendiendo 
absolutamente todo. Claro está, con la diferencia que trabajaba las 
24 horas del día, sin pago alguno.

Ahora, esta gladiadora quiere emprender una nueva batalla 
en su ya accidentada vida: desea llegar al Concejo de Barranquilla 
para tener voz y voto en el lugar donde se toman las decisiones 
importantes de la ciudad.

“Me decidí por lo del Concejo porque los políticos vienen a 
La Playa cada cuatro años. Ahora reaparecen pescando incautos. 
Es hora de que nosotros tengamos la posibilidad de llegar allá para 
resolver los problemas de la comunidad, porque los conocemos y 
los sentimos”.
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Guillermina saca cuentas sobre la compra de votos para 
llegar a una terrible conclusión: “están comprando los votos en 
50 mil pesos, 10 mil le quedan al líder y 40 para el ciudadano. Si 
tú divides esos 40 mil pesos por los cuatro años que esos señores 
se aprovechan de la gente, el voto lo están pagando a 28 centavos 
por día. La gente debe despertar de tanto atropello. No podemos 
seguir en esto”.

En mi recorrido de 25 años por los barrios de Barranquilla he 
conocido gente extraordinaria que desarrolla obras de contenido 
social como si fuera una causa personal: Ramón Fontalvo, en La 
Magdalena; Ever Villada, en Galán; la profesora Julia y tantos otros 
que acuden a la emisora como intermediarios. Sería maravilloso, 
pues, que al Concejo de Barranquilla llegara gente de esta calidad 
humana, desprendidos de intereses personales y familiares para 
entregarse de lleno al servicio ciudadano.

Antes de cerrar esta nota quisiera enumerar otras cosas 
que ha logrado Guillermina en La Playa, como para que la gente 
dimensione el trabajo de esta mujer fuera de serie: biblioteca 
y dotación del Colegio Cañaguate, reconstrucción de la vía de 
acceso al Corregimiento, escrituras de predios para Villa Norte y 
Maratea, nomenclatura y gas para La Cangrejera, mejoramiento 
de los puestos de salud y reforzamiento de la seguridad a través 
de programas acordados con la Policía Nacional. Eso, sin contar 
ayudas personales a la gente del Corregimiento, representada en 
citas médicas, medicinas, sillas de ruedas y ayudas para personas 
discapacitadas.

Otra de las campañas que adelanta Guillermina guarda 
relación con las festividades de fin de año: “Puedo decir que la 
gente hace muchos esfuerzos para comprar o conseguir juguetes 
para los niños. Yo la etapa de los juguetes la pasé. Ahora me dedico 
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a que esas familias tengan una buena cena en Navidad y Año 
Nuevo. Con personas de buen corazón conseguimos alimentos 
que de alguna manera se reparten en esa fecha, porque aquí hay 
familias que ven a sus niños con sus juguetes nuevos, pero se 
acuestan el 24 y el 31 de diciembre con el estómago vacío”.

La clase dirigente de Barranquilla sabe y conoce quién es 
Guillermina Alemán. A sus 44 años de vida, esta educadora de 
profesión ha estado al lado de importantes personalidades, con 
quienes ha compartido su devoción por el servicio. “La mayoría de 
los alcaldes y secretarios vienen a La Playa y coordinamos acciones 
para sacar adelante el Corregimiento. No doy nombres ahora 
porque me puedo olvidar de alguno, y eso no me lo perdonaría, 
pero debo señalar que el actual Alcalde ha sido muy especial con 
nosotros. Alejandro ha estado pendiente de los problemas. Queda 
mucho por hacer, pero estamos agradecidos con su gestión”.

Guillermina Alemán consiguió el aval del movimiento Mío. 
Con el número 3 en el tarjetón, aspira llegar al Concejo de Barran-
quilla para representar no solo a su gente, sino a todos aquellos 
líderes que se quedan en el intento y sucumben ante las fortunas 
que despilfarran los políticos tradicionales para atornillarse en el 
recinto.

“Creo que podemos llegar. El corregimiento La Playa tiene 
380 años de vida, y en todo este tiempo nunca hemos tenido 
un representante, a pesar de que el sector tiene más de 24 mil 
habitantes. No es fácil, pero se puede lograr, te lo aseguro”.

Dios mantiene viva a Guillermina. Su enfermedad no pasa 
por su mente. Ella sabe que mientras sus cinco sentidos estén 
puestos en los problemas de la gente, en esa misma medida los 
dolores y malestares que genera el lupus no aflorarán en su cuerpo.

También sabe que ante las adversidades, su mente es más 
cristalina para tomar decisiones, y sus esfuerzos se triplican para 
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ayudar al prójimo. Ese al que ella acude ahora, en este momento 
decisivo, para lograr un escaño en el Concejo, y desde allí seguir 
trabajando para continuar mejorando el nivel de vida de sus 
vecinos.

De 24 mil personas que viven en su sector, ella aspira a que 
los aptos para votar lo hagan en forma libre y a conciencia. Nunca 
antes habían tenido la oportunidad de rectificar el futuro de estas 
comunidades.

¡Es ahora o nunca!
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 “Movilidad no es solo una 
entidad recaudadora”
 Alfredo Piñeres

―¿Por qué las cámaras de seguridad han generado tanta 
controversia en la ciudad?

―Por falta de cultura. La ciudadanía no está habituada a que 
exista un sistema tecnológico que los controle y los fiscalice. Las 
personas se quejan del control, y cuando se buscan los medios como 
las ayudas tecnológicas, al ser sancionadas, se sienten atacadas, y 
por eso se genera tanta resistencia.

―Para algunas personas, los comparendos electrónicos son 
ilegales, ¿tiene alguna justificación esa premisa?

―No son ilegales. El Código Nacional de Tránsito, Ley 769 
modificada por la Ley 1383 del 16 de marzo de 2010, habla en uno 
de sus artículos de ayudas tecnológicas, dándole una priorización 
y legalidad si se puede llamar así, a los programas de fiscalización 
electrónica.

―¿Estas ayudas tecnológicas existen en otras ciudades de 
Colombia?

―En este momento existen varias ciudades que las tienen, 
pero no las están implementando como en Barranquilla; por 
ejemplo, en Cartagena son llamadas las fiscalizaciones como 
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‘caza-infractores’. Manizales tuvo, pero legalmente no presentó 
el soporte jurídico que hoy sí existe con la nueva Ley para poder 
cobrar los comparendos, y ya las principales ciudades del país, 
Bogotá, Medellín y Cali han venido a Barranquilla para observar 
la labor que se está realizando, y copiar así el modelo.

―¿A nivel internacional esto se está dando?

―A nivel internacional sí se está implementando. Mucho 
es el tiempo que llevan con esto, y la tecnología es mucho mejor. 
Recientemente, los Estados Unidos en diferentes estados han 
decretado colocar fiscalización electrónica en todas las semafori-
zaciones de las ciudades. El más reciente en implementarlo es el 
estado de Dave, y a nivel mundial existen en Portugal, donde el 
control lo ejercen las cámaras, no los policías; y así varios países 
de Europa, como España y Francia, manejan este sistema de fisca-
lización electrónica.

―¿No le parece que 30 kilómetros por hora es una velocidad 
un tanto ridícula para transitar por algunas vías?

―Cuando se trata de salvar vidas, ninguna velocidad es 
ridícula. En este caso, 30 kilómetros por hora no solo es el funda-
mento para evitar accidentes de tránsito, sino que además está 
estipulado en la Ley. El Código Nacional de Tránsito dice clara-
mente que en las zonas residenciales, en las inmediaciones a inter-
secciones semaforizadas hay que andar a 30 kilómetros por hora 
sin importar el horario y sin necesidad de estar señalizado.

―¿Cuál es el objetivo que persiguen las cámaras de control 
electrónico?

―Disminuir la accidentalidad y dar una mejor seguridad 
y movilidad en los diferentes corredores donde están ubicadas. 
Prácticamente, esos son los objetivos principales del programa de 
fiscalización. Ahora bien, tenemos una magnífica señalización y la 
gente debe estar pendiente de ella para no ser sancionados.
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―¿Si rectificaron en cuanto a las velocidades en algunos 
corredores, significa que estaban equivocados?

―No. Significa simplemente que hacemos apreciaciones, 
estudios y análisis constantes en el tráfico que es dinámico y varía 
todos los días. Con este método vamos a ver cuál es el comporta-
miento adoptado por los diferentes conductores. Parte del objetivo 
de la fiscalización es educar. Creemos que hemos llegado a un 
punto de educación dada la disminución de comparendos que se 
han impuesto con el programa de fiscalización. Antes se estaban 
imponiendo alrededor de 300 o 400 multas diarias por dispositivo. 
Hoy se están colocando alrededor de 50 multas.

―¿En Callao (Perú), donde ustedes tomaron el modelo de 
las cámaras, hubo tanta polémica al comienzo del proceso como 
en Barranquilla?

―Sí, a diferencia de Barranquilla, en El Callao fuera de que 
hubo bastante polémica fue un poco más rápida la aceptación 
cultural ya que muchos ingresos fueron destinados a la pedagogía y 
a la culturización de los ciudadanos. Nosotros esperamos también 
que con la pedagogía que vamos a empezar a implementar en los 
diferentes puntos de fiscalización, más los profesores de educación 
y cultura vial, podamos lograr que en Barranquilla no solo se 
adopte el sistema con buenos ojos, sino que podamos tener una 
mejor movilidad en la ciudad.

―Esta semana hubo una audiencia pública convocada por 
la Personería, hubo personas que dijeron cosas muy fuertes contra 
la Secretaría de Movilidad. Si el problema es tan grave, ¿por qué 
fue poca gente?

―Nosotros, analizando las diferentes personas que intervi-
nieron en los paneles y los pocos que estaban en el auditorio, un 80 
por ciento, son personas que han sido infractoras.
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―¿Qué se tiene en cuenta para multar o sancionar a un 
conductor frente a uno de estos dispositivos electrónicos?

―Se tiene en cuenta la prueba de que cometió la infracción, 
lo que hace la cámara bien como lo indica el código, una ayuda 
tecnológica, tanto en fotografía como por video.

―La gente se queja de maltrato en la Secretaría de Movilidad 
y lo mismo con los agentes de tránsito en las calles…

―Nosotros, constantemente, estamos auditando los 
diferentes procesos con cada uno de los funcionarios. Hay personas 
que no se saben controlar. Es algo que recalcamos a diario, y en 
cuanto a la policía, es un choque cultural que se da. Los policías 
son personas del interior y las personas de aquí creen que todo 
se lo merecen, que todo lo pueden, y cuando se trata de ejercer la 
autoridad siempre van a haber confrontaciones.

―¿No pueden colocar policías de Barranquilla y de la Costa?

―Los hay. Hoy la policía de vigilancia está conformada por 
un 80 por ciento de barranquilleros. Con algunos problemas que 
hemos tenido con los policías del interior al hacer las rotaciones se 
están cubriendo con agentes barranquilleros.

―Frente a estas denuncias de maltrato que se están haciendo 
¿hay algún tipo de capacitación a los funcionarios para mejorar 
lo que se denomina ‘Atención al Cliente o al Usuario’?

―Sí, para el caso de los policías, las capacitaciones las hace 
la Secretaría Distrital de Movilidad bajo la figura del convenio que 
tenemos firmado con ellos, y para los funcionarios de la Secretaría, 
les dicta capacitación la Oficina de Recursos Humanos constan-
temente; además de las inversiones que se hacen al sistema de 
gestión de calidad.

―Cuando la gente impone algún recurso frente a un compa-
rendo, ¿sí tiene posibilidad de que retiren la infracción?
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―Claro que sí, cuando los ciudadanos tienen los argumentos 
suficientes existe la forma de que quede exonerado del pago de la 
sanción, y por ende la multa. Los problemas que más se presentan 
es cuando hay comparendos físicos que con las fiscalizaciones, 
porque la prueba es clara.

―¿Hay estadísticas en tal sentido?

―Sí hay estadísticas de cuántas audiencias se dan por las 
sanciones realizadas y en qué porcentaje de ellas han sido exone-
radas, están en un orden del 35 por ciento las personas que quedan 
libres al presentarse en audiencia.

―¿En qué debe mejorar la Secretaría de Movilidad?

―Son muchas cosas en las que hay que mejorar y seguir 
trabajando. Nosotros hemos planteado unos objetivos claros en 
que cada día debemos mejorar en la disminución de la accidenta-
lidad aunque hoy Barranquilla es ciudad pionera en ese sentido. 
Queremos tratar de tener un plan maestro de movilidad, poder 
tener una bitácora clara sobre a dónde queremos llegar y qué 
queremos seguir. Debe mejorar en su sistema de transporte 
público, que aunque no es directamente responsable la Secretaría 
Distrital de Movilidad y lo es más el Área Metropolitana, nosotros 
ayudamos a través de la Secretaría para mejorar en este aspecto. 
Debe mejorar, también, en el control que ejerce en los diferentes 
corredores de la ciudad, más que el control en la regulación de 
estos corredores.

―¿Ha mejorado la movilidad en Barranquilla?

―Yo considero que sí, los cambios que se han realizado, las 
demarcaciones de los diferentes corredores, las nuevas intersec-
ciones semaforizadas, los cambios de sentidos viales le dan una 
mayor capacidad a los corredores y una mejor organización a la 
ciudad que por ende redundan en una mejor movilidad.
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―¿En qué se diferencia esta administración de la anterior 
Secretaría de Movilidad?

―Se diferencia en transparencia, en recuperación de la 
autoridad, en seguir un poco más los lineamientos de la ley, en la 
atención al público; tenemos mejor comunicación no solo con los 
funcionarios, sino también con los usuarios.

―Durante la audiencia, Jorge Bermúdez que es un reconocido 
funcionario de la Cámara de Comercio, dijo que los comparendos 
electrónicos eran ilegales y otros asistentes a la audiencia dijeron 
que la Secretaría de Movilidad se había convertido en un negocio, 
en una especie de oficina de recaudos. ¿Ustedes miran las cosas de 
esa manera?

―No, y ya que me preguntas eso quiero aclarar que no 
existe ningún organismo de tránsito en el mundo que no imponga 
sanciones o infracciones y para tratar de apaciguar la afirmación 
de que “Somos una Secretaría de solo comparendos”, ya que el 26 
por ciento de los ingresos de la Secretaría Distrital de Movilidad 
hoy son por comparendos, por derechos de tránsito que es el 
mayor porcentaje de ingresos con el 55 por ciento, y el resto lo 
representa los trámites de pagos de licencias de conducción, matrí-
culas de vehículos, traspasos, los permisos de circulación como los 
camiones, por ejemplo, Coca-Cola, Postobón y demás que llegan a 
circular en la ciudad. Los permisos de cargue y descargue son los 
principales rubros que dan ingresos a la Secretaría, no los compa-
rendos como casi todos afirman.

―¿Siguen siendo tan bajos los recaudos por concepto de 
comparendos como en casi todo el país?

―Sí, la cultura de pago es baja como en casi todo el país, 
pero en Barranquilla es la más baja. Aquí se está recaudando por 
cultura de pago casi el 10 por ciento por comparendos físicos y el 
16 por ciento por comparendos electrónicos.
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―Con todo respeto le hago la siguiente observación: cuando 
usted responde interrogantes de los oyentes o de la ciudadanía 
se le nota falta de humildad, un aire de suficiencia que a muchas 
personas les molesta…

―Es cierto, es algo que he intentado corregir, es una 
apreciación que me han hecho muchas personas. No lo hago de 
manera consciente, tratando de creerme mejor que nadie ni que 
me las sé todas. Soy humano, he cometido errores y he tenido 
que retractarme ante ellos, inclusive en decisiones con respecto a 
movilidad. Digamos que es algo en lo que trabajo internamente, y 
nunca busco dañar a nadie ni ofender a nadie con esto.



Crónicas
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 Diario de Haití (I) 
Buscando una foto

Al bajar del avión el día anterior, antes de llegar a la aduana, 
un señor bajito, moreno, de pelo crespo y con una gorrita vieja, 
sostenía sobre sus manos un cartel con mi nombre. Me pareció 
extraño que en Haití a uno lo pudieran recoger antes de haber 
hecho los trámites de migración, pero ahí estaba esperándome. Me 
sacó de la fila y me llevó al salón de protocolo del aeropuerto.

Luego entendí que los amigos de Cina, la empresa afiliada 
a Argos Colombia que me da el apoyo logístico, es socia del 
gobierno haitiano en la operación de la producción de cemento en 
la población de Cabaret, al norte de Puerto Príncipe. Ellos habían 
dispuesto que tuviera un tratamiento especial para llevarme al 
salón de protocolo, que por cierto se veía bien congestionado con 
hombres vestidos de saco y corbata con radios de comunicación 
que hablaban muy duro en lengua creole, una fusión de francés 
con dialectos locales.

Enseguida entiendo la agitación: el Presidente electo de 
Haití, Michel Martelly, se aprestaba a hacer un sobrevuelo en 
helicóptero por las zonas afectadas por el terremoto en compañía 
de una comisión de la ONU. Habla perfecto el español, de tal 
manera que lo abordé y pude hablar unos cinco minutos antes de 
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que el jefe de prensa lo sacara de mi lado diciéndole que había que 
abordar la aeronave.

Martelly es un tipo simpático que tiene la intención de darle 
una nueva vida a la gente haitiana que ha sufrido durante años 
por la corrupción, las dictaduras, enfermedades y fenómenos 
naturales. Sacar a Haití del nada honroso podio de ser la nación 
más pobre de América Latina y la sexta a nivel mundial será, 
en definitiva, la misión de este artista que deberá poner todo su 
talento al servicio de la gente.

La pobreza de Haití –80 por ciento de los haitianos vive 
con menos de dos dólares al día– es especialmente trágica dada 
la relación entre la pobreza y vulnerabilidad por los desastres 
naturales. Un estudio realizado por el Centro para la investigación 
de la epidemiología de los desastres naturales, con sede en Bélgica, 
analizó un período de 30 años comparando desastres naturales en 
los 10 países más pobres. El Centro descubrió que el promedio de 
víctimas anuales por cada 100 mil habitantes en los países ricos 
era de 36; para las naciones pobres las víctimas promediaban los 
2.879 al año, aún cuando los países ricos experimentan la misma 
cantidad de desastres. 

Otro de los récords de Haití es su nivel de deforestación, 
que alcanza el 98 por ciento del territorio, y constituye uno de los 
factores que magnifica el impacto de los desastres naturales como 
huracanes, deslaves e inundaciones. 

Son retos que tiene que superar el nuevo presidente, este 
díscolo músico que en el año 1988 grabó su primer trabajo disco-
gráfico que fue una sensación en Haití. La música fue, sin duda, el 
trampolín a la popularidad de Martelly, y un elemento clave en su 
futuro político. Desde los escenarios, ‘Sweet Micky’, como algunos 
lo llaman, logró buena parte de los votos que hoy se convierten en 
su gran cadena política, sobre todo entre los más jóvenes. 
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Pianista autodidacta, trabajó como tecladista en varios 
locales de Puerto Príncipe, siendo su primer sencillo con el tema 
‘Ou la la’, el que lo llevó a la fama para luego grabar 18 discos de 
larga duración. Sus críticos le cuestionan su falta de seriedad por su 
imagen libertina. Cabe destacar que en uno de sus videos aparece 
vestido de mujer. Otros, como su rival en la contienda política, 
Mirlande Manigat, se limitan a calificarle como un comediante 
y a decir que carece de formación política y de argumentos para 
manejar un Estado al borde del colapso.

Martelly se califica como un hombre honesto que tiene el 
deseo de sacar adelante a su pueblo de la miseria, preparado para 
asumir el reto a pesar de la desconfianza de algunos. En el plano 
personal, el nuevo Presidente está casado en segundas nupcias con 
Sophie, con quien tiene cuatro hijos.

En esos cinco minutos que tuve el privilegio de conocerlo 
me pareció una persona humilde, con los pies en la tierra, muy 
sensible frente a la tragedia, pero al mismo tiempo concentrado 
en las cosas que requiere su gente. Me dijo que la gente haitiana 
quiere ‘respeto’, enfatizó en esa palabra. Reiteró que a su gente se 
le ha faltado el respeto durante más de cien años, y que de ahora 
en adelante las cosas van a cambiar. Lo sentí humano, cercano a 
los problemas y concentrado en lo que debe ser su tarea desde el 
sábado, cuando asuma las riendas de este potro salvaje que nadie 
ha podido manejar.

En medio de la agitación, le pedí al Presidente que me conce-
diera la posibilidad de tomarme una foto, a lo que sin problemas 
aceptó. Una persona que yo pensaba que era del personal de logística 
de Argos sacó su cámara y nos tomó la foto. Listo el reportaje, dije 
para mis adentros. El hombre que prometió mandarme la foto a mi 
correo no aparece y lo ando buscando. Si alguien lo ve o lo conoce, 
que me avise. 
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Puedo decir que en mis años de reportero, que pasan de 25, 
nunca antes había visto algo igual. Hoy estuve en Puerto Príncipe, 
la capital de Haití, ubicada en la bahía del golfo de La Gonave. 
Durante más de diez horas recorrí los barrios más humildes, al igual 
que los sectores que con mayor rigor sufrieron por el terremoto de 
enero del año pasado (2010), y puedo decir que la impotencia es 
tan grande que solo dan ganas de sentarse a llorar.

En cada parque, en cada espacio baldío, en cada rincón 
de la capital haitiana están regadas las carpas de colores donde 
se albergan más de 500 mil personas. Es como si el terremoto 
hubiera ocurrido el día anterior porque en nada se ven reflejados 
los anuncios de reubicación de las familias y las millonarias inver-
siones en servicios públicos y construcción de vivienda.

La gran plaza central de Puerto Príncipe, donde se encuentra 
el Palacio Presidencial, está abarrotada de damnificados. Carpas 
chinas, estadounidenses, japonesas, de Carlos Slim, de Coca Cola, 
de quien quiera que tenga algo de corazón, está representado en 
ese arco íris de pobreza. Lo mismo pasa con el parque ubicado a un 
costado de la residencia del Primer Ministro.
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Las dos edificaciones emblemáticas que resultaron afectadas 
por el terremoto, la catedral y el palacio de gobierno siguen en las 
ruinas. En la primera, un grupo de fieles se reúne cada medio día 
a elevar plegarias intensas con profundo fervor a la Virgen María. 
Un chico que hace las veces de pastor grita como si tuviera un 
demonio por dentro, llevando la guía de la oración a unas mujeres 
que logran una concentración tal, que se desvanecen perdiendo 
el sentido. Apenas hoy vimos ingresar al recinto sagrado de la 
catedral dos gigantescas máquinas que comenzarán a remover los 
escombros. Antes, a pico y pala, los trabajadores habían logrado 
tumbar el 50 por ciento de la estructura que quedó en pie.

En los alrededores de la casa presidencial sigue funcionando 
la pequeña feria de artesanías devorada por los damnificados que 
han levantado su nuevo hogar frente a la casa del jefe de Estado. 
Estos serán los vecinos más cercanos que tendrá el presidente Michel 
Martelly, quien tomará las riendas de esta nación desde el próximo 
sábado. ¿Los podrá sacar? Eso está por verse. Y en la esquina de la 
misma plaza están los mototaxistas, los que medio se erradicaron en 
Barranquilla. Se convierten en el servicio más útil para transitar en 
las trochas que llaman calles en los barrios de la capital.

La tragedia de Haití es tan grande que los damnificados se 
han ubicado en cualquier espacio público disponible. Es como 
imaginarse a quienes lo perdieron casi todo en el sur del Atlántico 
durmiendo en carpas en el Suri Salcedo, en los alrededores del 
Metropolitano, del Coliseo Cubierto y del Romelio Martínez. 
Pongamos otros más en el Parque de los Locutores, Fundadores, 
Las Nieves, Washington y en el que llaman Parque Muvdi. También 
hay espacios un tanto incómodos en los boulevares de las carreras 
54, 58 y 46 donde también se pueden levantar algunas carpitas de 
colores. Ese es el drama de las carpas, pero de soluciones integrales, 
muy poco o nada.
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No vemos casas nuevas, un real aporte de la comunidad 
internacional en torno a la solución definitiva del problema. Las 
únicas viviendas nuevas que pude conocer las levantó la empresa 
colombiana Argos, en el municipio de Cabaret, a una hora de la 
capital. De resto, solo paños de agua tibia que en nada solucionan 
los problemas de los haitianos.

Se estima que solo en Puerto Príncipe murieron por el 
terremoto 300 mil personas, o sea, el 10 por ciento de la población. 
Se hicieron anuncios de la comunidad internacional por el orden 
de los 10 mil millones de dólares que no se reflejan en desarrollo 
sostenible de las comunidades. Es probable que los gobiernos y 
los aportantes no quieran soltar el dinero hasta tanto haya una 
verdadera institucionalidad representada por el nuevo Presidente 
que se posesiona el sábado. Es probable. Lo cierto y real es que 
vemos muchas ONG trabajando en Haití, pero con muy pocos 
resultados concretos.

En una reunión de amigos, me suministraron algunos datos 
que bien pudieran servir para ampliar el debate relacionado con 
la real incidencia de estas organizaciones en zonas de desastre o 
conflicto armado. En Puerto Príncipe hay al menos 17 mil represen-
tantes de diversas ONG. Cada uno de ellos gana, en promedio, cinco 
mil dólares mensuales. ¡Saquen cuentas, señores! Estamos hablando 
de miles de dólares que quedan en poder de una burocracia exclusiva 
y exquisita, muy preparada, pero que aporta poco al progreso de 
una nación devastada por un fenómeno natural.

Hay una propuesta bien interesante que valdría la pena 
analizar: canalizar todas las ayudas a través de una sola organi-
zación, en este caso la Fundación Clinton para, de esta manera, 
ahorrar costos burocráticos que permitan maximizar los recursos. 
Lo que no está claro es si las distintas ONG le jalarían a un asunto 
que sería cuchillo para su propia garganta. Está por verse. Mientras 
tanto los recursos que están llegando se siguen escurriendo como 
el agua entre los dedos.
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felices... y la muerte rondando

El avión comienza a descender entre una espesa nubosidad. 
El cielo está completamente azul, pero entre la niebla medio celeste 
aparece la isla La Española, que comparten Haití y República 
Dominicana. Los cerros están rapados, como si una filosa cuchilla 
de afeitar se hubiera encargado de devorar cualquier signo de 
naturaleza sobre su superficie.

Estamos aterrizando en el país más pobre de América, 
y el sexto más miserable del mundo, atrapado en medio de sus 
problemas de hambre, pero atribulado, además, por los huracanes, 
terremotos y otros fenómenos naturales.

A eso debemos sumarle una cadena de enfermedades que, 
sin piedad, acaba con la vida de niños y mujeres embarazadas: 
el cólera, una milenaria infección intestinal aguda, grave que mal 
tratada llega a ser mortal.

En la carretera que me conduce al municipio de Cabaret, a 
hora y media de Puerto Príncipe, advierto la presencia de avisos 
que le indican a la gente las normas básicas de aseo para evitar 
la enfermedad. Pero los ingeniosos publicistas olvidaron lo más 
importante, el agua. Sí, el agua que debe suministrar el gobierno 
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para que la gente se lave las manos, se bañe, tenga higiene en sus 
hogares y una vida digna. El 90 por ciento de los haitianos no tiene 
red domiciliara de agua en sus casas. La toman de los ríos, acequias 
que corren por las calles o, simplemente, de la lluvia que en esta 
temporada llega como enviada de Dios.

Hoy visité los barrios de Cabaret. Una danza de pobreza que 
se esparce por una montaña quebrada en medio de precipicios. 
Ahí vive la gente en medio de la nada.

Las mujeres lavan la ropa en el cauce de un río, otros ahí 
mismo limpian su moto, otro grupo de personas saca la grasa de 
las ollas del almuerzo, mientras los niños juegan en el agua más 
abajo, recibiendo lo que viene de arriba.

Un grupo de pequeños advierte la presencia de nuestra 
cámara de fotos. Fiesta de modelos que quieren que los vean en 
algún lugar del mundo, mostrándose desnudos, con sus dientes 
partidos, sus cinticas en la cabeza y su barriga inflamada. Es 
evidente que la desnutrición gana terreno a pasos agigantados, 
cobrando la vida de inocentes que apenas empiezan a conocer los 
desafíos de la vida. Son niños hermosos, risueños, que sin saber 
por qué y para qué, se entregan de corazón al forastero que los 
viene a visitar.
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El tema de la desnutrición es tan grave que los niños, y 
también los adultos, en medio del hambre y la miseria, comen 
galletas de barro. ¡Sí, como lo leen, galletas de barro! Lo reconfirmé 
con Magda, la persona que me sirvió de guía en este primer día y 
reconoció con la cabeza que es verdad. En barrios miserables de 
Puerto Príncipe, donde no hay nada que llevarse a la boca, lo más 
barato son estos productos que se venden en bolsas plásticas de 
tres unidades. Las mujeres amasan la arcilla combinándola con sal 
y algo de mantequilla con lo que hacen una masa similar a la que 
vemos cuando los artesanos le dan forma de manera rudimentaria 
a una vasija, un plato o algo parecido.

El paquete de galletas vale algo así como cien pesos colom-
bianos y es normal adquirirlo en el mercado de la capital en el 
mismo barrio Bel Air, donde la pobreza asusta y el hambre mata.

En medio de todas las dificultades que tiene esta nación 
caribeña, la más deforestada del mundo, hay tiempo para la 
política, pues este sábado, en medio de millones de damnifi-
cados que dejó el terremoto del año pasado, se posesiona el nuevo 
Presidente de la República, un cantante de ritmos tradicionales 
que logró despertar el interés de los haitianos para derrotar a los 
caciques políticos. 

Mañana, si Dios lo permite, les daré más detalles de este 
ángel que tendrá la casi imposible misión de sacar a su pueblo de 
la pobreza, el hambre, la corrupción y el olvido. 
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 Tras los pasos de Neruda en 
Temuco

Los trenes tuvieron una importancia fundamental en el 
desarrollo social y económico de Chile, pero de la misma manera 
como se fueron derrumbando sus ramales en varios países de 
América Latina, incluida Colombia, también dejaron de funcionar 
en el país austral.

Tengo el recuerdo tan fresco de mis vacaciones en el sur de 
Chile, que cuando lo convoco, la nostalgia se me viene en oleadas 
y puedo sentir hasta los olores del bosque de pinos, la fría brisa 
golpeándome en la cara cuando iba en el vagón del tren esperando 
arribar a mi destino o escuchar el ruido ensordecedor de la 
locomotora abriéndose paso alegre por algún pueblo enclavado y 
dormido en la cordillera de los Andes.

Mi madre me llevaba a Santiago a tomar el tren con destino 
a Temuco. Salía tarde, casi a las 11 de la noche. Me dejaba sentado, 
solo, en uno de los asientos cuando apenas contaba ocho años, y 
me encomendaba al primer señor con cara de buena gente que 
estuviera cerca de mí. Eran casi siete horas de viaje, hasta que veía 
por la ventana el sombrero blanco de mi abuelo deambulando por 
la estación. Sobresalía ante los demás transeúntes porque él era 
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alto, corpulento y elegante. Cuando me divisaba, me regresaba el 
corazón al cuerpo y comenzaban mis vacaciones en la tierra de 
Neruda, el hombre, el escritor, el disidente… Don Pablo.

Hace apenas un mes regresé a esos recónditos parajes que 
hicieron mis delicias de niño, pero con el objetivo fundamental 
de recorrer los mismos lugares que albergaron al poeta desde que 
llegó a Temuco cuando apenas tenía tres años de edad. 

Transcurría el año de 1906. Su padre, José del Carmen Reyes, 
junto a su nueva esposa, salió de Parral, donde nació el niño 
prodigio y se instaló en la capital de la Araucanía. 

En esta ciudad de la frontera, este hombre se transformó 
en conductor de un tren lastrero y, sin pensarlo, también fue el 
responsable de la marcha del tren de su hijo Neftalí Ricardo Reyes 
Basoalto.

Sin proponérselo, cada vez que José del Carmen le exigía 
al niño realizar obligados viajes por los bosques próximos a 
Pitrufquén, la mente de Neftalí se trasladaba a un mundo especial 
en que la magia de la lluvia, los árboles poderosos, las montañas 
y el mar llenaban su espíritu que poco a poco se enamoró de la 
Araucanía.

En ese maravilloso libro Confieso que he vivido, Neruda 
sostiene de manera textual: “Mi padre era el conductor del tren. 
Se había acostumbrado a mandar y a obedecer. A veces me llevaba 
con él. Picábamos piedra en Boroa, corazón silvestre de la frontera, 
escenario de los terribles combates entre españoles y araucanos”.

Neftalí confesaría más tarde que amaba el olor al carbón, el 
humo, los aceites, los ejes de precisión helada. Más tarde también 
les daría vida y los contaría como parte de su historia. En alguna 
oportunidad llegó a decir: “cada máquina tiene una pupila abierta 
para mirarme a mí”.
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Así comenzó a escribir. Buscando papel y lápiz volcó todo 
ese mundo mágico y le dio vida en sus primeros cuadernos, 
los que escribió cuando entró al Liceo de Temuco, lugar en que 
también, eso sí por casualidad, encontró su primer amor, la hija de 
un herrero a quien le escribió muchos poemas por encargo de un 
compañero de curso.

De esta manera transcurrió su vida en la frontera lluviosa 
de la capital de la Araucanía. Así también recuerda cada historia 
tejida entre él y el contexto de ciudad. De esos días de niñez y 
juventud escribiría luego: “fui creciendo, leyendo, enamorándome 
y escribiendo al paso del tiempo, entre los amargos inviernos de 
Temuco y el misterioso estío de la costa”.

Durante estos años de gran creación literaria, Neftalí se 
oculta de su padre para poder escribir… Así nace Pablo Neruda en 
la ciudad de Temuco, cuando realiza su primera publicación, en la 
década de los años 20, en el diario La Mañana.

Con ese apodo, su padre José del Carmen se convierte en el 
responsable de impulsar su vocación. Por eso, para los habitantes 
de Temuco es un orgullo decir que allí viene la transformación de 
Neftalí Ricardo Reyes Basoalto en Pablo Neruda. 

Para Pablo, Temuco es el comienzo de su vida literaria. En 
esta ciudad fría, poco colorida por efecto del agua que no deja de 
caer en el invierno, recorrió las estaciones, a veces solo, a veces con 
su padre, el hombre brusco, el mismo culpable de que su poesía 
sea hoy del mundo, y el cómplice de que el espíritu del poeta esté 
presente entre los trenes de la vieja maestranza.

La primera publicación con el nombre de Pablo Neruda 
aparece en el año 1920, y el 28 de noviembre de ese mismo año 
recibe el primer premio en la fiesta de la primavera de Temuco 
con el poema ‘Canción de Fiesta’. Además, fue nombrado presi-



Entrevistas y Crónicas:
Las órdenes de McCausland

J o r g e  C u r a  A m a r

219

Tras los pasos de Neruda en Temuco

dente del Ateneo Literario del Liceo de Temuco y prosecretario de 
la Asociación de Estudiantes de la Provincia de Cautín.

Poco antes de que su familia tomara la decisión de enviarlo 
a Santiago, terminando sus estudios de bachillerato, conoce a 
Gabriela Mistral, quien había asumido en ese tiempo la dirección 
del Liceo de Niñas viniendo desde igual cargo, en Punta Arenas.

Gabriela Mistral, cuyo nombre de pila era Lucila Godoy 
Alcayaga, había nacido en Vicuña, el 7 de abril de 1889. Fue autora 
del celebrado poemario Desolación. En 1945 inscribió su nombre en 
la historia al ganar el Premio Nobel de Literatura, el mismo premio 
que Neruda ganaría en 1971, 26 años después.
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 La Toscana: bella, como la 
mujer, y apacible, como un 
buen vino

La Toscana, esa bella región de Italia donde tantos poetas, 
escritores y dramaturgos se han inspirado, es como una hermosa 
mujer. Hay que conocerla con tiempo para admirar sus rincones 
más sublimes; y como el vino, tomarlo con calma para ver las 
mejores horas, el amanecer y el atardecer.

Confieso que los colores vistos en su cielo cuando cae el sol 
no los había observado en ningún otro lugar del mundo. El espec-
táculo en la época de otoño comienza relativamente temprano, 
después de las cinco de la tarde cuando el sol se posa detrás de las 
montañas y sus rayos luminosos interrumpidos por la naturaleza 
verde y marrón van generando una gama de colores en el horizonte 
que cambian en forma caprichosa a medida que el astro deja hasta 
sus últimas huellas cuando ya cae la noche.

La mejor forma de recorrer La Toscana es ir sin rumbo fijo, 
sin planificación alguna, viendo lo que aparezca en sus carre-
teables internos, distintos a la autoestrada, esa vía rápida donde 
cada conductor en su carro se dirige al mismo infierno a veloci-
dades que pasan fácil los 140 kilómetros por hora.

Después de salir de Florencia busque los caminos que unen 
las pequeñas poblaciones y deténgase en cada una de ellas. Allí 
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encontraremos palacios, viejas iglesias, campanarios centenarios, 
pequeños negocios que venden el mejor aceite de oliva, merme-
ladas, dulces y unas verduras que uno quisiera verlas todo el día. 
La Toscana es contemplación para los sentidos.

Alquilamos el más hermoso de los carros italianos, el Fiat 
500, y en esa máquina pequeña, diminuta, recorrimos más de 600 
kilómetros en medio de esos campos que en otoño guardan los 
mejores colores del verano, pero además dejan pintadas las huellas 
del invierno que viene con el frío tumbando hojas que se riegan 
por las calles, parques y terrazas.

Al salir vemos un panorama edificante para la vista: ¡qué 
bella Florencia! Llegamos a Lucca y nos embelesamos mirando sus 
murallas antiquísimas; las recorrimos metro a metro para luego 
ingresar a su casco urbano como cual conquistador logra penetrar 
en lo más profundo de la tierra por colonizar. Su vieja iglesia, sus 
callecitas estrechas y empedradas, las voces de los turistas que 
retumban con su eco en cada una de sus paredes y la sobriedad 
de su plaza llena de encanto rodeada de pequeños cafés y restau-
rantes que ofrecen lo mejor de la gastronomía italiana.

Otra vez en la carretera, a lo lejos, en medio de la nada, 
recorriendo la estrecha vía a la distancia sobre la montaña, observo 
un pequeño pueblo enclavado, vistoso y apuesto. Más adelante, 
las indicaciones me dicen que se trata de Montecatini. Asusta su 
altura, pero nos medimos al desafío, y en nuestra pequeña máquina 
con el acelerador a fondo comenzamos a escalar esa montaña bella, 
musculosa, atrevida e inalcanzable. Luego nos enteraríamos que 
Montecatini es el centro termal más importante de Italia; por eso, a 
nuestro lado, en la estrecha pista asfaltada, pasan raudos gigantes 
autobuses que llevan en su interior gente mayor. Me daba cuenta 
de sus cabelleras canosas porque era lo único que podía verles en 
la ventana del autocar. Las termas de Montecatini son conocidas 
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desde el siglo XIV, pero alcanzaron gran fama internacional a 
finales del siglo pasado. 

La localidad se enorgullece, no solo de los eficientes y ricos 
equipamientos termales de los distintos establecimientos, también 
de su aspecto elegante y refinado. Los numerosos edificios estilo 
liberty, los amplios parques, los paseos con sus arboledas recuerdan 
estaciones termales de los Alpes.

Luego me di cuenta que el pueblo que divisaba de la carretera 
no era Montecatini, sino Montecatini Alto, más arriba en la montaña 
por lo que pusimos a escalar nuestro pequeño automotor. Fasci-
nante es Montecatini, pero alucinante es Montecatini Alto. Desde 
su ubicación se observa la bella Toscana en su gran esplendor. El 
valle lo va dibujando uno con sus ojos poco a poco, lentamente.

Allí almorzamos en una placita bella en una tarde de 
domingo. Era domingo porque las familias de Florencia llegaban 
allí con sus hijos, abuelos, la tropa completa a disfrutar el aire 
fresco y puro de la montaña. Restaurantes, cafés, heladerías o más 
bien debo escribir gelatería, en un entorno decorado con un gusto 
estupendo. Hasta las carpas de los negocios que luego nos prote-
gieron de la lluvia hacían contraste perfecto con el resto de las 
cosas de la decoración.

Bajando al sur, al terminar La Toscana se encuentra uno 
con otra región no menos bella, La Umbría. La visité hace muchos 
años cuando Jorge Bolaño incursionó en el fútbol italiano con la 
camiseta del Perugia. Quise visitarla para recordar. Así fue, otra 
vez subiendo porque Perugia está ubicada en la cima de otra 
montaña donde, como en toda población italiana, a lo lejos se 
divisa el majestuoso campanario de la iglesia y las edificaciones 
gubernamentales que forman una pequeña plaza en lo más alto de 
la colina.
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Linda Perugia, una ciudad dividida en la parte vieja y la 
moderna. La moderna es igual a cualquier urbe movida, bulli-
ciosa y estresante. La vieja en cambio mantiene restricciones a la 
locomoción y es obligatorio andar a pie por las calles anchas y 
angostas. La vía principal conduce a la iglesia, donde a su lado los 
domingos levantan una feria con las más exquisitas tradiciones de 
la zona. Los quesos de cabra y oveja, el aceite de oliva, las aceitunas, 
las mermeladas y los encurtidos envasados le dan una ternura tal 
al lugar, que provoca quedarse.

Esta ciudad es conocida mundialmente porque aquí está 
ubicada la fábrica de chocolates Perugina, que se dio el lujo de 
tener un pequeño negocio en la parte vieja de la ciudad donde 
exhibe colecciones de chocolates en todos los colores, formas y 
empaques. Uno podría quedarse en esa celda de calorías no menos 
de dos horas viendo y probando esas delicias que luego harán que 
el pantalón tenga que pasar al ojal siguiente de la correa.

Pero nuestro viaje debe continuar. Muy cerca de Perugia, a 
unos cuantos kilómetros, está San Francisco de Asís. O Asisi, como 
la denominan los italianos. Desde 1228 es considerada una ciudad 
santa de fuerte difusión del movimiento franciscano que ayudó al 
desarrollo del arte y la misma arquitectura de Asís. Cabe destacar 
que la ciudad de Asís se incluyó en la lista del Patrimonio Mundial 
de la Unesco en el año 2000 porque es considerada ejemplo único 
de la continuidad histórica con su paisaje y la totalidad del paisaje 
territorial.

Podría seguir escribiendo páginas enteras de bellos pueblos 
italianos enclavados en las regiones de Umbría y La Toscana. 
Más bien les dejo este anticipo para que, si quieren visitar un 
lugar realmente bello, apacible, especial para unas vacaciones de 
desconexión absoluta, tengan en cuenta esta alternativa que aquí 
termino de narrar.
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 En Los Alpes me reencontré 
con Heidi

Los recuerdos son percepciones que se van almacenando 
en algún lugar de la mente, como una bodega guarda objetos. Al 
menor sentimiento, aflora la percepción de un momento, lugar, 
sabor, olor, color vivido de manera agradable, trágica o intras-
cendente. Los sentidos se convierten en el buscador de emociones 
vividas a través del tiempo y van quedando en ese gran lugar de 
dimensiones inimaginables que puede retenerlo y mantenerlo 
vigente.

Por esas cosas del destino, estando en Zurich, Suiza, nos 
ofrecieron un tour que comprendía una visita a Los Alpes, llegando 
al mítico lugar donde transcurrió la historia de Heidi, esa niña que 
vivía en las montañas junto a su abuelo de cabellera y barba blanca.

Heidi es el nombre del célebre libro de la escritora suiza 
Johanna Spyri, nacida en Hirzel, el 12 de junio de 1827 y fallecida 
en Zurich, el 7 de julio de 1901.

La obra narra la historia de esta pequeña en un legado lleno 
de inocencia donde se resaltan los valores humanos y el amor 
hacia la naturaleza.
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El solo hecho de escuchar la palabra Heidi hizo renacer en 
mí los sentimientos y vivencias dormidos de la infancia: terminar 
la jornada escolar y llegar a casa para ver algunos programas de 
televisión después de una larga jornada en el Liceo. Uno de esos 
programas era Heidi. La niña buena y noble que compartía sus 
experiencias con su amigo Pedro en los Alpes Suizos, con historias 
basadas en aspectos sencillos y donde nada evocaba un mal pensa-
miento, sino amor puro al mejor estilo de nuestras historietas 
sagradas de los años 60 y 70. 

Pues bien, en ese recorrido de siete horas hubo un breve 
paseo por la ciudad de Zurich, que alberga bellas edificaciones 
alrededor del río Rin y el lago del mismo nombre de la ciudad. 
La sede de la Fifa y de Google para Europa, y los mejores y más 
exclusivos almacenes de marca. No se puede llegar a Suiza sin 
mirar relojes y degustar un delicioso chocolate en Sprungli, que 
es el alma y corazón de los helvéticos al momento de sentarse a 
degustar un postre, helado, trufas y esas delicias que sobornan 
cualquier esfuerzo para mantenerse alejado de las calorías.

El bus del tour era una torre de babel de nacionalidades: 
brasileños, mexicanos, alemanes, suizos y árabes. No sé si todos 
estaban tan interesados en Heidi, o si tomaron el recorrido para ver 
las montañas cubiertas de una alfombra verde que llenaba el terri-
torio y solo dejaba espacio para árboles, vacas gordas dispuestas a 
entregar más de 40 litros de leche por cada ordeñada o las típicas 
casas de color oscuro con ventanas llenas de flores que nacen de 
las jardineras y que en forma de triángulo terminan de elevarse en 
ese cielo azul intenso.

Lo de Heidi fue como el postre del viaje. Lo dejaron para 
el final. Varios kilómetros antes ya advertíamos que estábamos 
llegando porque las evocaciones a Heidi eran elocuentes. Creo que 
si la niña hubiera sido real no hubiera resistido el alto grado de 
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comercialización en que han colocado su historia y su vida: Hotel 
Heidi, Hostal Heidi, Camino de Heidi, Restaurante Heidi...

El bus comenzó a subir una montaña ubicada al lado de la 
carretera y desde el vidrio advertía las praderas que se mostraban 
en la historia. Divinas. Extensos parajes siempre empinados 
mostrando el cordón montañoso de los alpes suizos en su gran 
esplendor. En la mitad de la montaña, los bosques de pinos que 
esconden una naturaleza virgen en medio de la cordillera. Es aún 
verano pero comienza a sentirse el frío del otoño y la temperatura 
no puede ser más agradable, incluso, en lo alto de la montaña. En 
esta época del año no hay nieve todavía, que era un componente 
siempre presente en los paisajes de las historias de Heidi. 

Después de detenernos en el Hotel Heidi, uno toma una 
angosta trocha y, subiendo la montaña, emprende el camino al 
lugar donde dicen que se desarrolló la historia y donde luego se 
filmó la película, con la ganadora del Óscar, Shirley Temple.

Sobre la montaña se escuchan las campanillas que las vacas y 
las cabras llevan atadas al cuello para no perderse en la inmensidad 
de la naturaleza, y nada más escucharlo para que se revuelvan otra 
vez los sentimientos de cariño hacia ese personaje que nos ayudó a 
entender mejor la vida desde nuestra niñez.

Bajando por el camino estrecho divisamos a lo lejos la casa 
de la tierna niña construida en medio de la nada. Madera oscura, 
una chimenea y los corrales de las cabras al pie de la vivienda. 
Para entrar a la casa se deben pagar siete francos suizos, unos 
cinco euros, que se cancelan en una dependencia alterna donde se 
comercializan los souvenir de la pequeña niña de la montaña. En 
ese lugar, que se parece más a una tienda de Disney, se venden las 
cosas tradicionales: camisetas, ceniceros, plumeros, vasos, tasas, 
platos, videos y cancioneros, entre otros tantos detalles que, en mi 
caso, no eran importantes.
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Solo quería entrar a la casa de Heidi para reencontrarme 
con esos sentimientos guardados con esa niña de quien no tenía 
noticias desde hacía muchos años. En el primer piso estaba una 
sala y un comedor con una cocina. Sobre la mesa los platos aún 
servidos con alimentos básicos que incluían algo de carne, frutas 
y algunas hortalizas frescas. Uno se puede sentar en el comedor 
a conversar con Heidi, pues ella está allí en tamaño más o menos 
natural escuchando el diálogo del turista que desee ocupar ese 
lugar para la respectiva foto.

Por una estrecha escalera subimos al segundo piso donde 
estaba el cuarto del abuelo, el baño y a un extremo el cuarto de 
la niña con sus modestas muñecas. También está el cuarto que 
acondicionaron luego para Clara, la niña inválida que llegó de 
la ciudad a vivir en las montañas junto a Heidi y el abuelo. Su 
silla de ruedas está junto a su cama. Y en medio de los cuartos se 
encuentra un pequeño estar donde se sienta el abuelo con su barba 
blanca en medio de la leña que acaba de cortar para proveerse para 
el invierno. Me dio gusto verlo y fingir en mi subconsciente que 
mantenía un diálogo vivo con quien animó mi infancia durante 
tantos años. La casita tenía un tercer piso en el que, tanto Heidi 
como su abuelo, pasaban horas realizando oficios de casa propios 
de un invierno terrible, rodeados por el frío y la nieve. Ella cosía 
y tejía, mientras el abuelo tallaba troncos para pasar una soledad 
inimaginable.

Desde una pequeña ventana, en la última planta, se podía 
observar otra vez la maravillosa campiña suiza en todo su 
esplendor, al tiempo que se evocan otra vez los recuerdos de ese 
lugar soñado donde transcurrió la historia. Prados verdes siempre 
empinados con las cabras y las vacas devorando esa grama verde 
que crece natural, sin fertilizantes de ningún tipo.
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A mi esposa, que me acompañaba, le escondí los senti-
mientos con una reacción burlona de lo que estaba viviendo, tal 
vez apoyándome en el exceso de comercialización de una historia 
llena de candor y dulzura. Pero durante esa hora en que recorrí 
los prados de Heidi me volví a sentir niño impactándome con 
detalles tiernos de una vida pasada donde los recuerdos salían 
de esa bodega enorme para volverse una realidad llena de vida y 
emoción.

Para finalizar, señalar que nuestros héroes de infancia nada 
tienen que ver con las actuales caricaturas. Ahora afloran aspectos 
banales como la moda, lo material y la belleza física para encumbrar 
a los ídolos de nuestros niños.

De mi parte, Heidi estará ahora más cerca de mi corazón. 
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 Djokovic, ‘el intruso’

Debo admitir que el tenis es una de mis grandes pasiones. 
Puedo permanecer estático viendo un buen partido que dura entre 
dos y tres horas, muy concentrado, pendiente de cada uno de los 
detalles del encuentro.

Lo ocurrido el pasado fin de semana en Wimbledon acaba 
de una buena vez con el poderoso duopolio que durante cerca 
de cinco años mantuvieron Roger Federer y Rafael Nadal. Para 
algunos, el asunto se estaba poniendo aburrido, porque cuando no 
ganaba el suizo lo hacía el español.

‘El Intruso’ que acabó con la rutina se llama Novak Djokovic, 
un simpático chico serbio que ha logrado este año lo que para 
algunos era un imposible: arrebatarle a Nadal cinco finales, varias 
de ellas sobre polvo de ladrillo, la superficie donde el mallorquín 
era imbatible.

Nadie que no fuera Nadal o Federer había conquistado 
Wimbledon desde el año 2002, cuando lo logró el australiano 
Leyton Hewitt. Nadie que no fuera Nadal o Federer había ocupado 
el puesto número uno de la clasificación mundial desde febrero de 
año 2004. Nadie había ganado tantas veces en forma combinada 
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y en tan breve espacio de tiempo a Nadal, cinco consecutivas, y 
tres más a Federer, aunque soportó una dolorosa derrota contra el 
suizo en semifinales en Roland Garrós.

El serbio ya comienza a sumar títulos de los grandes. Lleva 
tres, dos en Australia y ahora en Londres, por lo que está haciendo 
historia al lado de figuras como Arthur Ashe, Guga Kurten y el 
checo Jan Kodes, en la denominada era abierta que cuenta desde 
1968. 

Este año no pudo comenzar mejor: ganó en Australia y no se 
detuvo de ganar solo hasta el momento en que lo frenó Federer, 
en París. Llegó a sumar 48 partidos con marcador a su favor. Su 
cuenta corriente también aumenta, porque ya lleva ganancias 
netas por más de 7 millones de dólares. El traspié frente a Federer 
suponía una caída en su estado de ánimo. Para nada, se levantó de 
las cenizas logrando arrebatarle Wimbledon al propio Rafa.

Tuvimos la fortuna de verlo este año en un partido de 
exhibición frente a Rafael Nadal, en una fría y lluviosa noche en 
Bogotá. Es un chico alto. Se ve más delgado personalmente que a 
través de la televisión. Maneja todas las combinaciones de golpes 
siendo su revés a dos manos letal, sobre todo, cuando lo hace en 
dirección paralela. Creo que ese tiro Nadal no lo ha podido asimilar, 
como tampoco ninguno de sus competidores en el circuito.

Pero a su gran maestría técnica se suma una personalidad 
arrolladora. Es el gran imitador, nada más verlo haciendo de 
Nadal sobre todo cuando el español saca y acostumbra llevarse la 
mano atrás para despegarse el hilo dental de sus partes íntimas. 
A Sharapova también la tiene en su repertorio, Federer y Roddick 
son su especialidad.

Bienvenido ‘el intruso’, que le puso alegría y variedad 
al tenis. Bienvenido Nole, como le dicen sus compatriotas en la 
sufrida Serbia que hoy lo recibe como su hijo preferido.
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 Nadal-Djokovic: 
cero y van seis

Rafael Nadal se ha convertido en el hijo predilecto de Novak 
Djokovic. Este año le ha ganado las seis finales que disputaron.

El serbio lo derrotó otra vez con autoridad, a pesar de la feroz 
resistencia del mallorquín, quien tuvo una reacción importante en 
el tercer set, luego de haber perdido los dos primeros. Se impuso en 
forma angustiosa en tie break, pero solo fue un espejismo. Djokovic 
fue una aplanadora en el cuarto set y se impuso 6/1, para quedarse 
con el título del US Open. Nadal lució impotente para descifrar a 
su rival, que esta vez no le dio respiro y mantuvo la contundencia 
exhibida en el comienzo del partido. Una temporada fantástica 
para Djokovic, quien conquista su tercer grand slam del año.

Tenis de alto nivel en Flushing Meadows. Las dos mejores 
raquetas del planeta demostraron que están varios escalones por 
encima de sus rivales. Los números de No le son impactantes. 63 
victorias hasta el momento en el año contra solo 2 derrotas. 10 
títulos (3 de grand slam y 5 de masters 1000).

Por cuarta ocasión consecutiva, el US Open cuenta con un 
campeón diferente. El nuevo rey de Nueva York, es nada menos 
que el número uno del mundo, el serbio Novak Djkovic.
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Otra vez, Nadal equivocó la táctica. No le sirvió de mucho 
revisar los videos de los últimos cinco juegos perdidos con el 
balcánico, porque volvió a jugar dos o tres metros detrás de la 
línea de fondo, dejando tiros cortos que fueron aprovechados con 
derechas cruzadas y revés paralelos sobre la frágil defensa del 
español.

Antes de jugar esta final en Nueva York, las estadísticas 
marcaban favorables para Nadal. 16 victorias para el español 
y 12 para el serbio, aunque los últimos enfrentamientos fueron 
finales, las cinco se las llevó el ‘imitador de Belgrado’. Otro dato 
que impresiona: Djokovic le ha ganado al Mallorquín 10 de los 
últimos enfrentamientos, y tiene, además, una ventaja de 9/5 en 
cancha dura.

De esta manera se cierra el capítulo de los enfrentamientos 
Nadal-Federer y pasamos a esta nueva etapa con dos jóvenes 
tenistas que no pasan de los 25 años. Serán ellos los que nos tendrán 
motivados con sus enfrentamientos durante al menos cinco años 
más. De la misma manera se cerró hace algunos años el capítulo de 
los duelos Connors-McEnroe o Sampras-Agassi.

Al menos, por ahora, no asoma en el firmamento del buen 
tenis alguien capaz de ponerle sombra a la calidad de Nadal o 
Djokovic. Lo cierto es que quienes están desde el tercer puesto 
para abajo en la clasificación ATP no asustan a gladiadores de 
la arena española y serbia. Federer, con el dolor en el corazón 
hay que admitirlo, está en proceso de retiro, el sueco Soderling 
es muy irregular; en cuanto a Murray la cabeza no le funciona 
en los grandes momentos, discute y arma pataletas en aquellos 
momentos en que más se necesita serenidad y confianza.

Sin embargo, Juan Martín del Potro viene haciendo lo 
correcto. Después de una grave lesión de muñeca que lo mantuvo 
fuera de las canchas durante casi un año está calentando motores y 
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puede ser la gran esperanza latina. Es joven, aguerrido, alto y con 
buena concentración en los momentos difíciles. En su parte técnica 
posee un excelente servicio, su revés a dos manos es potente, capaz 
de desequilibrar a cualquiera. Ahí está nuestra esperanza.
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